
Картошку 
припекло
Аграрии предупредили 
о риске нехватки клубней 
в 2022 году

Увеличение мощностей по пере
работке картофеля в России 
на 50%, сокращение производ
ства клубней в личных подсобных 
хозяйствах и падение урожай
ности изза засухи грозят дефи
цитом местных клубней для по
требителей в 2022 году. Об этом 
участники рынка предупредили 
Минсельхоз. По их мнению, без 
субсидирования производ ства 
нехватку клубней может заме
стить только импорт. В Минсель
хозе считают, что предпосылки 
для увеличения сбора картофеля 
уже созданы.

О риске дефицита российского 
столового картофеля председатель 
Союза участников рынка картофеля 
и овощей Сергей Лупехин предупре‑
дил на совещании в Минсельхозе 3 
декабря, сообщили источники „Ъ“. 
Основные причины — сокращение 
производства в личных подсобных 
хозяйствах и увеличение перераба‑
тывающих мощностей.

Как сообщил „Ъ“ господин Лупе‑
хин, если в этом году в РФ на перера‑
ботку ушло около 1 млн тонн карто‑
феля, то в следующем — до 1,5 млн 
тонн, а к 2026 году — уже до 3 млн 
тонн. Повышение спроса со сторо‑
ны переработчиков и рост издержек 
на производство картофеля также 
не приведут к ожидаемому сниже‑
нию цен, отмечали участники сове‑
щания в Минсельхозе. По данным 
Росстата, в октябре картофель в сред‑
нем стоил 44,51 руб. за 1 кг — на 78,6% 
больше, чем годом ранее. В агрофир‑
ме «Слава картофеля» заявили, что де‑
фицит также связан с низкой урожай‑
ностью из‑за засухи в этом году.

Индустриальный директор 
Mareven (выпускает картофельное 
пюре «Роллтон») Алексей Анашко 
говорит, что в 2022 году, по прогно‑
зам поставщиков компании, возмо‑
жен дефицит картофельных хлопьев 
на рынке, а стоимость сырья может 
вырасти на 50%. В компании также 
ожидают увеличения цен на импорт‑
ное сырье. В PepsiCo, которая в 2022 
году планирует запустить завод по вы‑
пуску чипсов Lay’s в Новосибирске, 
от комментариев отказались.
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Ан‑148 улетают до хаты
Российские владельцы избавляются от простаивающих самолетов
Как выяснил „Ъ“, Россия планирует 
 продать все десять оставшихся в стране 
коммерческих самолетов Ан148, при
чем их конечными получателями могут 
оказаться украинские компании. Изза 
проблем с обслуживанием перевозчи
ки РФ перестали летать на Ан148 в 2020 
году. Первые два самолета украинская 
Air Ocean Airlines получила в аренду в но
ябре, третий борт должен прийти до кон
ца года. Другим интересантом выступа
ет авиакомпания «Мотор Сiч». Аналитики 
считают такое решение логичным, по
скольку нормальная эксплуатация ком
мерческих Ан148 без сотрудничества 
с Украиной невозможна.

Как выяснил „Ъ“, в конце октября украин‑
ская Air Ocean Airlines, зарегистрированная 
в Киеве в августе 2020 года, получила в лизинг 
от кипрской Cyprus Aircraft Leasing 2 (CAL2) 
два Ан‑148–100Е, ранее принадлежавших ли‑
зинговой компании «Ильюшин Финанс Ко» 
(ИФК, входит в «Ростех» через ОАК). Как расска‑
зали „Ъ“ в ИФК, в августе они продали CAL2 
два Ан‑148, которые прежде эксплуатирова‑
ла авиакомпания «Ангара». Третий борт ИФК 
планирует продать CAL2 до конца года. Дирек‑
тор ИФК Сергей Туркин отказался раскрывать 
стоимость сделки, уточнив, что для продавца 
она оказалась «вполне рыночной»: «Никакого 
демпинга не было». 

Ан‑148 — среднемагистральный пасса‑
жирский самолет разработки украинского го‑
спредприятия «Антонов». В 2005–2015 годах 
его выпускали украинские заводы, с 2009 года 
по украинской лицензии — Воронежское ак‑
ционерное самолетостроительное общество 
(ВАСО, в целом произведено 30 бортов). За это 
время авиакомпании в РФ эксплуатировали 
десять Ан‑148. Сейчас серийное производст‑
во приостановлено. Надзор за поддержани‑
ем летной годности в гражданской авиации 
обязан осуществлять держатель сертификата 
типа, как правило — компания‑разработчик, 
в случае Ан‑148 это ГП «Антонов».

На фоне осложнения российско‑украин‑
ских отношений с 2014 года у российских 
перевозчиков возникли проблемы с ре‑
монтом и поставками комплектующих. 
При этом в РФ остаются государственные 
эксплуатанты таких самолетов: МЧС, СЛО 
«Россия», Минобороны, а также, по данным 
СМИ, ФСБ.

По словам источников „Ъ“ в авиаотрасли, 
всего Air Ocean Airlines планировала взять 
в лизинг до шести Ан‑148 российского про‑
исхождения. Исполнительный директор 
Air Ocean Airlines Вячеслав Герига отказался 
комментировать „Ъ“ эти данные. На балан‑
се ИФК остается еще пять Ан‑148 из бывшего 
парка «Саратовских авиалиний» (компания 
брала их в субаренду у «России»). По словам 
собеседников „Ъ“, интерес к ним проявляет 
украинская авиакомпания «Мотор Сiч» (вхо‑
дит в ПАО «Мотор Сiч», которое производит 
и обслуживает двигатели для Ан‑148). В «Мо‑
тор Сiч» „Ъ“ не ответили.

По словам Сергея Туркина, ИФК в рамках 
утвержденной стратегии по ремаркетингу 

гражданских самолетов намерена продать 
оставшиеся пять Ан‑148 и потенциальны‑
ми получателями видит прежде всего укра‑
инских эксплуатантов: самолет разработан 
украинским ГП «Антонов», и, даже помимо 
двигателей, значительная часть других ком‑
плектующих — украинского производства. 
«Самолет не выпускается серийно, имеет 
сертификат Авиарегистра МАК, производил‑
ся как на Украине, так и в России. Поэтому 
мы анализируем все потенциальные рын‑
ки сбыта в странах бывшего СНГ, которые 
могли бы заинтересовать эти самолеты. Ве‑
дем переговоры с авиакомпаниями из Арме‑
нии, Киргизии, Казахстана, Белоруссии и Уз‑
бекистана»,— рассказал он.

«Саратовские авиалинии» (прекратили 
деятельность в 2018 году) и «Ангара» были 
последними коммерческими эксплуатанта‑
ми Ан‑148 в РФ: самолет совершил послед‑
ний полет в начале 2020 года. В собствен‑
ности у «Ангары» остаются еще два Ан‑148, 
ранее принадлежавшие «СберЛизингу». 
В 2021 году перевозчик выкупил их у ли‑
зингодателя и сейчас готовит к перепро‑
даже, сообщил „Ъ“ гендиректор «Ангары» 
Сергей Саламанов. Потенциальных поку‑
пателей из других стран, по его словам, 
останавливают те же сложности в эксплуа‑
тации, что и в РФ.
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Метан в метаниях
«Газпром» просит увеличить субсидии 
на машины на КПГ

«Газпром» увидел причину низкой за
грузки газовых заправок в недостаточной 
поддержке газомоторной техники со сто
роны государства. Глава совета дирек
торов компании Виктор Зубков предло
жил правительству увеличить субсидии 
для техники на компримированном газе 
(КПГ), раскритиковав подход Минпро
мторга по перераспределению средств 
в пользу машин на сжиженном природ
ном газе (СПГ). Вицепремьер Юрий Бо
рисов, назвав технику на газе приори
тетным видом зеленого транспорта, 
признал необходимость дополнительной 
поддержки сегмента.

Председатель совета директоров «Газпрома» 
Виктор Зубков в пятницу на совещании у ви‑
це‑премьера Юрия Борисова в Набережных 
Челнах поднял вопрос недостаточной поддер‑
жки рынка газомоторной техники. Он отметил, 
что «Газпром» уже многие годы развивает сеть 
АГНКС (метановых заправок) и по итогам года 
их число должно достичь 648, «но загружен‑

ность заправок сегодня составляет 34%, то есть 
мы работаем в убыток». «Мы потратили десятки 
миллиардов долларов, чтобы построить заправ‑
ки, но работаем в убыток, так как нет машин»,— 
констатировал он (цитата по «РИА Новости»). 

Он упомянул, что субсидии для техни‑
ки на сжиженном природном газе «сделали 
громадные и они сегодня ломают весь ры‑
нок». С 2020 года господдержка для ряда ав‑
тобусов и грузовиков на компримированном 
газе была снижена в два раза, тогда как для 
техники на СПГ она осталась в полном объ‑
еме. Теперь, например, по средним автобу‑
сам субсидия упала с 1,5 млн до 525 тыс. руб. 
за единицу — по словам собеседников „Ъ“ 
в автопроме, это нивелировало существовав‑
шую прежде выгоду газового автобуса по срав‑
нению с дизельным. При этом техника на СПГ 
не пользуется популярностью из‑за отсутст‑
вия заправочной инфраструктуры, так как 
та создавалась под КПГ, говорит источник „Ъ“.
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Гепатит Цель
Минздрав обещает вылечить  
343 тысячи россиян в 2023–2025 годах

Министерство здравоохранения 
 России впервые представило проект 
 федеральной программы борьбы со 
смертностью от гепатита С. Пациент
ское сообщество добивалось ее по
явления с 2011 года, а этой весной та
кую  задачу перед ведомством поставил 
Владимир Путин. Главный инфекцио
нист Минздрава Владимир Чуланов 
 заявил, что до 2030 года планируется 
вылечить всех пациентов, которые на
ходятся на диспансерном учете. Сей
час это 700 тыс. человек, ежегодно 
только 2–3% из них получают лечение. 
При этом господин Чуланов не раскрыл 
источники финансирования программы 
и сроки ее принятия. Пациентское сооб
щество опасается задержки исполне
ния поручений президента и призывает 
депутатов Госдумы включиться в обсу
ждение и разработку мер.

Главный инфекционист Минздрава РФ 
Владимир Чуланов на XII Всероссийском 

конгрессе пациентов (проводится при под‑
держке Минздрава) представил проект па‑
спорта федеральной программы по борь‑
бе с хроническим гепатитом С. В апреле 
2021 года Владимир Путин поручил ме‑
дицинскому ведомству сформировать пе‑
речень мер для снижения смертности от 
нескольких заболеваний, включая хро‑
нический вирусный гепатит С. На первом 
этапе, в 2023–2025 годах предполагается 
вылечить более 50% пациентов: 343 тыс. 
человек, уже состоящих на диспансерном 
учете, с первоочередным охватом пациен‑
тов на поздней стадии фиброза печени. На 
втором, до 2030 года, запланировано выя‑
вить и вылечить всех пациентов, которые 
пока не находятся на диспансерном наблю‑
дении. При этом сегодня лечение в рам‑
ках ОМС или целевых региональных про‑
грамм в России ежегодно получают только 
20 тыс. человек.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

процента составило увеличение выпуска в базовых видах экономической деятельности 
в России в октябре 2021 года по сравнению с октябрем 2020 года, сообщил Росстат. В сентябре показа-
тель, близкий по динамике к ВВП и отражающий изменение физического объема производства продукции 
сельского хозяйства, промышленности, строительства, грузооборота транспорта и торговли, увеличился 
на 4,6%, а за январь—октябрь 2021 года вырос на 6,3% к соответствующему периоду 2020 года. Основная 
причина ускорения — низкая база 2020 года, в котором выпуск к 2019 году упал на 2,4%. Прирост показа-
теля в октябре к сентябрю 2021 года был нулевым впервые с июня текущего года.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленный рост 
ограничивает дефицит 
кадров и инвестиций

В ноябрьском конъюнктурном бюл-
летене опросов промышленности, 
подготовленном Институтом Гайда-
ра, опубликованы результаты ис-
следования ограничений роста сек-
тора в 2021 году (проводится раз 
в квартал).

По оценкам предприятий, ос-
новным ограничением роста выпу-
ска в 2021 году был и остается не-
достаточный внутренний спрос, но 
его сдерживающее влияние сни-
зилось с 54% до 46% упоминаний. 
В 2020 году рост негативного вли-
яния этого фактора составил толь-
ко четыре пункта, что сохранило его 
на первом месте даже на фоне ро-
ста неопределенности — «неяс-
ности текущей ситуации и ее пер-
спектив». Упоминания последне-
го взлетели в среднем за 2020 год 
с 33% до 50% и снизились в 2021 

году лишь до 42%, оставаясь в за-
метном отрыве от доковидных зна-
чений. На третьем месте сразу три 
фактора: недостаточный экспорт-
ный спрос, дефицит кадров и сла-
бый рубль. Если экспортный спрос 
снизил свое негативное влияние 
на фоне выхода мировой экономи-
ки из кризиса, то дефицит кадров 
его нарастил — также из-за бы-
строго выхода из кризиса и сниже-
ния притока мигрантов. Увеличение 
же сдерживающего влияния слабо-
го рубля «может объясняться ин-
фляционными процессами в стра-
нах, где российская промышлен-
ность закупает оборудование и сы-
рье», полагает автор исследования 
Сергей Цухло.

Квалифицированные кадры, 
в первую очередь рабочие, оста-
ются самым дефицитным ресур-
сом для промышленности шестой 
год подряд (см. график). В 2021 
году на этот фактор указывали 24% 
предприятий, что стало шестилет-
ним максимумом (рост на семь пун-
ктов с начала года). На втором ме-
сте ресурсного антирейтинга оста-
ется недостаток инвестиций (21%, 
рост — на шесть пунктов), за ко-
торым следует нехватка оборудо-
вания (15%, рост — на пять пун-
ктов). На 4 п. п. выросло упоми-
нание дефицита сырья и материа-
лов: на 2021 год пришелся 11-лет-
ний максимум упоминаний этого 
показателя (13%). Только недоста-
ток оборотных средств не показал 
роста упоминаний в 2021 году — 
как и в 2020 году, на него указали 
только 13% предприятий, что ста-
ло историческим минимумом. За-
мыкает рейтинг дефицита ресурсов 
и общий рейтинг 17 ограничений 
промышленного роста недостаток 
кредитов. На этот фактор в 2019–
2020 годах указали 3%, а в 2021 
году — 4% предприятий.

Алексей Шаповалов
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Сотрудники российских компаний 
стремятся обсудить с професси-
ональными коучами вопросы лич-
ной эффективности и чаще всего 
довольны результатами сессий, 
следует из исследования рекру-
тинговой компании Hays. При этом 
уровень квалификации сущест-
венной части таких специалис-
тов может быть недостаточным — 
от 30% до 60% из них не имеют 
профессиональной сертификации 
или членства в профильном объ-
единении. В этих условиях круп-
ные компании отслеживают эф-
фективность коучинга, оценивая 
 окупаемость инвестиций.

В России работники в основном 
прибегают к помощи внутренних ко-
учей своей компании и интересуют-
ся вопросами личной эффективно-
сти, констатирует исследование ре-

крутинговой компании Hays, прове-
денное совместно с коучинговой ор-
ганизацией Team Training Int. и кор-
поративным университетом «Билай-
на». В опросе приняли участие 580 
респондентов — коучей (специали-
стов, помогающих раскрыть потен-
циал работника) и представителей 
российских и работающих в РФ зару-
бежных компаний.

Личная эффективность — тема 62% 
обращений к коучам. На втором месте 
вопросы карьеры (30%), на третьем — 
умение взаимодействовать с коман-
дой (28%). 59% опрошенных отмети-
ли, что ожидают от специалиста ново-
го взгляда на интересующую их про-
блему и ее нового решения, 50% наде-
ются получить от него наводящие во-
просы, помогающие найти решение, 
а 33% ждут обратной связи о своих 
сильных и слабых сторонах.

Большинство опрошенных зая-
вили, что отправлялись на такие сес-
сии по собственному желанию — 
и только 14% делали это по рекомен-
дации работодателя. Почти полови-
на (47%) сотрудников попадают на 
прием к внутреннему коучу компа-
нии. В трети компаний привлекают 
специалистов со стороны, 28% — со-
трудничают с коучами обоих типов.

По всей видимости, внешних ко-
учей чаще привлекают для индиви-
дуальных тренингов высшего руко-
водства, и они чаще работают в рам-
ках программ развития лидеров 
(59%) и адаптации к новой должно-
сти (51%). Внутренние же коучи ори-
ентированы на рядовых сотрудни-
ков и на темы личной эффективно-
сти (85%) и карьеры (50%). По дан-
ным исследования, большинство 
опрошенных остались довольны об-

щением с коучами — только 4% зая-
вили, что сессии «совсем не оправ-
дали» их ожидания. 60% отметили, 
что они «повлияли на общую осоз-
нанность», а 48% — что стали лучше 
понимать свои сильные и слабые 
стороны.

При этом из опроса следует, что 
далеко не все коучи обладают доста-
точной квалификацией: 46% внеш-
них коучей не имеют профессио-
нальной сертификации, а треть не 
являются действующими членами 
ни одной коучинговой федерации 
или организации. Для внутренних 
коучей этот показатель еще выше — 
60% и 49% соответственно. Впрочем, 
руководитель «Билайн универси-
тета» Евгений Уйхази отмечает, что 
сейчас рынок так переполнен нека-
чественными специалистами, что 
даже наличие сертификата не может 

служить главным критерием отбора. 
«Важны подтвержденный опыт коу-
чинга, опыт работы в больших ком-
паниях и личные качества»,— гово-
рит он. Эффективность работы коу-
ча необходимо отслеживать, отме-
чает Светлана Быкова, управляю-
щий консультант Hays, «чаще всего 
для этого можно использовать по-
казатель ROI (окупаемости инвести-
ций.— „Ъ“), который учитывает как 
затраты на услуги коуча, так и затра-
чиваемое на сессии рабочее время 
сотрудника». Соблюдение этих ус-
ловий позволяет компании рассчи-
тывать на повышение уровня рабо-
ты и лояльности своих сотрудников 
и сокращение числа увольнений, 
считает карьерный консультант ре-
крутинговой компании Kelly Servic-
es Марина Пронских.

Анастасия Мануйлова

Тренинг «за жизнь»
Сотрудники компаний довольны даже неквалифицированными коучами

Курс турецкой лиры на прошлой 
неделе продолжал слабеть — 
к доллару США с начала года он 
снизился почти вдвое. Основ-
ной причиной сохраняющего-
ся давления на валюту остает-
ся позиция президента Редже-
па Тайипа Эрдогана, настаива-
ющего на снижении процентной 
ставки, несмотря на разгон ин-
фляции — в ноябре она превыси-
ла 20%. При сохранении такого 
курса ослабление лиры и ускоре-
ние инфляции неизбежно, в край-
нем случае правительство может 
прибегнуть к капитальным огра-
ничениям, ожидают эксперты.

Турецкая лира продолжает па-
дать — с начала ноября валюта по-
дешевела почти на 30%, до 13,7 за 

$1 (в начале года курс составлял 
7,4 лиры за $1). Обострение спа-
да (максимальным он стал 23 ноя-
бря, когда лира упала сразу на 16%) 
продолжается с тех пор, как 18 ноя-
бря центробанк Турции принял ре-
шение вновь снизить учетную став-
ку (с 16% до 15%), несмотря на раз-
гон инфляции. ЦБ Турции на неделе 
дважды проводил валютные интер-
венции, но резервы страны уже низ-
ки по международным стандартам, 
и возможности регулятора по удер-
жанию курса ограничены.

Большинство центробанков круп-
ных развивающихся стран последова-
тельно ужесточают монетарную поли-
тику — этому способствует в первую 
очередь повышение инфляции вну-
три стран, но на рынках капитала ска-

зывается и сворачивание мер количе-
ственного смягчения ФРС США. В Тур-
ции тем временем инфляция в ноя-
бре увеличилась до 21,3% — максиму-
ма за три года, но с марта ставка была 
снижена с 19% до 15%. Для сравнения, 
в России инфляция в ноябре выросла 
до 8,1%, Центробанк за год повысил 
ставку с 4,25% до 7,5%, в Бразилии, где 
инфляция ускорилась до 10,7%, став-
ка была повышена с 2% до 7,75%.

Позицию турецкого ЦБ факти-
чески формирует президент стра-
ны — текущий рост цен Реджеп Тай-
ип Эрдоган связал с сильным подо-
рожанием сырья на мировых рын-
ках. «Правительство Турции всегда 
на стороне производителей и рабо-
тодателей. Мы также поддержива-
ем идею низких процентных ставок 

для развития экономики»,— доба-
вил он, мотивировав снижение став-
ки ЦБ тем, что это приведет к сниже-
нию инфляции.

Такая позиция, впрочем, уже вы-
зывает массовые протесты — лиде-
ры основных оппозиционных пар-
тий Турции обвинили господина Эр-
догана в некомпетентности и при-
звали провести досрочные выборы 
на фоне рекордного падения курса 
лиры. Президент отверг эту идею, 
заявив, что президентские и парла-
ментские выборы в Турции пройдут, 
как и было запланировано, в июне 
2023 года, и пообещал стабилизиро-
вать цены уже в первой половине 
2022 года и продолжить «решитель-
ную борьбу с любым несправедли-
вым завышением цен».

В случае сохранения текущей по-
зиции ЦБ страны в конечном итоге 
может прибегнуть к мягким ограни-
чениям на движение капитала, по-
лагают в Capital Economics. «Един-
ственный представитель финансо-
вого блока, который выступал за 
более сдержанную монетарную по-
литику, министр финансов Лютфи 
Эльван ушел в отставку на этой неде-
ле. В декабре также ожидается сни-
жение ставки, и пока банковский 
сектор страны находится в стабиль-
ном состоянии, власти, вероятно, не 
откажутся от прежнего курса, а это 
дополнительно разгонит инфля-
цию — в ближайшие месяцы она 
может составить 25–30%»,— ожида-
ют в центре.

Татьяна Едовина

По ком звенит турецкая лира
Отказ властей Турции ужесточать ДКП обесценивает ее валюту

Заявка Москвы на проведение 
Всемирной универсальной вы-
ставки «Экспо» в 2030 году под-
держана на проходящей в Дубае 
«Экспо-2020»: в субботу на вы-
ставке прошел национальный 
день России, открытый приле-
тевшим в ОАЭ премьер-мини-
стром РФ Михаилом Мишусти-
ным, на прошлой неделе там же 
прошел двухдневный  форум, 
на котором заявлена подроб-
ная повестка возможной вы-
ставки на уровне страны. За-
явка Москвы, вероятно, сдела-
на в расчете на возможную под-
держку «Экспо-2030» арабскими 
 партнерами.

На прошлой неделе на проходя-
щей в Дубае «Экспо-2020» россий-
ская сторона провела серию меро-
приятий, одна из целей которых — 
поддержка на самом высоком уров-
не заявки страны на проведение вы-
ставки через десять лет: в 2025 году 
она будет проходить в Осаке. Офи-
циально на «Экспо-2030», помимо 
Москвы, претендуют Одесса, Рим, 
Пусан и Эр-Рияд, и для Москвы эта 
конфигурация довольно благопри-
ятна. За исключением Украины, все 
претенденты, из которых страну—
хозяйку выставки 2030 года выбе-
рут летом 2023 года, имеют доста-
точно дружественные отношения 
с РФ, вероятность проведения вы-
ставки в Азии третий раз подряд не-
велика, а Италия (Милан) принима-
ла «Экспо» в 2015 году. При этом вы-
ставка в последние годы ориентиру-
ется в большой степени на развива-
ющиеся относительно богатые эко-

номики, влияние крупных эконо-
мик (ЕС, Китая, США) на Междуна-
родное бюро выставок ограничен-
но, и во многом выбор места опре-
деляется интересом развивающих-
ся стран.

3–4 декабря в рамках «Экспо-2020» 
прошел двухдневный «Форум Рос-
сии: определяя будущее» — по нему 
можно было судить и о возможных 
темах «Экспо-2030» в Москве, а 4 де-
кабря на выставке был националь-
ный день Российской Федерации — 
его открыл прилетевший в Дубай за 
день до этого премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, который также про-
вел с представителями ОАЭ (государ-

ство 3 октября праздновало 50-ле-
тие) ряд переговоров в рамках дело-
вых советов.

На уровне высшего руководства 
в Дубае были представлены «Роса-
том» (Алексей Лихачев подробно 
говорил об атомной энергетике как 
источнике зеленых решений в эко-
номике), «Ростех» (представители 
группы сосредоточились на здра-
воохранении), РФПИ, «Металлоин-
вест» (Назим Эфендиев представ-
лял зеленые технологии в черной 
металлургии и совместные проек-
ты с ОАЭ), ВЭБ.РФ (Игорь Шувалов 
взял на себя роль докладчика по 
теме макроэкономического буду-

щего РФ и российского инвесткли-
мата на мировом фоне), Сбербанк 
(Герман Греф рассказывал в том чис-
ле об опыте строительства в РФ циф-
ровых экосистем, что вызывает ин-
терес многих страновых партнеров 
РФ), USM, Ozon, «Почта России» (эко-
системы и логистика) и российские 
регионы. 

Мэр Москвы Сергей Собянин на 
пленарной сессии 3 декабря подроб-
но рассказывал о московской заявке 
и ее целях. Акцент в ней сделан не 
столько на строительно-логистиче-
ской и туристической части возмож-
ной выставки, как это нередко быва-
ет в заявках претендентов на «Экс-
по», а скорее на том, чем Москва как 
крупнейший мегаполис Европы мо-
жет быть интересна всем странам—
участницам «Экспо» в качестве тех-
нологического и интеллектуаль-
ного ориентира. Речь шла о тех же 
креативных индустриях, о москов-
ском опыте развития общественно-
го транспорта (одна из крупнейших 
в мире сетей метрополитена, круп-
нейший в Европе парк электробу-
сов, каршеринг) и системе поддерж-
ки инноваций, о борьбе с неравен-
ством (вкладом Москвы в этот во-
прос объявлена в том числе програм-
ма реновации жилой недвижимо-
сти), цифровых технологиях, обра-
зовании, здравоохранении и спорте.

Строительная часть заявки Мо-
сквы предполагает сооружение экс-
позиций «Экспо-2030» недалеко от 
аэропорта Внуково. В числе высту-
павших на форуме в Дубае были 
представители компании «Астерус» 
холдинга Vi Holding, уже имеющего 

опыт инвестирования в московские 
девелоперские проекты с консор-
циумом инвесторов, в котором уча-
ствуют РФПИ, Российско-китайский 
инвестиционный фонд, госинвест-
фонды Саудовской Аравии, Бахрей-
на и Кувейта. Вероятно, речь может 
идти как об одном из претендентов 
на создание сайта «Экспо-2030» в Мо-
скве, так и о гипотетической схеме 
участия арабских инвесторов в этом 
проекте. При этом и ОАЭ, и другие 
арабские страны Россия традици-
онно интересует и как технологиче-
ский партнер: потенциальная синер-
гия проекта «Экспо-2030» с другими 
темами российско-ближневосточ-
ного сотрудничества явно интересу-
ет и правительство РФ.

Одной из особенностей «напол-
нения» «Экспо» является длинный 
цикл планирования выставок при 
быстро меняющейся повестке. Так, 
экологическая тема на выставке в Ду-
бае в 2021 году оказалась представле-
на существенно мягче, чем предпо-
лагает мировой «климатический» 
и ESG-бум последних двух лет. Поэ-
тому идея заявки Москвы интерес-
на в первую очередь демонстрацией 
длинного видения властью и круп-
ным бизнесом в РФ десятилетних 
приоритетов — в «международном» 
прочтении и акцентировке они вы-
глядят для внутренней аудитории 
в России не слишком привычно: 
Москва как центр науки, цифровой 
и креативной экономик, медици-
ны и образования воспринимается 
в Персидском заливе много привыч-
нее, чем в самой Москве.

Дмитрий Бутрин, Дубай

Выставка предполагаемых достижений
Россия в Дубае рассказала, что хотела бы показать на «Экспо-2030» в Москве

Премьер-министр Михаил Мишустин стал самым высоко-
поставленным членом группы поддержки как российского 
 павильона на «Экспо-2020», так и российской заявки  
на «Экспо-2030»  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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4 декабря в «Единой России» прошла ро-
тация ее руководящих органов. Хотя пер-
вые лица партии сохранили свои долж-
ности, источники „Ъ“ и эксперты счита-
ют, что партия становится более подкон-
трольной администрации президента: 
это видно, в частности, по новому соста-
ву заместителей секретаря генсовета 
Андрея Турчака и президиума генсовета. 
Собеседники „Ъ“ отмечают, что партия 
все больше напоминает избирательный 
штаб. Некоторые из них связывают это 
с подготовкой к следующим президент-
ским выборам. Эксперты же полагают, 
что от ЕР власти нужна дисциплиниро-
ванность и проведение инициатив прави-
тельства и Кремля в неизменном виде.

По итогам прошедшей 4 декабря треть-
ей части съезда «Единой России» прошла ро-
тация ее руководящих органов. Председате-
лем партии остался Дмитрий Медведев, се-
кретарем генсовета — Андрей Турчак, пред-
седателем высшего совета — Борис Грызлов, 
но уровнем ниже изменения очевидны. Они 
видны, в частности, по новому составу пре-
зидиума генсовета и заместителей Андрея 
Турчака, а также по изменениям в работе ис-
полкома партии.

Согласно уставу ЕР, ее основными руко-
водящими органами являются съезд и ген-
совет. По итогам ротации генсовет состоит 
из 170 человек. Новых лиц в нем 94, или 55%. 
При этом оперативное руководство парти-
ей ложится на секретаря генсовета и его за-
местителей; самые важные их решения про-
ходят через президиум генсовета. Сразу по-
сле съезда генсовет сформировал и все эти 
органы.

Источник „Ъ“ в партии считает, что по 
итогам всех внутренних изменений в «Еди-
ной России» можно говорить об усилении 
в ней контроля администрации президен-
та (АП). У секретаря генсовета Андрея Турча-
ка теперь шесть заместителей вместо вось-

ми. Двое новичков — люди, давно работа-
ющие именно с АП: новоиспеченный гла-
ва исполкома Александр Сидякин и сотруд-
ница президентского управления по обще-
ственным связям и коммуникациям Дарья 
Лантратова. Источники „Ъ“ ранее отмечали, 
что идея перевести господина Сидякина на 
партийную работу родилась во внутриполи-
тическом блоке АП. Именно господин Сидя-
кин должен руководить работой президиу-
ма генсовета партии в случае отсутствия го-
сподина Турчака. Госпожа Лантратова рабо-
тает в Кремле с 2012 года, она занималась ин-
формационным сопровождением чемпио-
ната мира по футболу, ПМЭФ, G20, саммитов 

ШОС и БРИКС, подготовкой поправок к Кон-
ституции. По словам источника „Ъ“ в пар-
тии, летом она также входила в предвыбор-
ный штаб ЕР.

Позиции заместителя секретаря генсове-
та сохранили сенатор Сергей Перминов и за-
мглавы аппарата правительства Александр 
Грибов; вице-спикер Госдумы Анна Кузнецо-
ва и глава думской фракции Владимир Васи-
льев, до сих пор работавшие в качестве врио, 
утверждены в должности заместителей. Го-
сподин Перминов продолжит отвечать за вы-
боры и работу межрегиональных координа-
ционных советов (МКС). Александр Грибов 
будет следить за реализацией народной про-
граммы партии, проектной работой, взаи-
модействием с правительством и законот-
ворческой деятельностью. Госпожа Кузне-

цова отвечает в партии за работу обществен-
ных приемных Дмитрия Медведева, взаимо-
действие с гражданским обществом, а также 
за комиссию по защите материнства, дет-
ства и поддержке семьи. За господином Ва-
сильевым остается взаимодействие партии 
с фракцией. Своих позиций замсекретаря 
генсовета лишились замруководителя фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме Евгений Ре-
венко, глава думского комитета по природ-
ным ресурсам Дмитрий Кобылкин, сенатор 
Андрей Климов и глава думского комитета 
по информационной политике Александр 
Хинштейн.

Изменения видны и в составе президиу-
ма генсовета. Всего в нем 35 человек, 11 из 
них — новички. Среди них, в частности, но-
вые депутаты Госдумы — Татьяна Буцкая, Ар-
тем Бичаев и Игорь Кастюкевич, все трое — 
выходцы из ОНФ.

Ясность с обновленной структурой испол-
кома партии наступит, как ожидается, в те-
чение недели. Как ранее отмечал „Ъ“, Алек-
сандру Сидякину поручено сделать из пар-
тийного аппарата постоянно действующий 
предвыборный штаб. Два источника „Ъ“ ут-
верждают, что под работой ЕР в качестве пос-
тоянно действующего избирательного шта-
ба имеется в виду, в частности, и поддержка 
основного кандидата на президентских вы-
борах 2024 года, к которым уже готовится ад-
министрация президента. Пока с позиции 
заместителей главы исполкома уходят гла-
ва пресс-службы Дмитрий Миненко, глав-
ный политтехнолог партии Андрей Парфе-
нов и Роман Любарский, приступивший к ра-
боте в преддверии думских выборов. Источ-
ник в партии поясняет, что предыдущий ис-
полком партии был сформирован под руко-
водством Александра Борисова, работавшего 
с господином Турчаком более 20 лет, и решал 
задачи партийной работы во время смены се-
кретаря генсовета в 2017 году, при проведе-
нии пенсионной реформы, а также во вре-

мя пандемии коронавируса: «Главное было 
сохранить рабочую атмосферу. Несмотря на 
все эти сложности, партия успешно прошла 
через все региональные и федеральные вы-
боры». В результате Роман Любарский и Ан-
дрей Парфенов перешли в президиум генсо-
вета и возглавили соответственно межреги-
ональные координационные советы партии 
в ПФО и ЦФО. Господин Любарский по ито-
гам думских выборов имеет депутатский ста-
тус, господин Парфенов участвовал в выбо-
рах по списку, но мандат не получил, однако, 
по словам источников „Ъ“, может рассчиты-
вать на это в скором времени.

В высшем совете «Единой России» 97 чело-
век, он обновлен на 40% (новых членов в нем 
36). По итогам ротации в него попали неко-
торые из прежних членов президиума ген-
совета — в частности, вице-спикер Госдумы 
Сергей Неверов, первый замминистра труда 
и социальной защиты Ольга Баталина, сена-
тор Александр Карелин.

Политтехнолог Евгений Минченко от-
мечает рост влияния администрации пре-
зидента на партию и усиливающуюся пар-
тийную дисциплину — особенно по сравне-
нию с первым съездом партии 20 лет назад. 
«Тогда многих вообще приходилось застав-
лять ехать. ЕР образовывалась из двух состав-
ляющих — блока „Отечество — вся Россия“ 
и партии „Единство“,— напоминает госпо-
дин Минченко.— Поначалу объединение не 
проходило гладко. Да и позже между состав-
ными элементами партии периодически 
возникала конкуренция, в ЕР были различ-
ные „крылья“. Сейчас же этого нет. Это еди-
ная партия». Политолог Алексей Чадаев счи-
тает очевидной задачу «Единой России» обес-
печивать проведение решений правительст-
ва и Кремля в изначальном виде: «Обсуждать 
с трибуны можно что угодно, а законы все 
равно должны быть приняты именно таки-
ми, какими их видят их реальные авторы».

Андрей Винокуров

«Единой России» добавили единства
Партия готова ко всем предстоящим выборам, включая президентские

В минувший понедельник от ко-
ронавируса скончался председа-
тель регламентной комиссии 
Камчатского краевого заксобра-
ния Виктор Хомяков. Скоропо-
стижная смерть депутата поро-
дила казус: он прошел в парла-
мент как лидер избирательного 
списка Партии пенсионеров, це-
ликом состоящего из «техниче-
ских» кандидатов, и теперь пар-
тии придется искать замену сре-
ди тех, кто к Камчатке никакого 
отношения не имеет.

В сентябре на выборах в Кам-
чатское краевое заксобрание Пар-
тия пенсионеров набрала 5,2% го-
лосов — этого хватило на один ман-
дат. Кресло получил первый но-
мер партсписка, бывший замести-
тель начальника камчатского УМВД 
56-летний Виктор Хомяков, который 
последние восемь лет занимал пост 
советника губернатора по вопросам 
безопасности. В заксобрании он по-
лучил должность председателя по-
стоянной комиссии по регламенту 
и депутатской этике. 29 ноября депу-
тат скончался.

По закону его мандат остает-
ся у Партии пенсионеров и пере-
ходит кандидату, идущему следу-
ющим по списку. Если тот отказы-
вается — следующему, и так далее. 
Проблема в том, что в списке боль-
ше нет ни одного жителя Камчат-
ки. Следом за Виктором Хомяко-
вым в лидерской тройке идут ру-
ководитель центрального аппара-

та партии Михаил Фальченко, про-
живающий в Мытищах, и пиарщи-
ца Анна Барабанова, не имеющая, 
согласно данным избиркома, ме-
ста жительства в России. Среди 21 
кандидата партии в региональных 
группах тоже нет ни одного дальне-
восточника. Часть из них работает 
в партии, часть —вероятно, ее чле-
ны или сторонники. Территориаль-
но ближайший к Камчатке канди-
дат Партии пенсионеров прожива-
ет в Красноярске.

Такой «технический» список об-
условлен в том числе требованиями 
краевого закона: помимо обязатель-
ной лидерской тройки в нем долж-
но быть не менее семи региональ-
ных групп, в каждой из которых — 
не менее трех кандидатов. В против-
ном случае избирком не пустит пар-
тию на выборы. При этом никаких 
ограничений по месту жительства 
на кандидатов не накладывается.

Председатель избирательной ко-
миссии Камчатского края Инга Ири-
нина пояснила „Ъ“, что полномочия 
Виктора Хомякова официально бу-
дут прекращены на следующей сес-
сии парламента, после чего у Партии 
пенсионеров будет 14 дней на пере-
дачу мандата следующему кандида-
ту: «Если партия не уложится, реше-
ние будем принимать мы». Госпожа 
Иринина не исключила, что новый 
депутат переедет в Камчатский край 
на срок своих полномочий. Впро-
чем, по регламенту он может этого 
и не делать: в отличие от Госдумы, 

в камчатском парламенте нет ответ-
ственности за пропуск сессий.

В руководстве Партии пенсио-
неров знают о возникшей пробле-
ме и пока думают, кто сможет заме-
нить Виктора Хомякова. По словам 
зампреда Владимира Ворожцова, 
на Камчатке есть полноценная пар-
тийная ячейка, однако ее активисты 
якобы не успели собрать необходи-
мые для выдвижения справки и до-
кументы, поэтому в список включи-
ли «материковых» кандидатов. Это 
распространенная практика: одна 
только Анна Барабанова в сентябре 
принимала участие как минимум 
в пяти избирательных кампаниях 
Партии пенсионеров. «Камчатское 
заксобрание будет отличным стар-
том для любого политика»,— заве-
рил „Ъ“ господин Ворожцов, доба-
вив, что в итоге из него может выра-
сти «вторая Ирина Яровая или вто-
рой Олег Кожемяко» (оба политика 
имеют опыт работы на Камчатке).

Это неизбежная издержка отсут-
ствия действующих отделений и ре-
гионального актива у партий-спой-
леров, говорит политолог Ростислав 
Туровский: «Мандат Виктора Хомя-
кова может получить человек, кото-
рый фактически не будет занимать-
ся депутатской деятельностью. К со-
жалению, это дискредитирует при-
тязания Партии пенсионеров на се-
рьезную роль в регионах».

Андрей Прах;  
Анна Сергеева, 
Петропавловск-Камчатский

Умерший депутат  
оказался незаменимым
Партия пенсионеров ищет,  
кому передать свой единственный мандат на Камчатке

Члены думской фракции «Спра-
ведливой России — За правду» 
(СРЗП) во главе с Сергеем Миро-
новым в понедельник планируют 
встретиться с врио губернатора 
Ярославской области Михаилом 
Евраевым, чтобы призвать его по-
менять руководство правительст-
ва области и Ярославля и назна-
чить на ключевые посты местных 
жителей. СРЗП укрепила свои по-
зиции в области по итогам дум-
ских выборов сентября и теперь 
требует, в частности, отстранить 
от региональных дел руководи-
теля управления информации 
и массовых коммуникаций ЦИКа 
«Единой России» Анастасию Кос-
тикову. Эксперт считает, что оп-
позиция не должна навязывать 
врио губернатора решения по не-
публичным фигурам из его поли-
тического штаба.

«Мы понимаем, что позиции 
„Справедливой России“ сейчас силь-
ны в Ярославской области, и мы хо-
тим, чтобы в Ярославской области 
руководили ярославцы»,— расска-
зал „Ъ“ перед встречей с врио губер-
натора Ярославской области Михаи-
лом Евраевым депутат муниципали-
тета (гордумы) Ярославля, секретарь 
бюро совета регионального отделе-
ния СРЗП Анатолий Каширин. На сен-
тябрьских выборах в Госдуму СРЗП 
в Ярославской области получила три 
мандата: один по партийным спи-
скам и два в округах. По словам госпо-
дина Каширина, СРЗП хочет довести 

до господина Евраева свои предложе-
ния о «кардинальной» смене руковод-
ства «и правительства Ярославской 
области, и Ярославля». «Одно из глав-
ных наших условий: если врио губер-
натора будет идти на выборы и здесь 
будет находиться Анастасия Костико-
ва, мы его не поддержим»,— подчерк-
нул господин Каширин.

Госпожа Костикова возглавляет 
управление информации и массовых 
коммуникаций ЦИКа «Единой Рос-
сии» и приехала в Ярославль вместе 
с врио губернатора Михаилом Евра-
евым в середине октября. С 2012 по 
2019 год она уже работала в Ярослав-
ле сначала начальником управления 
массовых коммуникаций правитель-
ства области, затем во главе департа-
мента общественных связей с пере-
рывом на работу заместителем гла-
вы подмосковной Балашихи в 2015–
2016 годах. Сейчас госпожа Костикова 
отвечает за взаимодействие Михаила 
Евраева с СМИ, поясняет источник „Ъ“ 
в ЕР. Сама Анастасия Костикова на зво-
нок корреспондента „Ъ“ не ответила.

Анатолий Каширин утверждает, 
что с возвращением Анастасии Кос-
тиковой в Ярославль Михаил Евра-
ев «перестал общаться с депутатами 
и даже предстоящая встреча с Сер-
геем Мироновым была согласована 
в последний момент». Михаил Евра-
ев был назначен врио губернатора 12 
октября и через день после назначе-
ния, еще до представления в регио-
не, встретился в Госдуме с избранны-
ми от области представителями СРЗП 

Анатолием Лисицыным, Анатолием 
Грешневиковым и Николаем Бурля-
евым. Господин Грешневиков после 
той встречи утверждал, что господин 
Евраев якобы пообещал провести «ог-
ромную кадровую чистку со ставкой 
на местных специалистов» и перевез-
ти в Ярославль свою семью. На следу-
ющий день после встречи с депутата-
ми Михаил Евраев отправил в отстав-
ку правительство Ярославской об-
ласти. Новое правительство пока не 
сформировано: все его члены рабо-
тают в качестве и. о. 22 ноября врио 
губернатора назначил нового испол-
няющего обязанности директора де-
партамента здравоохранения и фар-
мации — им стала Оксана Пиклун, 
до 2018 года не имевшая отношения 
к Ярославской области.

Политолог Александр Пожалов 
считает, что оппозиция не может на-
вязывать врио губернатора кадровые 
решения в отношении непубличных 
фигур из его политического штаба. 
По его мнению, «это неконструктив-
но и скорее выглядит как проявле-
ние конкуренции за влияние в реги-
оне разных групп местных политтех-
нологов». «Подбор политтехнологов 
для врио и кураторов внутренней по-
литики, штатных или внештатных,— 
это вопрос администрации прези-
дента РФ, которая обычно согласует 
или прямо делегирует в регионы про-
веренные кадры на ведение губерна-
торских кампаний»,— отмечает он.

Александр Тихонов, 
Ярославль 

У врио губернатора  
попросят справедливости
СРЗП пытается преобразовать в кадровые решения  
свой успех на выборах в Ярославской области

Комитет Госдумы по государственному 
строительству и законодательству в по-
недельник рассмотрит поправки в зако-
нопроект «Об общих принципах органи-
зации публичной власти в субъектах 
РФ». Всего их поступило около 200. На-
помним, одной из самых заметных нова-
ций законопроекта стала отмена ограни-
чений на число губернаторских сроков, 
а в Татарстане возмутились унификаци-
ей наименований должностей, означаю-
щей окончательный запрет главам реги-
онов называться президентами. В этом 
смысле текст законопроекта ко второму 
чтению изменений не претерпел, зато 
теперь в нем будут прописаны все пол-
номочия субъектов РФ по предметам 
совместного ведения.

Напомним, законопроект о региональ-
ной власти подготовили председатели ко-
митетов Госдумы и Совета федерации по гос-
строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников и Андрей Клишас в развитие 
обновленной Конституции. Дума приняла 
его в первом чтении 9 ноября и рассмотрит 
во втором 9 декабря. Документ заменит дей-

ствующий закон об органах региональной 
власти. В законопроекте нет ограничения на 
число губернаторских сроков — его установ-
ление оставлено на усмотрение самих реги-
онов. Среди других новаций — упрощение 
процедуры увольнения глав субъектов в свя-
зи с утратой доверия президента, согласова-
ние федеральными министерствами канди-
датур глав ряда региональных органов, со-
кращение с 30 до 15 дней срока направления 
субъектами отзывов на рассматриваемые Ду-
мой законопроекты. Законопроект предус-
матривает возможность дистанционного 
участия в заседаниях законодательного ор-
гана субъекта РФ. Кроме того, согласно доку-
менту, руководитель региона может назвать-
ся только «главой субъекта РФ», хотя «с уче-
том исторических, национальных и иных 
традиций» допускается «дополнительное на-
именование» (например, губернатор, но не 
президент). Из-за этого против проекта вы-
сказался Госсовет Татарстана — единствен-
ного субъекта, глава которого все еще назы-
вается президентом. Шестеро единороссов, 
представляющих республику в Госдуме, го-
лосовали против принятия законопроекта 

в первом чтении. Большинство положений 
документа должны вступить в силу с 1 июня 
2022 года. Кроме того, принятие нового зако-
на потребует изменения федерального зако-
на о местном самоуправлении, а также кон-
ституций и уставов субъектов РФ.

Ко второму чтению существенно увели-
чится статья о полномочиях субъектов РФ, 
а также полномочиях по предметам совмест-
ного ведения (всего их около 160). Павел Кра-
шенинников и Андрей Клишас внесли по-
правку, в которой перечисляются все полно-
мочия совместного ведения. Кроме того, во-
просы изменения полномочий будет обсу-
ждать в том числе Госсовет. «Это не бюрокра-
тия, за каждой строчкой полномочий стоят 
деньги, кадры, влияние»,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Крашенинников. Также Госсовет бу-
дет давать свое заключение в случае необхо-
димости расширить перечень региональ-
ных министерств, чье руководство назнача-
ется по согласованию с федеральным цент-
ром (минфин, минздрав и т. д.).

Регионы жаловались на сокращение сро-
ков подачи отзывов на законопроекты сов-
местного ведения с 30 до 15 дней. В итоге го-

спода Клишас и Крашенинников, а также 
спикеры Госдумы и Совета федерации Вяче-
слав Володин и Валентина Матвиенко вне-
сли поправку, согласно которой сохранится 
предусмотренный действующим законода-
тельством тридцатидневный срок с возмож-
ностью его сокращения до 15 дней в случаях, 
установленных регламентом Госдумы.

Норма о том, что руководитель региона 
может именоваться только главой — и допол-
нительно губернатором или мэром,— во вто-
ром чтении сохраняется. Зато региональное 
правительство сможет называться как угод-
но, в соответствии с тем, как это написано 
в уставе региона (например, совет министров 
в Крыму, кабинет министров в Татарстане, ад-
министрация во Владимирской области).

В законопроект не будет возвращена нор-
ма об отзыве главы субъектов избирателями 
(была введена в действующий закон вскоре 
после возвращения в 2012 году прямых вы-
боров глав регионов). «Практика показала, 
что эта норма политическая, которую реали-
зовать невозможно. Она, конечно, красиво 
смотрится, но реального воплощения мы не 
видим»,— отметил Павел Крашенинников.

При этом представители парламентской 
оппозиции готовы настаивать на возвраще-
нии этой нормы. О ней говорится, в частно-
сти, в заключении комитета Госдумы по реги-
ональной политике и местному самоуправле-
нию. Глава комитета Алексей Диденко (ЛДПР) 
сказал „Ъ“, что его фракция подготовила мно-
го поправок к законопроекту «в русле заклю-
чения комитета». В целом он отметил, что 
«объем поправок большой». «Лучше работать 
над проектом еще до внесения, править уже 
существующий текст всегда сложнее»,— посе-
товал депутат. «Мы говорим о том, что инсти-
тут отзыва губернатора гражданами должен 
существовать. И президент не должен отстра-
нять губернатора от работы без четких осно-
ваний, прописанных в законе»,— рассказал 
первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ). Также коммунисты подго-
товили поправку о праве депутатов всех уров-
ней проводить встречи с гражданами в уведо-
мительном порядке. Впрочем, эти поправки 
профильный комитет, скорее всего, будет ре-
комендовать к отклонению.

Ксения Веретенникова

Субъектам пропишут полномочия
Законопроект о региональной власти ко второму чтению нарастил объем

«Единая Россия» верна партийным 
ценностям, в том числе и своему 
председателю   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд оставил в силе решение Ле-
фортовского районного суда, 
отказавшего защите бывшего 
вице-премьера Дагестана Ра-
юдина Юсуфова, ходатайство-
вавшей о замене ему неотбытой 
части наказания на более мяг-
кое. В постановлении об отка-
зе отмечено, что хорошее пове-
дение, на что ссылались в своем 
обращении адвокаты, входит 
в обязанности осужденного. 
В октябре 2019 года экс-чинов-
ник был приговорен к пяти годам 
шести месяцам колонии обще-
го режима за растрату бюджет-
ных средств.

Мосгорсуд, поддержав решение 
суда первой инстанции, объяснил 
свое решение тем, что не нашел до-
статочных оснований для замены 
осужденному Раюдину Юсуфову 
неотбытой части наказания на бо-
лее мягкое. В отказном постанов-
лении отмечается, что примерное 
поведение в колонии бывшего да-
гестанского чиновника, на которое 
ссылалась его защита в своем хода-
тайстве, входит в обязанности осу-
жденного и не дает ему каких-либо 
привилегий. А что касается других 
обстоятельств, таких как состояние 
здоровья и семейное положение за-
ключенного, то они, как указал суд, 
были учтены при вынесении при-

говора и не могут служить основа-
нием для изменения наказания.

Как ранее рассказывал „Ъ“, ви-
це-премьер Дагестана Раюдин Юсу-
фов и его начальник, руководитель 
республиканского правительства 
Абдусамад Гамидов были привле-
чены к уголовной ответственности 
в рамках уголовного дела о растра-
те бюджетных средств. По версии 
следствия, чиновники в сговоре 
с бывшим директором казенно-
го учреждения «Дирекция едино-
го государственного заказчика-за-
стройщика» Шамилем Кадиевым 
(находится в розыске) в 2015–2016 
годах растратили и похитили око-
ло 100 млн руб., выделенных на ре-
ализацию целевой федеральной 
программы. В частности, речь шла 
о средствах, которые предназна-
чались сразу на несколько проек-
тов — приобретение здания с участ-
ком земли под детский сад в селе 
Халимбекаул Буйнакского района; 
на капремонт и расширение подъ-
ездных путей автодороги Махачка-
ла—Каспийск; на реконструкцию 
в столице Дагестана спецучрежде-
ния для временного содержания 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства; на строительство ин-
женерной инфраструктуры тур-
базы «Орлиное гнездо», а также на 
снабжение газом, электричеством 
и водой ООО «Дагагрокомплекс», 

расположенного возле села Речное 
в Кизлярском районе.

Сначала все эти предполагае-
мые преступные эпизоды рассле-
довались по отдельности, позже 
Следственный комитет России объ-
единил их в одно производство. Рас-
следование хищения 41 млн руб. 
при реконструкции спецприемни-
ка временного содержания было 
завершено в декабре 2018 года. Ма-
териалы по нему были выделены 
в отдельное производство. Имен-
но по обвинению в этом престу-
плении и экс-премьер Абдусамад 
Гамидов, и его бывший зам Раю-
дин Юсуфов получили шесть с по-
ловиной и пять с половиной лет 
колонии общего режима соответст-
венно. Защита экс-чиновников убе-
ждена, что их осудили незаконно. 
«Если изолятор был построен и он 
функционирует, то о каких растра-
те и ущербе может идти речь?» — за-
явил „Ъ“ адвокат Эдуард Исецкий.

Отметим, что процесс над экс-чи-
новниками сопровождался сканда-
лом, связанным с одним из пред-
ставителей защиты — адвокатом 
Дагиром Хасавовым, представляв-
шим интересы господина Юсуфо-
ва. Он был арестован по обвинению 
в оказании давления на одного из 
свидетелей и приговорен к шести 
годам колонии общего режима.

Муса Мурадов

Хорошее поведение  
не повод для освобождения
Бывшему вице-премьеру Дагестана  
отказали в смягчении наказания

Как стало известно „Ъ“, быв-
шему начальнику управления 
таможенных расследований 
и дознания ФТС генерал-лей-
тенанту таможенной службы 
Александру Кизлыку не удалось 
добиться возврата активов по-
чти на 160 млн руб., которые 
были обращены в доход госу-
дарства. Рассматривая жалобу 
генерала, Мосгорсуд посчитал, 
что бывший прокурор, ставший 
потом борцом с контрабандой 
на таможне, никак не мог на за-
конных основаниях приобре-
сти за миллион рублей особняк 
у бедной студентки; занять без 
договора крупную сумму в ру-
блях, евро и долларах, а также 
собрать из подарков целую кол-
лекцию золотых часов, автору-
чек и запонок.

Незадекларированные и явно 
имевшие сомнительное происхо-
ждение активы генерала Кизлыка 
и его супруги по иску Генпрокура-
туры обратил в доход государства 
Мещанский райсуд Москвы.

О том, что генерал живет не по 
средствам, прокуроры узнали, над-
зирая за уголовным делом экс-на-
чальника управления таможенных 
расследований и дознания ФТС, ко-
торого вместе с сообщниками СКР 
обвиняет в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями). По версии 
следствия, таможенники «способ-
ствовали освобождению от уголов-
ной ответственности лиц, незакон-
но перемещавших иностранную 
валюту через границу», а также «су-
щественно занижали администра-
тивные штрафы» за аналогичные 
правонарушения. Среди их клиен-
тов, например, оказалась супруга 
посла РФ в Кении, которая не заде-
кларировала при ввозе в Россию бо-
лее $50 тыс. Сейчас дело таможен-
ников рассматривается в суде.

В ходе обысков и других опе-
ративно-следственных меропри-
ятий у семьи генерал-лейтенанта 
нашли особняк общей площадью 
450 кв. м и нежилое помещение 
еще в 112 кв. м, расположенные на 
участке площадью 2440 кв. м на Со-
ветской улице в Мытищах. Однако 
участников расследования и над-
зор удивил даже не сам дом, а то, 
что в нем хранилось.

Среди прочего у таможенника 
в нем было спрятано 6,6 млн руб., 
€629 тыс. и $625 тыс., которые изъ-
яли. Также участники мероприятия 
увезли из Мытищ платиновый те-
лефон Vertu, десятка два перьевых 
и шариковых ручек, выпущенных 
Cartier, Bossert & Erhard, Waterman 
Serenite, Montegrappa и другими 
престижными производителями. 
Изъяты были три золотых и один се-
ребряный слиток по 500 г, многочи-
сленные запонки, кольца и подве-
ски, монеты различных эпох и даже 
бритвенный набор из золота 999-й 
пробы. В списке конфиската ока-
зался целый часовой салон, в том 
числе пять Breguet, Rochas, Patek 
Philippe, Franck Muller, Blancpain, 
Vacheron Constantin, Parmigiani 
Fleurier, Daniel JeanRichard, Piag-
et и Girard-Perregaux, а также жен-
ские de Grisogono и Maurice Lacroix. 

Среди изъятого выделялись старин-
ные карманные часы с надписью 
«Павелъ Буре поставщикъ двора его 
величества» и совсем редкий хроно-
граф «Золотое время», сделанный 
из соответствующего металла в Рос-
сии. На фоне всего этого настоль-
ные Cartier уже никого не удивили.

Как истинно верующий человек, 
генерал имел Библию в позолочен-
ном переплете, инкрустированном 
драгкамнями, а также почти два де-
сятка икон XIX–XXI веков, среди ко-
торых были, например, «Богома-
терь Хлебная» и «Утоли моя печали».

В ходе разбирательства было 
установлено, что супруга ответ-
чика не работала с 1990-х годов 
и, соответственно, не имела абсо-
лютно никаких доходов. Сам же 
Александр Кизлык с 1984 по 2006 
год служил в органах прокуратуры, 
в том числе возглавлял управление 
по надзору за следствием, дознани-
ем и оперативно-разыскной дея-
тельностью в органах внутренних 
дел Генпрокуратуры, откуда в 2007 
году перешел в ФТС.

Официально он зарабатывал не-
плохо, но все же, учитывая ежед-
невные расходы на жизнь, не мог 
приобрести на свои доходы обна-
руженные у него активы.

Так, согласно подсчетам надзор-
ного ведомства, с 2001 по декабрь 
2019 года доход генерала составил 
34 955 715 руб. 82 коп., но при этом 
он имел имущество и деньги на об-
щую сумму 158,4 млн руб. «Ответ-
чики не имели материальной воз-
можности приобрести названное 
имущество законным путем, по-
скольку единственным источни-
ком их дохода являлась заработная 
плата, полученная Кизлыком в орга-
нах прокуратуры, ФТС, а также пре-
подавательская деятельность»,— 

отмечалось в прокурорском иске. 
По версии Генпрокуратуры, генера-
лом «систематически нарушались 
установленные для данной катего-
рии должностных лиц антикорруп-
ционные запреты и ограничения».

Представители ответчиков воз-
ражали против удовлетворения 
исковых требований, полагая, что 
«правовых оснований для этого не 
имеется». По их версии, прокурор 
вышел за пределы своих полномо-
чий, поскольку имущество прио-
бреталось генералом в основном до 
принятия антикоррупционного за-
конодательства.

Земельный участок и дом были 
приобретены на основании догово-
ра купли-продажи, согласно кото-
рому стоимость недвижимости со-
ставила 990 тыс. руб., отмечали они. 
Обнаруженные и изъятые из дома 
супругов наличные, утверждали ад-
вокаты, господин Кизлык получил 
в виде займа, а все остальное ему 
было подарено на праздники, юби-
леи и другие торжества с августа 
2006 по февраль 2007 года, когда от-
ветчик, по версии защиты, не дол-
жен был отчитываться о доходах.

Рассматривая жалобу защиты, 
Мосгорсуд установил, что недвижи-
мость была приобретена генералом 
на жену в 2006 году у номинала — 
студентки-очницы, находившейся 
на иждивении матери, работавшей 
уборщицей и охранником в Рязани. 
В договоре действительно указали 
сумму меньше 1 млн руб., хотя тогда 
рыночная стоимость объектов пре-
вышала 23 млн руб., а сейчас они 
и вовсе стоят вдвое дороже. Дого-
вор займа на рубли, доллары и евро 
ответчики не представили, а доро-
гостоящие подарки должны были 
сами сдать в Росимущество. Таким 
образом, решение о конфискации 
вступило в законную силу, а вско-
ре генералу должны вынести при-
говор по делу, где ему грозит деся-
тилетний срок.

Николай Сергеев

Прокуроры остановили  
часы генерала
Борец с контрабандой отдал Родине  
Breguet, Cartier, Vertu и все остальное

Кировский районный суд Самары 
вынес приговор по уголовному 
делу бывших начальника финан-
сового управления самарско-
го ракетно-космического центра 
(РКЦ) «Прогресс» (структура «Ро-
скосмоса») Светланы Кирилиной 
и главного инженера предприя-
тия Сергея Тюлевина. Они обви-
нялись в злоупотреблении пол-
номочиями при поставках центру 
оборудования для производства 
ракет-носителей «Союз-2» и не-
целевом расходовании бюджет-
ных средств. Второе обвинение 
было снято в связи с истечени-
ем срока давности, а по первому 
бывшие топ-менеджеры получи-
ли по девять лет колонии. Приго-
вор в законную силу не вступил.

Топ-менеджерам ведущего раке-
тостроительного предприятия стра-
ны следствие инкриминировало 
ст. 201 УК РФ (злоупотребление пол-
номочиями) и п. «а», «б» ч. 2 ст. 285.1 
УК РФ (нецелевое расходование бюд-
жетных средств). По второй статье суд 
освободил их от ответственности по 
причине истечения срока давности. 
В результате подсудимые получили 
по девять лет колонии общего режи-

ма каждый. Ранее Светлана Кирили-
на просила суд отсрочить исполнение 
приговора до достижения ее четырех-
летним ребенком совершеннолетия. 
В прениях гособвинение просило для 
подсудимых по десять лет колонии.

Как говорилось в материалах 
дела, Светлана Кирилина и Сергей 
Тюлевин были причастны к покуп-
ке на торгах оборудования для про-
изводства ракет-носителей «Союз-2» 
по завышенной цене. Общий ущерб 
«Роскосмосу» от действий топ-менед-
жеров обвинение оценило в 849 млн 
руб. Гражданский иск госкорпора-
ции к фигурантам дела суд полно-
стью удовлетворил.

Уголовное дело в отношении 
Сергея Тюлевина и Светланы Ки-
рилиной было возбуждено в октя-
бре 2016 года после масштабной 
проверки «Роскосмоса». На тот мо-
мент главный инженер РКЦ «Про-
гресс» был депутатом Самарской го-
родской думы. Уголовное дело уже 
рассматривали в Кировском район-
ном суде, но в феврале 2019 года оно 
было возвращено в прокуратуру для 
устранения противоречий. В декаб-
ре того же года уголовное дело вновь 
поступило в суд.

Предметом разбирательства «Ро-
скосмоса», а затем и уголовного рас-
следования стал контракт на модер-
низацию производственной базы 
РКЦ «Прогресс» для серийного вы-
пуска ракет-носителей «Союз-2», ко-
торый самарское предприятие за-
ключило 17 октября 2011 года с ООО 
«Спец Строй». В рамках контракта 
космический центр должен был ку-
пить и смонтировать за 2,918 млрд 
руб. чешский станочный центр мо-
дели FOZO 80-VR/2,6 и итальянский 
токарно-фрезерный многоцелевой 
станок AC 62 TM 5500. Поставщик 
ООО «Спец Строй» привлек в качест-
ве соисполнителей контракта ком-
панию «Технокомплектлинии», за-
ключив с ней договоры на поставку 
чешской и итальянской продукции 
стоимостью €3,552 млн и €7,489 млн 
соответственно. В октябре 2014 года 
«Спец Строй» перечислил «Техно-
комплектлиниям» два аванса на сум-
му около 175 млн руб., однако впо-
следствии, по версии ФСБ, с целью 
извлечения выгоды и преимуществ 
для аффилированного с руководст-
вом «Прогресса» ООО «Самарская 
торговая компания — Экспорт 2002» 
принял решение о замене «Техно-

комплектлиний». В ноябре 2014 года 
были подписаны договоры о замене 
лиц в обязательствах с иностранны-
ми контрагентами.

По данным следствия, в январе 
2015 года «Прогресс», несмотря на 
ранее заключенный контракт, объ-
явил конкурс на закупку чешско-
го станочного центра на условиях, 
выгодных «Экспорту 2002». Следст-
вие также выяснило, что указанная 
в условиях тендера стоимость обо-
рудования была необоснованно за-
вышена и составила €3,75 млн (при 
цене изготовителя €2,26 млн). В ре-
зультате 28 января 2015 года «Про-
гресс» заключил с «Экспортом 2002» 
контракт, по которому стоимость 
чешского оборудования составила 
€3,72 млн. Ранее заключенный дого-
вор с «Технокомплектлиниями» был 
расторгнут. В итоге, как посчитали 
в ФСБ, приобретение «Прогрессом» 
чешского станочного центра с при-
влечением «Спец Строя» и «Экспор-
та 2002» проводилось с завышением 
стоимости оборудования в пользу 
последних. Схожая схема была ис-
пользована и в случае с приобрете-
нием итальянского станка. В акте 
служебной проверки «Прогресса», 

проведенной «Роскосмосом», изна-
чально сообщалось об ущербе в раз-
мере 309,8 млн.

Отметим, что в июле текущего 
года Кировский районный суд Сама-
ры признал бывшего гендиректора 
РКЦ «Прогресс» Александра Кирили-
на виновным в растрате и злоупотре-
блении полномочиями и пригово-
рил экс-руководителя предприятия 
к восьми с половиной годам коло-
нии общего режима и штрафу в раз-
мере 800 тыс. руб. По версии след-
ствия, отец Светланы Кирилиной 
около десяти лет назад заключил эко-
номически невыгодный для пред-
приятия контракт с ООО «Союзобще-
машимпорт». Завод, как выяснили 
следователи, купил у компании ги-
дравлический вытяжной пресс по за-
вышенной цене — 125 млн руб.— за 
счет средств федерального бюджета. 
Второе преступление топ-менеджер 
совершил около пяти лет назад, ког-
да, по данным следователей, похи-
тил часть имущества «Прогресса» на 
общую сумму 3,5 млн руб.

Светлана Кирилина после на-
значения отца на должность гене-
рального директора предприятия 
стала занимать различные руково-

дящие посты. В 25 лет она возглави-
ла одно из бюро финансового отдела, 
а в 30 лет стала начальником финан-
сового управления завода. Спустя 
еще два года она стала руководить 
и внешнеэкономической деятель-
ностью РКЦ «Прогресс». С 2013 года 
она возглавляет кафедру Самарско-
го государственного экономическо-
го университета, обеспечивающую 
практическую подготовку на ракет-
но-космическом предприятии. По 
данным официального сайта вуза, 
Светлана Кирилина до сих пор руко-
водит этой кафедрой.

Сергей Тюлевин работал в РКЦ 
«Прогресс» с 1983 года, пройдя путь 
от инженера-конструктора до глав-
ного инженера предприятия. 
Топ-менеджер вел активную общест-
венную работу, а в 1988 году впервые 
стал депутатом городского совета на-
родных депутатов. С 2015 по 2020 год 
он возглавлял комитет по бюджету, 
налогам и экономике Самарской го-
родской думы.

Дозвониться до адвокатов Свет-
ланы Кирилиной и Сергея Тюлеви-
на и узнать, намерена ли защита об-
жаловать приговор, „Ъ“ не удалось.

Андрей Сазонов, Самара

На «Союз» денег не пожалели
Вынесен приговор за злоупотребление полномочиями при поставках оборудования

Арестованный два месяца на-
зад по обвинению в крупном 
 мошенничестве бывший ви-
це-президент по региональ-
ному развитию крупнейшего 
в России застройщика жилья — 
группы компаний (ГК) ПИК — 
Александр Лефель сегодня, 
скорее всего, выйдет из СИЗО. 
У суда вряд ли найдутся осно-
вания отказать в переводе фи-
гуранта под домашний арест, 
тем более что соответствующее 
ходатайство подал сам следо-
ватель. По данным „Ъ“, изме-
нение меры пресечения Алек-
сандру Лефелю напрямую 
связано в тем, что он признал 
свою вину и якобы готов возме-
стить нанесенный своему быв-
шему работодателю ущерб.

С момента заключения под стра-
жу Александра Лефеля не прошло 
и двух месяцев, а позиция следст-
вия относительно необходимости 
его пребывания в СИЗО кардиналь-
но изменилась. В начале октября 
представитель ГСУ ГУ МВД России 
по Москве, обращаясь в Тверской 
райсуд с ходатайством об аресте 
бывшего вице-президента ГК ПИК, 
занимающего сейчас аналогичную 
должность в ПАО «ГК „Самолет“», 
утверждал, что тот может скрыться, 
оказать давление на свидетелей, 
а также уничтожить доказательст-
ва по делу.

Теперь тот же следователь на-
мерен ходатайствовать в Тверском 

райсуде об изменении Александру 
Лефелю меры пресечения с реаль-
ного ареста на домашний. По дан-
ным „Ъ“, связано это в первую оче-
редь с тем, что фигурант признал 
вину в инкриминируемом ему пре-
ступлении и якобы намерен возме-
стить нанесенный бывшему рабо-
тодателю ущерб в размере 140 млн 
руб. Кроме того, как следует из хода-
тайства следователя, держать даль-
ше топ-менеджера в СИЗО смысла 
нет еще и потому, что большинство 
доказательств по делу уже собрано 
и уничтожить их у подследственно-
го возможности нет.

Таким образом, у суда вряд ли 
найдутся основания для того, что-
бы отказать следователю в удовлет-
ворении ходатайства. Уже сегодня 
подследственный может отправить-
ся домой, где на него наденут элек-
тронный браслет.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголов-
ное дело по факту особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
было возбуждено столичной поли-
цией в начале октября 2021 года 
по заявлению представителей ГК 
ПИК. Злоупотребления в действи-
ях топ-менеджера, отвечавшего 
в компании за региональное раз-
витие, были выявлены два года на-
зад в ходе внутреннего аудита. Каса-
лись они периода 2017–2018 годов, 
когда проводился тендер и был за-
ключен договор с подрядной орга-
низацией на строительство одного 
из жилых комплексов в Санкт-Пе-

тербурге. В частности, в ПИК по-
считали, что курировавший этот 
проект Александр Лефель мошен-
ническим путем похитил 140 млн 
руб. при осуществлении работ на 
стадии нулевого цикла. При этом 
украдены были деньги якобы не 
только компании, но и вложивших-
ся в строительство дома дольщиков.

Мирным способом урегулиро-
вать конфликтную ситуацию тогда 
не удалось. В итоге отказавшийся 
признать претензии Александр Ле-
фель уволился из ПИК по собствен-
ному желанию, перейдя на анало-
гичную должность в ГК «Самолет».

С декабря 2020 года по заявле-
нию представителей ПИК проводи-
лась доследственная проверка, за-
вершившаяся в итоге задержанием 
и арестом Александра Лефеля. Тог-
да он свою вину категорически от-
рицал, а его адвокаты утверждали, 
что «у следствия могут возникнуть 
серьезные проблемы с доказатель-
ствами виновности… подзащит-
ного, который всегда работал чест-
но и никогда чужих денег не брал». 
Судя по всему, таковых затрудне-
ний у следствия все-таки не возни-
кло. На этот раз адвокаты от ком-
ментариев воздержались.

В ПИК, признанной по делу по-
терпевшей стороной, говорить 
о деле своего бывшего топ-менед-
жера, а также комментировать воз-
можное изменение ему меры пресе-
чения отказались.

Олег Рубникович

Признание вызвало  
у следствия понимание
Бывший вице-президент ПИК  
может попасть домой уже сегодня

Генерал Кизлык  
к окончанию судебного 
следствия остался  
без активов на воле   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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„Ъ“ изучил проект новой терри-
ториальной схемы обращения 
с отходами, который был разра-
ботан департаментом ЖКХ Мо-
сквы. В отличие от действующего 
документа, здесь нет информа-
ции о том, куда именно отправит-
ся столичный мусор. Вместо на-
звания полигонов и их точного 
местоположения теперь говорит-
ся: «Объект в ином субъекте РФ». 
Эксперты считают, что чиновни-
ки не хотят провоцировать но-
вые «мусорные» протесты. Впро-
чем, есть и другая версия: пока 
действительно неясно, какие 
конкретно региональные свал-
ки и предприятия примут москов-
ский мусор. В департаменте ЖКХ 
Москвы ситуацию пока не разъ-
яснили.

Департамент ЖКХ Москвы опу-
бликовал для общественного обсу-
ждения проект новой территориаль-
ной схемы обращения с отходами 
в городе. Это главный документ о сто-
личном мусоре: в нем приводится 
официальная статистика по объему 
городских отходов и рассказывается 
про их дальнейшую судьбу. Действу-
ющая территориальная схема была 
утверждена в «доковидном» 2019 
году; тогда чиновники утвержда-
ли, что в Москве образуется 8,1 млн 
тонн твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) ежегодно. Предполагалось, 
что к 2029 году эта цифра вырастет 
на 5%, до 8,5 млн тонн. В новом вари-
анте документа речь идет о 6,8 млн 
тонн ежегодно образующегося мусо-
ра. Из них 5,4 млн тонн будут отправ-
лять в другие регионы для сорти-
ровки, переработки, сжигания или 
размещения на свалках.

В действующей территориаль-
ной схеме столичные власти указы-
вали, куда и в каких объемах едет 
московский мусор (см. „Ъ“ от 13 де-
кабря 2019 года). Предполагалось, 
что за десять лет Москва вывезет свы-
ше 15 млн тонн мусора в Калужскую 
и около 9 млн тонн во Владимир-
скую области, а также 34 млн тонн 
в Подмосковье. В новом проекте тер-
риториальной схемы таких подроб-
ностей нет. Там говорится, что мусор 
отправится на «объект в ином субъ-
екте РФ» без указания конкретного 
полигона или предприятия по пере-
работке. На карте-схеме также указа-
но лишь направление, куда отправят 
московские отходы, без конкретно-
го объекта.

В приложении к документу го-
ворится: к «объектам в иных субъ-
ектах РФ» относятся те полигоны 
и предприятия, об использовании 
которых два региона договорились 

в рамках соглашения. Но в докумен-
те не указано, между какими имен-
но субъектами РФ. „Ъ“ обнаружил 
там упоминание экотехнопарка «Ка-
луга» и «комплексов по переработке 
отходов Московской области». Ранее 
главы этих двух регионов публично 
объявляли о соглашениях с москов-
скими властями и готовности при-
нимать столичный мусор.

Отсутствие конкретной инфор-
мации, куда и в каких объемах пое-
дет мусор, вызывает вопросы, гово-
рит Дмитрий Нестеров из «Гринписа 

России». Он напоминает, что терри-
ториальные схемы изначально за-
думывались в том числе для того, 
чтобы наглядно показать чиновни-
кам и гражданам все потоки отходов 
в регионе с указанием их объемов. 
«Безусловно, Москве необходимы 
мощности объектов из других ре-
гионов, своих полигонов у столицы 
практически не осталось,— призна-
ет господин Нестеров неизбежность 
„экспорта“ столичных отходов.— 
В прошлой территориальной схеме 
перечислялись регионы, куда будет 
отправляться мусор, и это, естествен-
но, вызвало протесты (в принимаю-
щих регионах.— „Ъ“)». С этим, по его 
мнению, связано и решение не упо-
минать конкретные объекты и реги-
оны в новой территориальной схе-

ме. Напомним, с самыми громкими 
«мусорными» протестами столкну-
лись власти Архангельской области 
в 2018 году. Они планировали в те-
чение 20 лет принимать по 500 тыс. 
тонн московского мусора ежегодно. 
Размещать их должны были на поли-
гоне возле станции Шиес. Протесты 
местных жителей вышли на феде-
ральный уровень, привели к закры-
тию проекта и считаются одной из 
причин отставки губернатора.

Координатор ассоциации в сфе-
ре экологии и защиты окружающей 
среды «Раздельный сбор» Анна Гар-
куша напоминает о правительствен-
ном постановлении №1130, которое 
устанавливает правила к содержа-
нию территориальных схем. Среди 
прочего в документах должно быть 
«графическое отображение» движе-
ния отходов — «от источников их 
образования до объектов обработ-
ки, утилизации, обезвреживания 
отходов и объектов размещения от-
ходов». Впрочем, эксперт предпола-
гает, что у столичных властей пока 
нет договоренностей с другими ре-
гионами, поэтому в схеме и не указа-
ны конкретные объекты.

В департаменте ЖКХ Москвы на 
запрос „Ъ“ пока не ответили.

Отметим, к «объектам в иных 
субъектах РФ» в территориальной 
схеме отнесены также полигоны 

и предприятия по переработке, при-
надлежащие региональному опера-
тору Москвы и другим компаниям, 
которые будут непосредственно за-
ниматься вывозом мусора. В мае 
2021 года столичным региональ-
ным оператором по обращению 
с ТКО было назначено ГУП «Экотех-
пром» (учреждено городским де-
партаментом имущества). В августе 
оператор объявил конкурсы на «ока-
зание комплексной услуги по обра-
щению с твердыми коммунальны-
ми отходами» на территории всех 11 
округов Москвы. Тендеры на общую 
сумму 231 млрд руб. рассчитаны 
на срок до 2029 года, от исполните-
лей ждут «сбора, транспортирова-
ния, обработки, обезвреживания, 
утилизации и захоронения» ТКО. 
По условиям августовского кон-
курса «Экотехпром» предлагал за-
платить 23,9 млрд руб. за услуги по 
вывозу отходов из ЮЗАО. В этом тен-
дере приняли участие «МКМ-Логи-
стика» (действующий в округе опе-

ратор) и связанное с ним, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», ООО «Город-
ской транзит». Оба участника пред-
ложили одинаковую стартовую цену 
вплоть до копейки, но победителем 
была признана «МКМ-Логистика». 
В остальных округах конкурсы так-
же выиграли действующие операто-
ры, с которыми столичные власти 
еще в 2014 году заключили 15-лет-
ние контракты на вывоз ТКО из мно-
гоквартирных домов. Так, «МКМ-Ло-
гистика» будет также вывозить 
отходы из Западного округа столи-
цы (за 22,8 млрд руб.), «Эколайн» — 
из Центрального и Северного окру-
гов (за 28,3 млрд и 25,8 млрд руб. 
соответственно), а «МСК-НТ» ста-
нет обслуживать юго-восток горо-
да (22,8 млрд руб.) и Зеленоград 
(2,7 млрд руб.). «Спецтранс» (входит 
в структуру «РТ-Инвеста») будет выво-
зить мусор из СЗАО за 12,9 млрд руб., 

а «Хартия» — из СВАО за 18,3 млрд 
руб. и ВАО за 20,3 млрд руб. В Юж-
ном административном округе ГУП 
«Экотехпром» разыгрывало круп-
нейший тендер на 42,4 млрд руб., 
но 15-летнего контракта (на вывоз 
ТКО из жилых домов) в этом окру-
ге не было. Здесь победителем стало 
ООО «Группа компаний „Современ-
ные экологические технологии“». 
На его сайте утверждается, что пред-
приятие и раньше занималось ути-
лизацией отходов «во всех 16 райо-
нах ЮАО города Москвы».

Помимо вывоза отходов в Мо-
скве эти компании являются реги-
ональными операторами и в дру-
гих регионах. Например, «МСК-НТ» 
вывозит мусор в Нижегородской, 
Тульской и Московской областях. 
В двух последних регионах работа-
ет и «Хартия» — помимо них она еще 
обслуживает часть районов во Вла-
димирской и Ярославской областях.

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Сроки принятия и источники фи-
нансирования мероприятий про-
граммы пока не обозначены. «На фе-
деральном уровне будут определены 
основные цели, подходы, KPI, но от-
ветственными за исполнение пору-
чений президента назначены главы 
регионов, так что, как мы понимаем, 
на основании федеральной програм-
мы должны быть разработаны регио-
нальные программы, реализующие 
подходы на уровне субъектов»,— го-
ворит председатель правления меж-
региональной общественной орга-
низации «Вместе против гепатита» 
Никита Коваленко.

Отметим, пациентское сообщест-
во с 2011 года добивается создания 
в России госпрограмм помощи боль-
ным хроническими вирусными ге-
патитами. В августе этого года «Вме-
сте против гепатита» пожаловалась 
в своем обращении в правительство, 
что в проекте программы развития 
здравоохранения в РФ до 2030 года 
вновь не отражены меры по сниже-
нию заболеваемости и смертности 
от гепатита С. В России хронические 
вирусные гепатиты входят в число 
основных биологических угроз на-
ряду с ВИЧ-инфекцией и туберкуле-
зом, подчеркнули авторы, но в от-
личие от этих заболеваний затраты 
на диагностику и лечение гепати-
тов отнесены на уровень субъек-
тов. Общественники приводят еще 
ряд фактов. В частности, наша стра-
на занимает пятое место в мире по 
распространенности гепатита С. 
В России оценочное число случа-
ев хронического вирусного гепати-
та С составляет от 2,2 млн до 4,9 млн, 
но лечение ежегодно получает не бо-
лее 2–3% пациентов. Вместе с тем, 
согласно экспертным оценкам, за-
траты из-за отсутствия лечения ге-
патита С в два-три раза превышают 
стоимость его элиминации — сни-
жения заболеваемости до нуля.

Никита Коваленко отмечает, что 
Минздрав впервые посчитал паци-
ентов с гепатитом, обозначил объе-
мы, сроки и критерии доступа к те-
рапии. В программе, по его словам, 

«понятные и правильные принци-
пы», однако отсутствие источников 
финансирования означает, что «да-
леко не все понимают важность про-
блемы гепатитов и преимущества, 
которые несет расширение его лече-
ния». Сопредседатель Всероссийско-
го союза пациентов Юрий Жулёв об-
ращает внимание, что в бюджете РФ 
на 2022 год не предусмотрены сред-
ства на расширение мероприятий, 
направленных на борьбу с гепати-
тами. «Более того, в рабочую груп-
пу, созданную в Минздраве для раз-
работки программы по гепатитам, 
представители пациентского сооб-
щества включены не были,— отме-
чает господин Жулёв.— Пациент-
ское сообщество не готово мириться 
с задержкой исполнения поручений 
президента РФ».

Оценку затрат, необходимых для 
достижения элиминации гепати-
та С в РФ к 2030 году, представил со-
ветник директора НИФИ Минфина, 
научный сотрудник РАНХиГС Нико-
лай Авксентьев. По его словам, при 
текущих ценах на лекарственные 
препараты оценочная стоимость те-
рапии всех пациентов с хрониче-
ским гепатитом С в России до 2030 
года составляет около 60 млрд руб. 
в год, что сравнимо с ежегодными 
финансовыми потерями от нелече-
ния инфекции. Никита Коваленко 
добавляет, что опыт закупок по про-
грамме высокозатратных нозологий 
(14 ВЗН) и по московской программе 
лечения гепатитов показывает, что 
при увеличении объемов и исполь-
зовании долгосрочных контрактов 
затраты можно снизить на 20–40%. 
По его словам, в 2020 году на пре-
параты для терапии гепатита С по-
тратили 7,3 млрд и вылечили около 
20 тыс. пациентов — в два раза мень-
ше, чем было зарегистрировано но-
вых случаев в 2019 году (45 тыс.). 
Всего же лечить, подчеркивает он, 
необходимо в пять раз больше па-
циентов: «Такими темпами даже па-
циентов, уже состоящих на диспан-
серном учете, а это около 700 тыс. 
человек, будут лечить 35 лет».

Пациентское сообщество также 
обеспокоено тем, что финансиро-

вание мероприятий, по их оценке, 
останется региональным. «К сожа-
лению, мы четко видим, что на ре-
гиональные деньги в необходимом 
объеме программу реализовать не 
получится, и это не всегда связано 
с доходами субъекта»,— продол-
жает Никита Коваленко. В России 
уже есть регионы, которые решают 
большинство обозначенных главой 
государства задач, включая обеспе-
чение диагностикой, налаженную 
маршрутизацию и статистический 
учет, но охват терапией в большин-
стве из них остается недостаточ-
ным. Главный внештатный специ-
алист по инфекционным болезням 
УрФО Ольга Сагалова указывает, 
что в этом году в Челябинской обла-
сти — в одном из лидирующих по 
числу пролеченных пациентов ре-
гионе — препаратами обеспечены 
почти 700 жителей. Но даже увели-
чившийся более чем в четыре раза 
с 2017 года охват терапией по-преж-
нему меньше количества вновь вы-
явленных случаев, что не позволяет 
говорить о сокращении заболевае-
мости.

Никита Коваленко добавляет, что 
есть регионы, где за год не вылече-
но ни одного пациента с хрониче-
ским гепатитом С. Причем после об-
ращения президента, по его словам, 
их число увеличилось, так как «все 
ждут федеральные деньги». В паци-
ентском движении полагают, что 
средства на федеральном уровне 
должны выделяться в дополнение 
к региональным затратам и пред-
назначаться в первую очередь для 
расширения доступа к лекарствен-
ному обеспечению.

В Минздраве «Ъ» сообщили, что 
рабочая группа ведет «тщательную 
проработку и выстраивание» стра-
тегии, а также «дорожной карты» ре-
ализации «масштабной государст-
венной программы». В ведомстве 
добавили, что планируют внедрить 
регистр лиц, больных вирусными 
гепатитами, для уточнения их ко-
личества, и утвердить клинические 
рекомендации, уже разработанные 
экспертным сообществом.

Наталья Костарнова

Гепатит Цель
с1

Мусор без прописки
Москва намерена вывозить отходы в регионы, но пока не уточняет, в какие именно

Московских отходов станет 
меньше, но не настолько, 
чтобы исключить 
необходимость отправлять 
их в другие регионы 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В новом варианте документа речь идет 
о 6,8 млн тонн ежегодно образующегося 
мусора. Из них 5,4 млн тонн будут  
отправлять в другие регионы  
для сортировки, переработки,  
сжигания или размещения на свалках



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 декабря 2021 №221/П   l   Коммерсантъ

Саммит в самом Дели
После двухлетнего перерыва лидеры России и Индии определят новую стратегию партнерства

Президент России Владимир 
Путин сегодня посетит Индию, 
где встретится с премьер-мини-
стром страны Нарендрой Моди. 
Вторая за время пандемии зару-
бежная поездка Владимира Пу-
тина, ранее вылетавшего из Мо-
сквы лишь один раз — на саммит 
с президентом США Джо Байде-
ном в Женеве, призвана не толь-
ко подтвердить значение, кото-
рое Москва придает партнерству 
с Дели. Отношения двух стран 
проходят сейчас испытание на 
прочность, что вызвано нараста-
ющей конфронтацией России 
с США и обострением отноше-
ний Индии с Китаем. Оно под-
талкивает Индию к сближению 
с Вашингтоном, и это становит-
ся серьезным раздражителем 
в традиционно дружественных 
отношениях между Москвой 
и Дели.

Намеченного  
два года ждут
Однодневный визит Владимира Пу-
тина в Индию, намеченный на 6 де-
кабря, будет иметь насыщенную по-
вестку и при этом пройдет в стиле 
дипломатического минимализма, 
продиктованного пандемией коро-
навируса. В отличие от предыдущих 
саммитов, российская делегация 
будет небольшой. Вместе с Влади-
миром Путиным в нее вошли гла-
вы МИД и Минобороны РФ Сергей 
Лавров и Сергей Шойгу, а также по-
мощник президента Юрий Ушаков, 
который накануне отлета в Дели за-
явил журналистам, что это будет 
«чисто рабочий формат визита, без 
протокольных нагромождений».

Встрече Владимира Путина и На-
рендры Моди будет предшество-
вать намеченное на первую поло-
вину дня понедельника заседание 
Межправительственной комис-
сии по военному и военно-техни-
ческому сотрудничеству, которую 
с российской стороны возглавля-
ет Сергей Шойгу, а с индийской — 
министр обороны Раджнатх Сингх. 
До переговоров на высшем уровне 
впервые пройдет встреча глав ди-
пломатических и оборонных ве-
домств в формате «два плюс два». 
С индийской стороны в ней при-
мут участие глава МИД страны 
Субраманиям Джайшанкар и упо-
мянутый господин Сингх.

Несмотря на достигнутую еще 
в 2000 году договоренность Вла-
димира Путина и тогдашнего пре-
мьер-министра Индии Атала Биха-
ри Ваджпаи ежегодно проводить 
российско-индийские саммиты 
попеременно в России и Индии, 
в прошлом году из-за пандемии 
коронавируса лидеры двух стран 
впервые за два десятилетия не 
встретились лично, хотя и активно 
общались дистанционно. В этом 
году они говорили по телефону 
в апреле и мае, вместе по видеос-
вязи принимали участие в сессии 
СБ ООН по морской безопасности, 
проходившей под председательст-

вом Нарендры Моди, а также в сам-
митах ШОС, БРИКС, G20 и в самми-
те по климату в Глазго.

Предыдущий российско-индий-
ский саммит прошел в сентябре 
2019 года во Владивостоке, где На-
рендра Моди в качестве почетного 
гостя участвовал в Восточном эко-
номическом форуме. Последняя 
же личная встреча двух лидеров пе-
ред двухлетней паузой, вызванной 
пандемией, состоялась в ноябре 
2019 года на полях саммита БРИКС 
в Бразилии.

На протяжении всего года сто-
роны заявляли о решимости про-
вести очный саммит в этом году, 
однако с оговоркой, что все будут 
зависеть от эпидемиологической 
ситуации, в связи с чем интрига во-
круг того, состоится ли встреча, со-
хранялась до последнего момента 
(напомним, что в этом году Индия 
оказалась в эпицентре мирового 
пандемического кризиса).

Окончательной ясности по пово-
ду того, удастся ли все-таки прове-
сти визит Владимира Путина в Ин-
дию хотя бы в этом году, не было 
еще несколько недель назад — си-
туация для отношений Москвы 
и Дели в определенном смысле бес-
прецедентная. Между тем, обращая 
внимание на важность предстоя-
щей личной встречи лидеров двух 
стран, помощник президента РФ 
Юрий Ушаков отметил, что одним 
из механизмов диалога стало их не-
формальное общение тет-а-тет, ко-
торое позволяет Владимиру Путину 
и Нарендре Моди обсудить «самые 
сложные, самые щекотливые во-

просы международной ситуации».
Господин Ушаков также напом-

нил, что накануне поездки в Дели 
Владимир Путин говорил об «осо-
бо привилегированном стратеги-
ческом партнерстве» с этой страной 
дважды — на расширенном заседа-
нии коллегии МИД РФ, а затем — 
принимая верительные грамоты 
у прибывшего в Москву в конце 
ноября нового посла Индии Пава-
на Капура. «Намерены наращивать 
действительно многоплановое дву-
стороннее взаимодействие. Рас-
сматриваем Индию как один из 
независимых сильных центров 
многополярного мира с близкой 
нам внешнеполитической филосо-
фией и приоритетами»,— заявил 
Владимир Путин, обращаясь на кол-
легии к российским дипломатам.

В свою очередь, после состояв-
шегося 1 декабря в Кремле вруче-
ния верительных грамот новый 
индийский посол в Москве Паван 
Капур в беседе с „Ъ“ определил зна-
чение предстоящий переговоров 
так: «Премьер-министр Нарендра 
Моди с нетерпением ждет встречи 
с президентом Путиным в рамках 
21-го ежегодного российско-индий-
ского саммита. Этот визит позволит 
сторонам оценить тот прогресс, ко-
торый был достигнут со времени 
последнего саммита сентября 2019 
года во Владивостоке, и определить 
новые ориентиры на будущее».

«У Индии и России очень силь-
ная двусторонняя повестка дня, ох-
ватывающая все сферы. Готовится 
к подписанию ряд соглашений, мы 
не только укрепляем наши связи 
в традиционных областях сотруд-
ничества, но и осваиваем новые 
области, что в полной мере отвеча-
ет духу „особо привилегированно-
го стратегического партнерства“ 
между Индией и Россией»,— доба-
вил новый глава индийской дип-
миссии в Москве.

Отвечая на вопрос, какие доку-
менты будут подписаны в ходе ви-
зита Владимира Путина в Дели, 

Юрий Ушаков заметил: «Я бы не 
хотел делать никакие намеки, по-
скольку они сейчас в стадии про-
работки. Но есть уверенность, что 
пакет соглашений в ходе визита бу-
дет подписан». По данным дипло-
матических источников „Ъ“ в Дели, 
по итогам российско-индийского 
саммита в Дели будет принято сов-
местное заявление, которое ста-
нет «дорожной картой» углубления 
и диверсификации двусторонних 
отношений, а также будут подпи-
саны соглашения и меморандумы 
о взаимопонимании, охватываю-
щие сотрудничество в ряде клю-
чевых областей, включая воен-
но-техническое сотрудничество, 
энергетику, торгово-экономиче-
ские связи, здравоохранение.

Новые риски
Между тем, несмотря на демонстри-
руемую официальными лицами 
в Москве и Дели уверенность в том, 
что предстоящий саммит позволит 
сторонам выработать новую, мо-
дернизированную версию двусто-
ронних отношений, опрошенные 
„Ъ“ эксперты обращают внимание 
не только на новые возможности, 
но и на новые серьезные риски. По 
сравнению с ситуацией двухлет-
ней давности, когда во Владивос-
токе прошел предыдущий саммит, 
геополитический фон и контекст 
российско-индийских отношений 
заметно осложнились в силу сразу 
нескольких факторов.

Во-первых, противостояние 
США с Россией и Китаем оконча-
тельно оформилось для Вашингто-
на в двойную стратегию сдержива-
ния РФ и КНР. В ее реализации США 
делают одну из ключевых ставок на 
Индию — «самую многочисленную 
демократию мира», пытаясь ото-
рвать ее от России. 

Во-вторых, резкий рост напря-
женности на границе в Восточном 
Ладакхе и пограничный инцидент 
лета прошлого года в долине реки 
Галван, когда 20 индийских воен-
нослужащих погибли от рук ки-
тайских пограничников, вызва-
ли самое серьезное за последние 
полвека обострение индо-китай-
ских отношений. Принятая после 
предыдущего российско-индий-
ского саммита новая оборонная 
доктрина Индии предусматрива-
ет возможность сценария ведения 
войны одновременно на два фрон-
та — с Пакистаном и Китаем.

 В связи с этим в своих отно-
шениях с ведущими игроками 
Индия вынуждена искать опо-
ру в противостоянии с Китаем, 
в котором США заинтересованы, 
а Россия — напротив, нет. «Один 
из важнейших факторов, который 
определяет внешнюю политику 
Индии,— практически полная не-
переносимость активности Китая 
на международной арене и, в част-
ности, в Азии. Индия и Китай — 
партнеры по ШОС и другим орга-
низациям — крайне болезненно 
относятся друг к другу, и Индия ви-

дит в лице США антитезу не только 
Китаю как таковому, но и активно 
развивающемуся военно-полити-
ческому партнерству России и Ки-
тая»,— заявил „Ъ“ директор Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ 
Алексей Маслов. По словам экспер-
та, геополитическая реальность, 
которая становится все более кон-
фликтной, требует решительных 
действий, «однако мягкая, макси-
мально гибкая позиция Индии, ве-
роятно, не устраивает никого из 
игроков на политической арене — 
всем нужна определенность».

«Россия и Индия еще несколь-
ко лет назад договаривались об об-
мене взаимными инвестициями, 
расширении торгово-экономиче-
ских связей, тесном обсуждении 
наиболее проблемных вопросов 
в Азии, но пандемия и политиче-
ская турбулентность не позволила 
это сделать в полной мере. Тем вре-
менем четко определилось россий-
ско-китайское взаимодействие по 
всем ключевым вопросам, заметно 
расширился мезальянс между Ва-
шингтоном и Пекином. При этом 
Вашингтон заметно давит на всех 
партнеров Китая, перетягивая их 
на свою сторону. Кроме того, в бли-
жайшее время теоретически хо-
рошо построенная идея РИК (Рос-
сия—Индия—Китай) не перейдет 
в реальную практическую пло-
скость»,— считает Алексей Маслов.

«Несмотря на возражения США 
и угрозу введения санкций по за-
кону CAATSA, Индия не поддалась 
давлению в вопросе приобретения 
систем ПВО С-400. В свою очередь, 
Россия не отказалась от сделки, не-
смотря на оговорки Китая. Этот 
факт указывает на запас прочности 
привилегированного партнерства 
Москвы и Дели»,— заявил „Ъ“ быв-
ший посол Индии в России, экс-
перт Vivekananda Foundation Анил 
Тригунаят, стоявший у истоков ме-
ханизма двусторонних саммитов.

По словам дипломата, несмо-
тря на то что российская сторона 
по-прежнему не считает достаточно 
убедительными аргументы Индии 
в пользу ее индо-тихоокеанской 
стратегии, видя в ней лишь амери-
канский инструмент сдерживания 
Китая, отношения с Индией прио-
бретают для России дополнитель-
ный вес в контексте ее отношений 
как с США, так и с Китаем.

«В то время как Москва вынужде-
на сближаться с Пекином под давле-
нием Вашингтона, стратегическое 
сотрудничество с Дели дает ей воз-
можность поддержания все более 
актуального для нее баланса и соб-
ственной стратегической автоно-
мии. Это обстоятельство имеет для 
Москвы особое значение, учитывая 
растущие китайские амбиции, ко-
торые не ограничиваются сдержи-
ванием Индии в Азии, но в конеч-
ном итоге могут даже ограничить 
России поле для маневра и повли-
ять на ее статус мировой держа-
вы»,— резюмирует Анил Тригунаят.

Сергей Строкань

Президенту России 
Владимиру Путину 
и премьеру Индии 
Нарендре Моди придется 
обсудить не только 
пути укрепления 
сотрудничества, 
но и геополитические 
сдвиги, угрожающие 
отношениям двух стран  
ФОТО ДМИТРИЯ  АЗАРОВА

В бой идут как бы одни старики
Дональд Трамп и Джо Байден делают вид, что собираются участвовать в выборах-2024

В интервью британскому телеканалу GB News экс-пре-
зидент США Дональд Трамп вновь заявил, что будет 
баллотироваться на президентских выборах в 2024 
году. Такое же намерение выражает и действующий 
президент Джо Байден. Обсуждение политических 
перспектив двух этих претендентов, несмотря на их 
внушительный возраст и высокие антирейтинги, все-
рьез занимает американский политический бомонд. 
Впрочем, большинство аналитиков считают, что вся 
шумиха вокруг их возможного участия в президентской 
гонке не более чем тактические игры, призванные со-
здать благоприятные стартовые условия для реальных 
кандидатов в президенты, поиск которых республи-
канцы и демократы уже активно ведут.

Экс-президент США Дональд Трамп заявил в конце ми-
нувшей недели британскому GB News, что не исключает 
возможности своего участия в очередных президентских 
выборах в 2024 году. Отвечая на вопрос бывшего лидера сто-
ронников «Брексита» Найджела Фараджа, зачем возвращать-
ся в тот «ад», который ему устроили, господин Трамп отве-
тил: «Если ты любишь свою страну, у тебя нет выбора».

А в конце ноября, по информации The Washington Post, «не-
смотря на страхи среди демократов», президент США Джо Бай-
ден тоже заверил свой ближний круг и доноров Демпартии, 
что по-прежнему нацелен на президентские выборы-2024.

При этом, как напоминает New York Intelligencer, в раз-
гар президентской гонки господину Джо Байдену будет 
81 год. На этом фоне возраст экс-президента США Дональ-
да Трампа — 78 лет — не будет уж столь пугающим, «хотя 
ему, возможно, придется на время отказаться от нездоровой 
пищи», иронизирует издание.

The Hill, ссылаясь на ноябрьский опрос общественного 
мнения Harvard CAPS / Harris Poll, указывает, что экс-пре-
зидент получил 47% поддержки среди республиканцев, ко-
торым было предложено несколько вариантов в качестве 
потенциальных номинантов. Занявший второе место гу-
бернатор Флориды Рон Де Сантис, которого также называют 
потенциальным фаворитом предвыборной гонки, набрал 
всего 10%. Больше никто из предложенных кандидатов не 
получил двухзначных чисел поддержки избирателей.

Комментируя изданию эти результаты, Люси Колдуэлл, 
политический аналитик, республиканка, не поддержива-
ющая экс-президента, заявила, что, даже если его влия-
ние в какой-то степени и уменьшилось, он «по-прежнему 

удерживает ядро партии и действительно может опреде-
лять ее политику». Другой республиканский стратег Форд 
О’Коннелл, симпатизирующий господину Трампу, конста-
тирует: «Нет большей силы, чем Дональд Трамп. Если он за-
хочет быть номинированным, у него больше всех шансов».

В партии поговаривают, что вместо Майка Пенса, отсту-
пившегося от своего шефа после штурма Капитолия 6 ян-
варя прошлого года, господин Трамп выберет кандидатом 
в вице-президенты именно губернатора Флориды Де Санти-
са и это будет действительно сильный союз. В начале ноября, 
отвечая на вопрос, может ли господин Де Сантис баллоти-
роваться в качестве вице-президента, 45-й президент США 
заявил, «что он (Де Сантис) хороший человек». Если же тот 
вдруг решит побороться с экс-президентом за номинацию 
от Республиканской партии, то, как сказал Дональд Трамп, 
он уверен, что «его победит».

И все же большинство аналитиков считают, что господин 
Трамп на самом деле не собирается идти на выборы 2024 
года и будет довольствоваться ролью неформального лиде-
ра. Такое мнение выразил, в частности, бывший глава аппа-
рата Белого дома в администрации Трампа Джон Келли в ин-
тервью The Atlantic. «Трамп не будет баллотироваться… Он 
будет продолжать говорить об этом, он может даже об этом 
заявить, но не будет участвовать в выборах. И причина в том, 
что он не готов к тому, чтобы в нем видели неудачника»,— 
приводит издание слова бывшего чиновника. Более веро-
ятной кандидатурой на номинацию аналитики The Atlantic 
считают упомянутого Майка Пенса.

Другой бывший сотрудник администрации Трампа, Эн-
тони Скарамуччи (недолгое время исполнявший обязаннос-
ти директора по коммуникациям) тоже выразил мнение, 
что экс-президент не пойдет на выборы в 2024 году. И по-
желал своему бывшему руководителю успехов в цифровом 
бизнес-проекте, который будет нацелен в том числе на созда-
ние новой соцсети (главные мировые соцсети по-прежнему 
отказывают бывшему президенту в доступе). Господин Ска-
рамуччи с иронией заметил, что, хотя он сам не видит смы-
сла в этом начинании, его успех может предотвратить учас-
тие Дональда Трампа в президентской кампании, что спасет 
Республиканскую партию от раскола.

Единства по вопросу о том, кто главный претендент на 
номинацию, нет и в Демократической партии. The Washing-
ton Post считает, что, говоря о своем намерении баллотиро-
ваться на новый срок, глава Белого дома пытается блокиро-

вать попытки амбициозных политиков из партийной среды 
уже сейчас начать борьбу за номинацию. То, что делает Бе-
лый дом, возможно, попытка обезопасить пространство для 
выдвижения вице-президента Харрис и других потенциаль-
ных кандидатов в президенты, которые более близки теку-
щей власти, полагает газета.

При этом на фоне того, как шансы на президентство го-
спожи Харрис становятся все призрачнее из-за падения ее 
рейтингов, которые уже ниже, чем у Джо Байдена, и слож-
ных отношений внутри администрации, в качестве претен-
дента на номинацию Демпартии все чаще называют минис-
тра транспорта Питера Буттиджича.

Как сообщает Business Insider, 39-летнего министра хотят 
видеть в президентском кресле уже более двух десятков до-
норов-демократов. Отчасти такие настроения связаны с недо-
верием к работе вице-президента Камалы Харрис, отмечает 
издание. Господин Буттиджич, помимо своей политической 
деятельности, известен также как активист за права ЛГБТ-со-
общества, что отвечает запросам демократов на инклюзив-
ность. К слову, консерваторы недавно критиковали минис-
тра транспорта за то, что он взял отпуск по уходу за детьми 
в тот момент, когда в США возникли проблемы с цепочка-
ми поставок (господин Буттиджич растит со своим партне-
ром двух близнецов). На вопрос журналистов, планирует ли 
он баллотироваться в 2024 году, Питер Буттиджич не дал чет-
кого ответа, сказал, что «сейчас только 2021 год» и он скон-
центрирован на текущих проблемах, которые нужно решать.

Американский специалист в области связей с обществен-
ностью Джон Вароли считает, что участие Джо Байдена и До-
нальда Трампа в следующих президентских выборах просто 
немыслимо. «Это два динозавра, два пожилых белых муж-
чины с Восточного побережья, из эпохи, которая подходит 
к концу»,— уверен он. Эксперт отмечает, что шансы Камалы 
Харрис тоже малы из-за ситуации с пограничным кризисом 
и не только. Да и у господина Буттиджича шансов не больше. 
«Брать отпуск по уходу за ребенком во время многочислен-
ных национальных кризисов — это признак политической 
слабости»,— уверен собеседник „Ъ“. Поэтому он не исклю-
чает появления совершенно новых людей и новых правил 
игры в Демпартии к 2024 году. При этом есть «большая веро-
ятность, что губернатор Де Сантис будет кандидатом от ре-
спубликанцев. Он зарекомендовал себя как поборник свобо-
ды и американских ценностей»,— заключил эксперт.

Екатерина Мур, Вашингтон

Российско-индийская встреча в вер-
хах, намеченная на 6 декабря в Дели, 
призвана вдохнуть в стратегическое 
партнерство Москвы и Дели новую 
жизнь. Длинный список вопросов, 
накопившихся для обсуждения по-
сле вынужденной паузы в личном 
общении Владимира Путина и На-
рендры Моди, вызванной пандеми-
ей коронавируса, не ограничивается 
оборонными закупками и совмест-
ным производством оружия.

При этом военно-технические свя-
зи остаются одним из столпов россий-
ско-индийского сотрудничества: по 
состоянию на сегодняшний день до 
70% оружия и военной техники, ко-
торыми оснащена индийская армия, 
имеют российское происхождение.

Индия ждет новых поставок рос-
сийского оружия, включая системы 
противовоздушной обороны С-400, 
фрегаты класса «Талвар» с управляе-
мыми ракетами-невидимками, спе-
циально спроектированные и про-
изведенные Россией для ВМС Индии, 
а также планирует аренду уже второй 
российской атомной подлодки.

Одним из ключевых докумен-
тов, подписанных в ходе россий-
ско-индийского саммита, станет 
Соглашение о взаимном обмене ма-
териально-техническими средст-
вами (РЕЛОС), которое в будущем 
позволит сухопутным, морским и воз-

душно-космическим силам и России, 
и Индии использовать материаль-
но-технические средства и инфра-
структуру баз и портов друг друга.

Подписание соглашения РЕЛОС 
станет важным шагом в уравнове-
шивании и, возможно, ограничении 
влияния США, активно развиваю-
щих свое стратегическое партнерство 
с Дели. В последние годы Вашингтон 
подписал многочисленные стратеги-
ческие соглашения с Индией, в част-
ности предоставив ей беспрецедент-
ный доступ к данным, получаемым 
американской разведкой с помо-
щью находящихся в ее распоряже-
нии самых современных техниче-
ских средств.

Конечно, растущая близость Ин-
дии с США вызывает серьезную озабо-
ченность Москвы. Однако этот сдвиг 
в политике вовсе не означает, что он 
происходит в ущерб России.

Ревностно охраняемая стратегиче-
ская автономия индийской внешней 
и оборонной политики не что иное, 
как желание сохранить свою самосто-
ятельность в защите национальных 
интересов. Такая политика не требует 
от Дели вынужденных жертв ради вы-
полнения союзнических обязательств 
в рамках многосторонних договоров 
о безопасности, направленных про-
тив тех или иных государств. При-
мером таких обязательств могут слу-
жить отношения евроатлантических 
союзников в блоке НАТО. Следование 
стратегической автономии позво-
ляет Индии одновременно работать 
с такими организациями и группами, 
как БРИКС, РИК (Россия—Индия—
Китай), Шанхайская организация со-
трудничества (ШОС) и Quad, который, 
по мнению Дели, не является альян-
сом или квазиальянсом.

Рассматривая Россию как друга 
и стратегического партнера, Индия 
при этом отдает себе отчет в том, что 
Москва вряд ли сможет оказать ей 
большую помощь в решении главной 
стратегической проблемы — отноше-
ний с Китаем. Китай был и остается 
основным стратегическим вызовом 
национальной безопасности и тер-
риториальной целостности Индии со 
времен китайско-индийской войны 
1962 года. Поэтому любое представ-
ление о том, что китайско-индийская 
напряженность — это новое явление, 
якобы вызванное интригами США, 
в корне неверно. Именно китайская 
угроза, а не какое-то особое восхище-
ние Америкой, вынуждает Индию ак-
тивно сближаться с главным геополи-
тическим противником России.

Рассматривая Россию 
как друга и стратеги-
ческого партнера,  
Индия отдает себе  
отчет: Москва вряд ли 
сможет ей помочь 
в том, что касается  
Китая

Адитья Парик,
аналитик Института Такшашила  
(Индия, Бангалор)

цена  
вопроса
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Nikkei 225 28029,57 (+276,2)
РТС 1668,26 (–21,87)
FTSE 100 7122,32 (–6,89)

DAX 30 15169,98 (–93,13)
DJIA 34580,08 (–59,71)
NASDAQ Composite 15085,47 (–295,85)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.12.21
Австралийский доллар 52,0991
Английский фунт 97,9449
Белорусский рубль 29,0040
Датская крона 11,2028

Доллар США 73,7426
Евро 83,2406
Индийская рупия** 98,2331
Казахский тенге** 16,8113

Канадский доллар 57,5350
Китайский юань 11,5780
Норвежская крона* 81,0189
СДР 103,2772

Сингапурский доллар 53,8110
Турецкая лира* 53,5745
Украинская гривна* 27,0331
Шведская крона* 81,0189

Швейцарский франк 80,0767
Японская иена** 64,9915
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Вагончики тронулись
Операторы начали активно скупать парк

На фоне роста спроса железнодорожные операторы 
и грузоотправители увеличили закупки парка, следу-
ет из рейтинга Infoline Rail Russia Top. В январе—сен-
тябре приобретено 44 тыс. вагонов, причем более тре-
ти заказов пришлось на фитинговые платформы на 
фоне роста интереса операторов к контейнерному сег-
менту. В целом на рынке оперирования преобладает 
неопределенность, связанная с ростом спроса на пе-
ревозки при дефиците парка и заоблачных спотовых 
ставках, мешающих операторам привлекать вагоны 
для исполнения сервисных контрактов, где доход-
ность многократно ниже.

Операторы и грузоотправители активизировали закупки 
парка: за три квартала 2021 года, следует из рейтинга Infoline 
Rail Russia Top, было закуплено более 44 тыс. вагонов при спи-
сании 21,2 тыс. В структуре закупок преобладают фитинговые 
платформы (36,8%) — их уже закуплено 16,4 тыс. единиц. Ана-
литики прогнозируют, что суммарный объем закупок в 2021 
году превысит 60 тыс. вагонов при доле парка с увеличенной 
осевой нагрузкой 45%. Закупки фитинговых платформ поста-
вят исторический рекорд — 22 тыс. единиц, что на 45% боль-
ше, чем в доковидном 2019 году.

О планах по расширению контейнерного сегмента и в сле-
дующем году заявляют многие операторы. Так, на прошлой 
неделе «РЖД Бизнес Актив» объявила о готовящемся приобре-
тении платформ и закупке 10 тыс. контейнеров в 2022 году. 
Столько же контейнеров планирует закупить и «Трансконтей-
нер», расширив и парк платформ в управлении на 5–6 тыс. 
единиц. Первая грузовая компания (ПГК) Владимира Лисина, 
говорил в интервью „Ъ“ 2 декабря ее гендиректор Сергей Ка-
ратаев, намерена в перспективе закупить 10 тыс. платформ 
и 40 тыс. контейнеров. FESCO планировала до конца года уве-
личить свой парк платформ до 10 тыс. и уже приобрела 9 тыс. 
контейнеров. Беспрецедентный интерес к платформам ана-
литики отмечали и ранее, сходясь во мнении, что он приведет 
к ускоренному насыщению рынка и резкому сокращению их 
выпуска в последующие годы (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Позиции лидеров рейтинга поменялись слабо. ПГК, кото-
рая в первом квартале сменила в качестве лидера рейтинга 
входящую в ОАО РЖД Федеральную грузовую компанию (см. 
„Ъ“ от 22 июня), сохраняет первенство и по итогам января—

сентября. За ней следуют ФГК и «Нефтетранссервис» (принад-
лежит Вячеславу и Вадиму Аминовым и Алексею Лихтенфель-
ду), обошедший в борьбе за третье место Globaltrans Андрея 
Филатова, Никиты Мишина и Константина Николаева.

В третьем квартале на рынке усилилась неопределен-
ность, связанная, с одной стороны, с необходимостью испол-
нения операторами сервисных контрактов в условиях роста 
объемов отгрузок угольных компаний и с другой — с расту-
щей доходностью парка на спотовом рынке, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. Дефицит полуваго-
нов продолжает усиливаться и находится на уровне лета 2019 
года, причем, кроме фактора сохранения высокой доли неи-
справного парка в ожидании ремонта (более 40 тыс. в мае—
октябре), он в значительной степени связан с проблемами 
диспетчеризации на сети, говорит господин Бурмистров. Де-
фицит также усугубляют факторы, связанные с COVID-19, та-
кие как недавнее закрытие Китаем погранпереходов, разом 
заблокировавшее 6,5 тыс. вагонов (см. „Ъ“ от 30 ноября).

Операторы готовы привлекать парк в аренду для предо-
ставления клиентам на спотовом рынке по ставкам от 2 тыс. 
руб. в сутки. И хотя вагоностроители сейчас предлагают очень 
привлекательные цены на полувагоны (по крупным контрак-
там за инновационный полувагон УВЗ и ОВК предлагают цену 
ниже 3,2 млн руб., которую другие заводы просят за типовые 
вагоны), большинство операторов в связи с неопределенно-
стью предпочитают привлекать парк в операционный лизинг. 
Доходность полувагонов по сервисным контрактам господин 
Бурмистров оценивает в 1,5–1,6 тыс. руб. в сутки в третьем 
квартале и не менее 1,7–1,8 тыс. руб.— в четвертом, тогда как 
на споте у некоторых операторов доходность отправки угля на 
восток может достигать 5 тыс. руб. на вагон в сутки.

Также, говорит Михаил Бурмистров, уже понятно, что 
цены на уголь и в 2022 году будут достаточно высокими, что 
стимулирует грузоотправителей к расширению парка кэп-
тивных бизнесов, которые обеспечивают транспортную без-
опасность и гарантии вывоза груза. Так, отмечает он, самый 
динамичный рост демонстрирует «Уголь-Транс» (принадле-
жит входящему в топ-3 производителей угля «Кузбассразрезу-
глю»), активно покупающий инновационные полувагоны (бо-
лее 7 тыс. в этом году).

Наталья Скорлыгина
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За эту осень мы в „Ъ“ видели доволь-
но много различных обращений де-
лового сообщества к правительству 
с просьбами о расширении господ-
держки того или иного бизнеса — 
и все они заканчивались общеприня-
той нынче формулировкой «мы вас 
услышали». Рассказы же чиновников 
Белого дома о том, чем они заняты, не 
вполне проникают в деловую среду, 
хотя и из слов, как в случае встречи 
в правительстве с представителями 
МСП (см. „Ъ“ от 2 декабря), и из до-
кументов становится все яснее, что 
власти заняты строительством сис-
темы, которая вовсе уберет челове-
ческий фактор из взаимоотношений 
чиновников и бизнеса. По мере ее 
развертывания эмоциональные об-
ращения «старой школы» о расшире-
нии господдержки все чаще напоми-
нают пророческую сцену из фильма 
«Кин-дза-дза!» — бесплодную попыт-
ку господина Уэфа добиться от опера-
тора заправочной станции скидки, 
заканчивающуюся горестной кон-
статацией: «Женщину вынули, авто-
мат засунули».

Свежий проект Белого дома, вне-
сенный на прошлой неделе в Госду-
му и описывающий систему господ-
держки для агросектора, построен 
в той же логике. Речь идет об инфор-
мационной системе цифровых сер-
висов (список пока не детализиро-
ван), призванных охватить все этапы 
оказания помощи аграриям — от ин-
формирования о возможных мерах 
поддержки до рассмотрения заявок 
на их предоставление в электрон-
ном виде и также сбора отчетности 
о результатах. По мнению разработ-
чиков, документ ускорит процессы 
получения госпомощи, повысит ее 
результативность, а сельхозпроизво-
дителям снизит издержки при пред-
ставлении электронной отчетности. 
Предполагается, что система циф-
ровых сервисов заработает в июле 
2022 года, а с 2023 года аграрии смо-
гут получать данные о мерах поддер-
жки через портал госуслуг, что по-
зволит «дотянуться» и до небольших 
фермерских хозяйств. Де-факто речь 
идет о проактивной и адресной под-
держке перспективных для развития 
сектора компаний.

Это не частный случай, а ролевая 
модель управления — такая же циф-
ровая и нечуткая к персональным 
просьбам помощь уже обещана ма-
лому бизнесу и промышленности. 
При всех различиях фиксирующих 
это документов концептуально они 
идентичны: система господдержки 
чего бы то ни было будет развивать-
ся в двух измерениях — стратегиче-
ском, где будут определяться лимиты 
и приоритеты поддержки, и процес-
суальном, предполагающем деле-
гирование выполнения госполити-
ки автоматизированной системе, 
не способной отвлекаться от рабо-
ты на самые настойчивые возгласы 
быть щедрее. Бизнес, несомненно, 
по-прежнему сможет отправлять 
письма с предложениями в прави-
тельство, но конструктивный разго-
вор о господдержке теперь, видимо, 
должен начинаться на языке цифр 
и алгоритмов и вестись с прицелом 
на изменения госполитики, а не горь-
кого положения отдельных субъек-
тов экономики.

Автоматизация  
госуправления делает 
просьбы бизнеса  
о господдержке  
без стратегических 
целей все более  
безнадежными

Бурением сыт не будешь
Независимому нефтесервису предрекли стагнацию

Российский рынок нефтесервиса 
в 2021 году не восстановился до уров-
ня, предшествующего пандемии, кон-
статируют эксперты Vygon Consulting. 
 Наибольший удар в кризис пришелся 
на независимых подрядчиков, тогда 
как собственные структуры нефтеком-
паний не пострадали. По оценке анали-
тиков, перспективы роста независимо-
го сегмента нефтесервиса в РФ до 2030 
года ограниченны, и для выживания 
компаниям необходимо уходить в но-
вые ниши — услуги по добыче трудно-
извлекаемой нефти и закачке углекис-
лого газа в пласт.

Глобальный нефтесервисный рынок в 2021 
году, несмотря на рост на 12%, не достигнет 
уровня допандемийного 2019 года и составит 
$330 млрд, прогнозируется в обзоре  Vygon 
 Consulting. Российский сектор, считают экс-
перты, покажет рост на 10%, до $24 млрд. В 2020 
году из-за снижения инвестиций добывающих 
компаний он сократился на 21%. Согласно ба-
зовому прогнозу Vygon Consulting, до 2030 
года российский нефтесервисный рынок бу-
дет расти очень медленно — в целом на 14%.

Вынужденное сокращение добычи в 2020 
году в рамках сделки ОПЕК+ и падения цен 
на сырье заставило нефтяников оптимизи-
ровать затраты, уменьшая объем бурения, 
скважинных операций и геологоразведоч-
ных работ, пересматривать стоимость услуг 
и оборудования, а также требовать от подряд-
чиков отсрочки платежей. В России испол-
нение обязательств по сокращению добычи 
привело, по оценке Vygon Consulting, к оста-
новке около 30% добывающих скважин. При 
этом, уточняют эксперты, основное сниже-
ние инвестиций в нефтедобыче связано с бу-
рением на действующих проектах. Инвес-
тиции в новые проекты в 2020 и 2021 годах 
остались на запланированном уровне. В це-
лом капвложения вертикально интегриро-
ванных нефтекомпаний (ВИНК) в нефтедо-
бычу в 2021 году составили $19,9 млрд.

Наиболее серьезно снижение заказов от-
разилось на независимых нефтесервисных 
компаниях, которые столкнулись с дефици-
том оборотных средств и снижением рента-
бельности (в 2020 году рентабельность по 
чистой прибыли упала на 30%, сама чистая 
прибыль — на 50%). В то же время, отмеча-

ется в обзоре, внутренние нефтесервисные 
подразделения нефтекомпаний, которые 
сейчас занимают почти половину россий-
ского рынка, практически не пострадали, 
так как были обеспечены финансовыми ре-
сурсами и фронтом работ в материнских 
структурах.

Сейчас у зарубежных компаний — Schlum-
berger, Weatherford, Baker Hughes, Halli-
burton — около 18% российского рынка. 
Примерно 34% приходится на российский 
независимый нефтесервис — буровую ком-
панию «Евразия», Сибирскую сервисную ком-
панию, «Интегру», «Геотек», «Нефтьсервисхол-
динг», «Росгеологию» и др.

По мнению Vygon Consulting, россий-
ский независимый нефтесервис столкнет-
ся со стагнацией или сокращением рыноч-
ной ниши в конкуренции с собственными 
структурами ВИНК, если не диверсифи-
цирует свой бизнес. Одним из направле-
ний могут стать предоставление сложных 
технологических решений для разработ-
ки трудноизвлекаемой нефти, а также циф-
ровизация месторождений. Другой вари-
ант — диверсификация в сторону услуг, 

связанных с энергопереходом, этот рынок 
в РФ только формируется. За последние пять 
лет инвестиции нефтегазовых мейджоров 
в экологически чистую энергию составили 
более $50 млрд. По прогнозу Vygon Consult-
ing, уже к 2025 году потенциал российско-
го рынка по новым направлениям сервис-
ных услуг (цифровизация, улавливание 
и подземное хранение СО2, а также произ-
водство водорода) может составить около 
$5–7 млрд в год, что сопоставимо с 20–30% 
текущего объема.

Потенциально именно системы закачки 
СО2 (carbon capture and storage, CCS) могут 
стать значимым сектором для нефтесервиса. 
Как отмечает директор Оксфордского инсти-
тута энергетических исследований Бассам 
Фаттух, в свете введения трансграничных 
углеродных налогов сначала в ЕС, а затем по-
тенциально и в других странах—импорте-
рах углеводородов страны-экспортеры нач-
нут конкурировать не только уровнем своих 
издержек на добычу, но и уровнем выбросов 
эмиссии СО2, и «CCS может сыграть ключе-
вую роль в подобной стратегии».

Ольга Мордюшенко

Микрофинансисты станут больше
На рынке ждут ухода маленьких компаний

Новые нормы регулирования  рынка 
микрозаймов могут привести к  уходу 
с рынка до 50% игроков, считают 
его участники. Уходить будут неболь-
шие компании, бизнес которых ока-
жется нерентабельным. Для  игроков 
из  топ-50 серьезных угроз нет: они 
ориентированы на более долгосроч-
ные продукты, приближенные к бан-
ковским. Неясна лишь судьба клиен-
тов уходящих МФО: скоринг в крупных 
компаниях они пройти не смогут, 
 полагают эксперты.

В конце прошлой недели в рамках конфе-
ренции НАУМИР участники рынка обсуди-
ли последствия грядущих изменений в регу-
лировании микрозаймов. В середине ноября 
в Госдуму был внесен законопроект, предла-
гающий ограничение предельных ставок по 
микрозаймам до 0,8% в день — на 20% ниже, 
чем сейчас (см. „Ъ“ от 22 ноября).

По прогнозам IDF Eurasia, в результате 
доступа к финансированию могут лишить-
ся несколько миллионов человек. Если 
взять за каждый дальнейший шаг сниже-
ния предельно допустимой максимальной 

ставки 0,2 процентного пункта, то при ее 
уменьшении до 0,6% количество покинув-
ших сектор игроков возрастет минимум 
вдвое — до 600–700, полагают в компании. 
По оценкам ЦБ, при снижении уровня ста-
вок до 0,8% в день покинуть рынок могут 
до 300 игроков.

Ограничения в большей степени затронут 
бизнес компаний из сегмента займов «до зар-
платы» (PDL), то есть порядка 50% от общего 
количества МФО в госреестре, полагает стар-
ший директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Алексеев.

Уход с рынка малых и ряда средних МФО, 
риск-аппетиты которых несколько выше, 
чем у крупных игроков, несет риск потери 
доступа к легальным средствам для заемщи-
ков этих компаний, считает директор СРО 
«МиР» Елена Стратьева: «Большинство кли-
ентов небольших компаний не соответству-
ют скоринг-критериям компаний топ-50». 
Клиенты ушедших с рынка игроков будут 
перераспределяться по крупнейшим, но за-
мещение произойдет не в полном объеме — 
«клиенты просеются через фильтр ужесто-
ченного скоринга», уверена гендиректор IDF 

Eurasia в России Ирина Хорошко: «Крупней-
шие игроки тоже лишатся части заемщиков».

По итогам первого полугодия количест-
во клиентов МФО составляло 21 млн человек. 
Если оценивать количество «плохих» клиен-
тов, которые не смогут пройти скоринг в но-
вых условиях, в 10%, тогда число выпавших 
клиентов составит около 2 млн, но это не озна-
чает, что число клиентов МФО сократится так 
же, подчеркивает старший аналитик ИК «Ивол-
га Капитал» Марк Савиченко. «После последне-
го ограничения ставки до 1% число клиентов 
только выросло,— поясняет он.— Проникно-
вение рынка МФО в России не очень глубокое, 
еще существует потенциал для роста, но состав 
клиентов, безусловно, изменится».

Как следует из материалов ЦБ, клиент-
ская база МФО за девять месяцев текущего 
года увеличилась на 35,2% в годовом сравне-
нии. Так что критичных рисков для отрасли 
новое регулирование не принесет, оно лишь 
усилит существующие тенденции — концен-
трацию рынка вокруг крупнейших игроков. 
Рентабельность бизнеса также вряд ли значи-
тельно снизится: новое регулирование огра-
ничит займы самым рисковым заемщикам, 

что и снизит размер резервов, и увеличит со-
бираемость, полагает господин Савиченко.

Снижение максимальной ставки будет да-
вать пропорциональное снижение числа кли-
ентов МФО, но не снижение спроса на услу-
ги МФО, уточняет управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский. Еже-
месячно россияне заполняют порядка 10–
13 млн заявок на получение займов, приводит 
данные гендиректор «Юником24» Дмитрий 
Африканов. Если МФО не будут предостав-
лять микрозаймы наименее обеспеченным 
слоям населения, спрос на микрозаймы не 
исчезнет, но переместится на серый или даже 
черный рынок, считает Илья Жарский. Кро-
ме того, может возрасти число недобросовест-
ных практик со стороны компаний, которым 
тяжело трансформировать бизнес под новые 
условия. Увеличиваются риски навязывания 
дополнительных продуктов для покрытия не-
достающих процентных доходов, предостере-
гает Игорь Алексеев. По данным ЦБ, за первое 
полугодие 2021 года число жалоб на навязы-
вание дополнительных услуг МФО выросло 
в 4,5 раза, до 2,5 тыс. шт. 

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На минувшей неделе между
народные инвесторы резко 
 сократили вложения в обли
гации — отток средств из дан
ного класса активов превысил 
$5,7 млрд. Это третий отрица
тельный результат в этом году. 
В связи с ужесточением рито
рики ФРС США и опасениями 
за мировую экономику инве
сторы уходят в американские 
US  Treasuries. Продажи идут 
и в сегменте российских обли
гаций, спрос на которые, впро
чем, может вырасти в пред
дверии заседания ЦБ.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
отчете Bank of America (учитыва-
ет данные Emerging Portfolio Fund 
Research, EPFR), суммарный объем 
средств, выведенных из всех миро-
вых фондов облигаций за неделю, 
закончившуюся 1 декабря, составил 
$5,75 млрд. Это почти втрое меньше 
притока неделей ранее, но третий 
результат со знаком минус в 2021 
году. Ранее в этом году оттоки из фон-
дов облигаций отмечались на не-
делях, заканчивавшихся 10 марта 
и 17 ноября, тогда фонды лишились 
$15,3 млрд и $5,9 млрд соответствен-
но. С начала года в фонды данной ка-
тегории поступило более $490 млрд.

Основной отток средств идет из 
фондов, ориентированных на об-
лигации развивающихся стран. По 
данным EPFR, на минувшей неде-
ле клиенты фондов emerging mar-
kets забрали свыше $1,8 млрд, что на 
64% выше оттоков предшествующей 
недели. По данным BCS Global Mar-
kets (также учитывает данные EPFR), 
из российских облигаций междуна-
родные инвесторы вывели $60 млн, 
что сопоставимо с результатом прош-
лой недели.

Беспокойство на рынке вызыва-
ет сворачивание монетарных сти-
мулов мировыми ЦБ. В ноябре ФРС 
США снизила объем выкупа облига-
ций с рынка на $15 млрд с $120 млрд. 
На минувшей неделе глава ФРС Дже-

ром Пауэлл заявил, что стоит отка-
заться от понимания нынешней 
инфляции в качестве временной. 
Рынки расценили изменения рито-
рики как признак того, что на сле-
дующем заседании комитета, 14–15 
декабря, объем ежемесячного сокра-
щения может быть увеличен.

По мнению портфельного управ-
ляющего «РСХБ Управление актива-
ми» Александра Власенко, речь мо-
жет идти о двукратном увеличении 
темпов сокращения программы вы-
купа бондов — на $30 млрд с января. 
В случае досрочного прекращения 
программы выкупа активов ФРС мо-
жет раньше перейти к повышению 
ставки, считают участники рынка.

Нервозности на рынках развива-
ющихся стран добавляет появление 
нового штамма коронавируса оми-
крон. Инвесторы опасаются новых 
локдаунов и ограничений, что бу-
дет тормозить рост мировой эконо-
мики. «Некоторые развивающиеся 
страны, особенно в Юго-Восточной 
Азии, еще от прошлой пандемии 
не выкарабкались, а если начнется 
новая волна с омикроном, то могут 
быть и суверенные дефолты»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев. По словам управля-
ющего директора УК «Открытие» Ва-
силия Иванова, уход из российских 
бумаг связан с общей тенденцией 
сокращения вложений в emerging 
 markets (EM).

В таких условиях международ-
ные инвесторы рекордными тем-
пами скупают американские US 
Treasuries (UST). Наблюдается стан-
дартный «уход в качество», считает 
Василий Иванов. По данным EPFR, 
за минувшую неделю вложения в та-
кие фонды составили $3,8 млрд, что 
в 2,5 раза выше результата предыду-
щей недели и максимум с октября 
2020 года. «Евробонды ЕМ — это рис-
кованные активы, поскольку инвес-
торы берут на себя риск кредитоспо-
собности развивающейся страны. 
Поэтому в условиях нестабильности 
он идут в первую очередь в UST, яв-
ляющиеся защитными активами»,— 
говорит Владимир Евстифеев.

В связи с тем, что до конца года 
осталось всего несколько недель, 
управляющие воздерживаются от 
точных прогнозов поведения инве-
сторов. «Снижение котировок было 
умеренным, до рождественских ка-
никул за рубежом остается всего три 
недели, поэтому точность прогно-
за спроса на глобальные бумаги не-
высока»,— уточняет Василий Ива-
нов. При этом он не исключает роста 
спроса на рублевые облигации на-
кануне и после заседания совета ди-
ректоров Банка России (состоится 17 
декабря). От ЦБ большинство ана-
литиков ждут повышения размера 
ключевой ставки на 50–100 базис-
ных пунктов, что уже заложено в ко-
тировки ОФЗ.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
сдают облигации
Деньги переносят в защитные активы

В сети уже больше недели рабо
тает нелегальный форексдилер, 
действующий от имени Пром
связьбанка (ПСБ). Причем, по
скольку дилер не состоит в реест
ре ЦБ, граждане, потерявшие че
рез него деньги, не могут рассчи
тывать на компенсации. Участ
ники рынка и эксперты отмеча
ют, что использование известно
го бренда, с одной стороны, по
вышает доверие граждан, но, 
с другой стороны, больше шан
сов, что мошенников заметят 
и заблокируют. Однако пока 
фейковый сайт действует.

Telegram-канал Baksta 3 декаб-
ря сообщил о появлении в сети сайта 
«ПСБ-Форекс», закрыть который было 
решено более года назад (см. „Ъ“ от 12 
августа 2020 года). Ресурс использует 
торговый знак, правообладателем ко-
торого является ПСБ. Исключительное 
право на него действует до 8 декабря 
2026 года. В пресс-службе ПСБ завери-
ли, что сайт не имеет отношения к бан-
ку: «Деятельность „ПСБ-Форекс“ офи-
циально прекращена в декабре 2020 
года... Банк принимает все необходи-
мые меры в рамках действующего за-
конодательства».

На поддельном сайте есть возмож-
ность пройти быструю регистрацию, 
чтобы совершать торговые операции, 
мошенники предлагают оставить дан-
ные банковской карты (в том числе 
есть поле для указания кода верифика-
ции — СVV). В документах, размещен-
ных на сайте, говорится, что компания 
действует от имени Access Capital Mar-
kets Limited, якобы зарегистрирован-
ной в Лондоне. В открытом реестре 
компаний Великобритании есть орга-
низация с таким же названием, однако 
зарегистрированная по другому адре-

су, а ее профиль предполагает консуль-
тации по вопросам менеджмента, за 
исключением финансового.

В России всего четыре форекс-диле-
ра имеют лицензию ЦБ. Это «ВТБ-Фо-
рекс», «Альфа-Форекс», «Финам Фо-
рекс», «Брокеркредитсервис-Форекс». 
Банк России не может возмещать 
ущерб потенциально потерявшим 
свои деньги у нелегальных форекс-ди-
леров, однако может заблокировать 
ресурс.

Это классический фишинговый 
сайт, что выдает недавняя дата реги-
страции, говорит главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Сергей Го-
лованов. По его словам, банки не обя-
заны отслеживать фишинговые сай-
ты. Ресурс представляет собой зеркало 
ранее заблокированного cайта, заре-
гистрированного на домене .org, до-
бавляет управляющий RTM Group Ев-

гений Царев: «Это бесконечная гонка, 
одни ресурсы блокируют, но мошен-
ники создают новые».

Ситуация улучшается, в течение 
2021 года количество жалоб на неле-
гальных форекс-дилеров, поступа-
ющих в профильную ассоциацию, 
снизилось на 30%, говорит ее руково-
дитель Евгений Машаров. По его сло-
вам, этому способствует введение 
регулятором списка компаний с при-
знаками нелегальной деятельности 
и как таковая блокировка фейковых 
ресурсов, которая выглядит самым эф-
фективным методом борьбы с неле-
гальным рынком. В первую очередь, 
поясняет господин Машаров, жалобы 
поступают на невозможность вывести 
денежные средства.

Чтобы не попасться на удочку мо-
шенников, добавляет господин Го-
лованов, не стоит переходить по 
сомнительным ссылкам в почте, мес-
сенджерах или соцсетях. Неизвест-
ный сайт, подчеркивает эксперт, 
лучше проверить на специальных 
whois-сервисах, где есть информа-
ция о домене: если он совсем свежий 
и зарегистрирован на частное лицо, не 
стоит там ничего покупать.

При создании сайтов, имитирую-
щих оригинальные интернет-ресур-
сы, в правовой плоскости нарушение 
может быть в части авторских прав, 
использования чужого товарного зна-
ка (грозит выплатой компенсации от 
10 тыс. руб. до 5 млн руб.), говорит со-
ветник адвокатского бюро ЕПАМ Еле-
на Авакян. Уголовная ответственность 
за мошенничество, по ее словам, будет 
грозить лишь в том случае, когда поя-
вится реальный потерпевший — чело-
век, который потерял каким-либо об-
разом деньги из-за фальшивого сайта.

Ксения Дементьева

Промсвязьбанку  
приписали форекс
Мошенники собирают платежные данные граждан  
под брендом оборонного банка

Основным драйвером роста 
лизинга в 2022 году станет же
лезнодорожный сегмент, сме
нив автомобильный, считают 
в Fitch. Сами участники рын
ка преисполнены оптимизма, 
рассчитывая на сохранение вы
сокой прибыльности. Но экс
перты простого года для отра
сли не ждут — произойдет сни
жение маржинальности бизне
са на фоне роста ставок и «кри
сталлизации проблемных 
 активов».

„Ъ“ ознакомился с обзором Fitch 
«Финансовые и лизинговые ком-
пании на европейских развиваю-
щихся рынках». По мнению экспер-
тов рейтингового агентства, новым 
драйвером лизингового рынка ста-
нет железнодорожный сегмент. По-
ложительная динамика в нем будет 
обусловлена «постпандемийным 
экономическим ростом» и восста-
новлением спроса на сырьевые това-
ры (о росте закупок вагонов россий-
скими операторами см. с. 7).

Авиационный лизинг и ключе-
вой растущий сегмент прошлых 
лет (см. „Ъ“ от 15 февраля), автомо-
бильный лизинг будут стагниро-
вать, считают в Fitch. В частности, 
на авиационный сегмент будет да-
вить «медленное восстановление 
международных поездок», а на авто-
мобильный розничный сегмент — 
«сниженный инвестиционный ап-
петит малого и среднего бизнеса» 
(МСБ), а также перебои в поставках 
транспортных средств.

По всей отрасли, по прогнозам 
аналитика Fitch Аслана Тавитова, 
на следующий год рост портфеля 
лизингодателей составит около 10% 
(по МСФО). В агентстве полагают, что 
нынешние просроченные лизинго-
вые платежи, а также реструктури-
зированный долг лизингополуча-
телей не превратятся, по крайней 
мере массово, в проблемные акти-
вы на балансе российских лизинго-

вых компаний (ЛК) из-за хорошего 
соотношения у них размера чистых 
инвестиций в лизинг к стоимости 
обеспечения, а также господдержки 
крупнейших лизингополучателей. 
В то же время, уточняют в Fitch, на-
коплению рисков в отрасли способ-
ствовал «оппортунистический рост» 
конца 2020-го — начала 2021 года, 
когда ЛК, в частности, смягчили от-
ношение к кредитному риску.

«Кристаллизация кредитных 
убытков» вкупе с увеличением сто-
имости фондирования, которая 
начала восходящий тренд с исто-

рических минимумов, может в сле-
дующем году оказать давление на 
прибыльность ЛК, полагают анали-
тики агентства, отмечая, что дюра-
ция лизингового портфеля длинная, 
и участники рынка чувствительны 
к повышению ставок.

«Ситуация в секторе неоднород-
на,— уточняет Аслан Тавитов.— По-
тенциально проблемные активы на 
данный момент сконцентрированы 
у государственных и квазигосударст-
венных компаний, которые имеют 
широкую экспозицию в авиацион-
ном лизинге. У частных ЛК, ориен-
тированных прежде всего на авто-
лизинг, на фоне замедления нового 
бизнеса могут начать накапливать-
ся риски, связанные с вызреванием 
портфеля, сформированного в кон-
це 2020-го — первой половине 2021 
года. Но в целом ситуация здесь бо-
лее оптимистичная».

С тем, что автомобильный и ави-
ационный лизинг ждет не самый 
простой год, согласны и в лизинго-
вых компаниях. «Сложно отрицать, 
что рост цен на автотранспорт зна-
чительно затрудняет компаниям 
сектора МСБ задачу обновления ав-
топарка»,— говорит гендиректор 
ЛК «Европлан» Александр Михай-
лов. Объем поставок автомобилей 
в первом квартале будет на 40% ниже 
уровней этого года, отмечает генди-
ректор ГК «ВТБ Лизинг» Дмитрий 
Ивантер. Руководитель «Регион Ли-
зинга» Рустем Мухамедов также ожи-
дает «минимальную динамику» в сег-
менте авиализинга. «Не исключено, 
что для обеспечения стабильной ра-
боты перевозчиков потребуются до-
полнительные меры поддержки со 
стороны государства»,— солидар-
ны в ГТЛК. Лизинговые компании 
также ждут роста в железнодорож-
ном сегменте и сегменте лизинга 
 оборудования.

Тем не менее на фоне хороших 
результатов 2020–2021 годов особых 
проблем или снижения маржиналь-
ности лизингодатели не ждут. «Не-
смотря на волатильность внутрен-
него рынка капитала, каких-либо 
признаков дефицита ликвидности 
для ГТЛК мы не ощущаем»,— заяви-
ли в компании, которую периоди-
чески докапитализирует государст-
во. «Маржинальность заключаемых 
сделок в большей степени зависит 
от степени ценовой конкуренции 
на рынке, чем от стоимости фонди-
рования»,— добавляют в ГК «ВТБ Ли-
зинг» (имеет беспрепятственный до-
ступ к фондированию со стороны 
материнского банка). Гендиректор 
«Райффайзен-Лизинга» Виталий Ми-
лованов не ожидает снижения рен-
табельности в 2022 году благодаря 
«развитию собственных ИТ-реше-
ний, партнерских и цифровых про-
даж и использованию международ-
ных возможностей группы».

Илья Усов

Лизингу  
меняют движок
Отрасль надеется на железнодорожный сегмент

Мошенники активно 
используют новые 

технологии, эксплуатируют 
раскрученные темы  

и применяют методы 
психологического 

воздействия
— Валерий Лях,

директор департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ,  

10 февраля

Ц И Т А Т А

10 процентов
может составить  
рост портфеля  
лизинговых компаний  
в 2022 году,  
по прогнозам Fitch

07.12

Налоговые итоги 2021 года  
и тенденции налогового 
администрирования 2022

Москва, ул. Охотный Ряд, 2 
отель Four Seasons, зал «Грибоедов»

%
реклама 16+

•  Налоговый контроль: вчера, сегодня, завтра

•  Налоговый мониторинг: что будет в 2022 году?

•  Налоговая реконструкция: важнейшая досудебная 
и судебная практика 2021 года

•  Особенности администрирования крупнейших 
налогоплательщиков: как правильно реагировать 
на требования ФНС

•  Новые тренды в отраслевом налоговом 
администрировании: ритейл, строительство, фарма

•  Дробление бизнеса: практика применения ст. 54.1 НК РФ

•  Внутригрупповые сделки или международный элемент: 
как избежать налоговых претензий

•  Уголовные риски налоговых преступлений:  
курс на ужесточение

      events.kommersant.ru
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ФОНДАМ ОБЛИГАЦИЙ ($ МЛРД)
Фонды emerging markets Все облигационные фонды
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Как стало известно „Ъ“, основа-
тель IMHO Арсен Ревазов оста-
ется совладельцем объединен-
ного селлера, создающегося на 
базе IMHO и GPMD. «Газпром-ме-
диа», владевший 30% в GPMD, 
выходит из проекта. По дан-
ным „Ъ“, перед новым руково-
дителем «Диджитал Альянса» 
Александром Захаровым стоит 
задача увеличить совокупную 
выручку в 2,5 раза. Это слож-
но из-за конкуренции с интер-
нет-гигантами, но возможно 
в случае объединения продаж 
с ТВ, считают эксперты.

В ходе слияния продавцов интер-
нет-рекламы IMHO и GPMD холдинг 
«Газпром-медиа» (ГПМ), владеющий 
30% GPMD, выйдет из капитала ком-
пании, а основатель IMHO Арсен Ре-
вазов не будет продавать свои акции 
и получит долю в объединенном сел-
лере. Об этом „Ъ“ рассказал гендирек-
тор селлера Александр Захаров (см. 
блицинтервью). Сделка с ГПМ в про-
цессе завершения, юридически сли-
яние пройдет на базе АО ИМХО, ко-
торое будет переименовано в «Дид-
житал Альянс». В ГПМ не предостави-

ли комментарий, Арсен Ревазов под-
твердил, что остается совладельцем 
объединенной компании, а по раз-
меру его доли «идут переговоры».

О готовящемся слиянии IMHO 
и GPMD „Ъ“ сообщал 6 августа. Они 
выступают интернет-партнерами 
«Национального рекламного альян-
са» (НРА), который продает ТВ-рекла-
му. Хотя с 2017 года компании объе-
диняет ключевой владелец в лице Но-
вой сервисной компании (партнер 
НРА, по 70%), до сих пор они работали 
автономно. С целью слияния как раз 
и обсуждался выкуп 30% IMHO у Арсе-
на Ревазова и 30% GPMD у ГПМ.

Источник „Ъ“ на рекламном рын-
ке рассказал, что перед «Диджитал 
Альянсом» стоит цель довести вы-
ручку в 2022 году до 13 млрд руб. Это 
в 2,5 раза больше, чем у двух компа-
ний, причем их выручка последние 
годы снижалась: выручка АО ИМХО 
в 2020 году — 2,4 млрд руб. про-
тив 3,6 млрд руб. годом ранее, чи-
стая прибыль — 207,4 млн руб.; вы-
ручка ООО «ГПМ-Диджитал» в 2020 
году — 2,5 млрд руб. против 3,3 млрд 
руб. в 2019 году, чистая прибыль — 
114,8 млн руб.

Арсен Ревазов говорит, что такой 
«план обсуждается, но пока не при-
нят». «Есть цель по увеличению ры-
ночной доли за счет органического 
роста инвентаря и динамики инвен-
таря по ключевым медиапартнерам, 
а также привлечения новых»,— уточ-
нил „Ъ“ Александр Захаров. Топ-ме-
неджер крупной рекламной груп-
пы считает, что удвоить выручку за 
год интернет-селлеру удастся толь-
ко в том случае, если рекламодате-
лям будет предлагаться обязатель-
ное размещение через него при по-
купке ТВ-рекламы у НРА.

Объединенный селлер смо-
жет предложить сквозной продукт 
«ТВ+интернет», допускает директор 
по закупкам рекламы в цифровой 
среде группы OMD OM Ирина Гущи-
на. В последние годы росту показате-
лей IMHO и GPMD мешали как раз их 
конкуренция и невозможность со-
здания единых продуктов, которые 
«уже требует рынок», считает она.

По данным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, расходы 
на интернет-рекламу в январе—сен-
тябре выросли на 26%, до 216 млрд 
руб. По оценкам IAB Russia, сегмент 

брендинговой рекламы в интернете 
за первое полугодие 2021 года вырос 
на 18,7%, до 22,9 млрд руб., на брен-
динговое видео пришлось 13,2 млрд 
руб., категория продемонстрировала 
рост на 29,4%.

На рынке онлайн-видеорекла-
мы растет предложение со стороны 
Google, «Яндекса», VK, Facebook, Tik-
Tok, и лицензионный контент, ставку 
на который делали IMHO и GPMD, не 
может конкурировать по цене с поль-
зовательским видео, рекламу в ко-
тором предлагают соцсети, говорит 
управляющий директор по опера-
ционной деятельности Dentsu Russia 
Андрей Молев. «Но расширение ин-
вентаря с доказанным ростом каче-
ства и грамотная ценовая политика 
позволят селлеру переломить тренд 
и увеличить долю в продажах видео-
рекламы»,— считает он. Если дейст-
вительно будет новый продукт, даю-
щий широкие возможности верифи-
кации трафика и новое качество раз-
мещения, подтверждает директор по 
медиазакупкам GroupM Михаил Ели-
сейкин, он будет востребован.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Акционеры  
не переключают видео
Арсен Ревазов  
получит долю в объединенном «Диджитал Альянсе»

В случае с госавиацией ответст-
венность за проведение авторского 
надзора, продление ресурса и оцен-
ку техсостояния Ан-148 возложена 
на российское КБ им. В. М. Мяси-
щева, сейчас это филиал ПАО «Ил», 
объясняет исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев. Ре-
монт Ан-148 освоен ВАСО (также фи-
лиал ПАО «Ил»). Полноценно обес-
печивать эксплуатацию самолетов 
в коммерческих авиакомпаниях се-
годня можно только в тесном взаи-
модействии с Украиной.

По мнению эксперта, большин-
ство авиаперевозчиков откажется 
от использования Ан-148 из-за от-
сутствия европейского сертифика-
та и рисков, связанных с прекраще-
нием производства самолета и ряда 
комплектующих. «Исключение — 
несколько „стран-изгоев“, которые 
могут сталкиваться с проблемами 
при поставках техники западного 
производства»,— заключает он, на-
поминая, что два Ан-148 эксплуати-
руются в КНДР, а шесть Ан-158 (уд-
линенный вариант Ан-148) ранее 
летали на Кубе.

Не комментируя стоимость соб-
ственных, а также поставленных на 
Украину бортов, Сергей Саламанов 
предположил, что десятилетний Ан-
148 может стоить около 500 млн руб. 

Рыночную цену для Ан-148 опреде-
лить сложно, отмечает старший науч-
ный сотрудник Института экономики 
транспорта ВШЭ Андрей Крамаренко: 
«Тут нет рынка, справедливая оценка 
зависит от того, сколько самолет спо-
собен зарабатывать. Сможет ли он за-
рабатывать на Украине — отдельный 
вопрос». По его оценке, за аналогич-
ные деньги на рынке можно приобре-
сти узкофюзеляжные Airbus семейст-
ва A320 и Boeing 737NG в возрасте от 
20 лет в состоянии летной годности, 
но требующие серьезных вложений 
в капремонт и техобслуживание.

Айгуль Абдуллина

Ан-148 улетают  
до хаты
с1

В Минпромторге объясняли пе-
рераспределение субсидий сни-
жением стоимости локализован-
ного газобаллонного оборудова-
ния и ростом потребительского 
интереса к газомоторной технике. 
При этом собеседники „Ъ“ говори-
ли, что чиновники оценивают уро-
вень производства техники на КПГ 
как приемлемый, считая необходи-
мым стимулировать выпуск авто-
мобилей на СПГ (см. „Ъ“ от 16 мар-
та 2020 года). 

Техника на КПГ и СПГ относится 
к разным сегментам: первая — это 
городская коммерческая техника, 
автобусы среднего и малого классов 
и частный транспорт, а вторая — ма-
гистральные тягачи и большие ав-
тобусы. Общий объем субсидиро-
вания в последние годы — 3,3 млрд 
руб. ежегодно. 

Господин Зубков осенью уже об-
ращался к президенту РФ с предло-
жением вновь уравнять субсидии на 
производство машин на КПГ и СПГ. 
Тогда Владимир Путин с предложе-
ниями «согласился» (см. „Ъ“ от 14 сен-
тября). 3 декабря Виктор Зубков от-
метил, что и глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер «обращался к председа-
телю правительства Михаилу Ми-
шустину и тоже просил увеличить 
субсидии до 7,1 млрд руб.», в том чи-
сле 5,3 млрд руб. для машин на КПГ 
и 1,8 млрд руб.— на СПГ.

Из выступления Юрия Борисова 
следует, что власти могут вернуться 
к вопросу увеличения субсидий для 
машин на КПГ. По итогам совеща-
ния вице-премьер отметил, что «го-
сударство оказывает помощь в пер-
вую очередь через субсидирование 
как производителей, так и потре-
бителей газомоторной техники», 
а, судя по обсуждению, этого недо-
статочно: «нужны дополнительные 
усилия и государственная помощь 
в этом направлении» (цитата по 
«РИА Новости»). По словам чинов-
ника, российские автопроизводи-
тели способны выпускать практи-
чески всю линейку техники на га-
зомоторном топливе, но «стоит во-

прос о массовом, масштабном вне-
дрении этой техники на рынок»: 
«Для этого, конечно, нужно усили-
вать меры государственной поддер-
жки, хотя нельзя сказать, что ниче-
го не делается». Вице-премьер так-
же назвал газовый транспорт «са-
мым эффективным средством сни-
жения углеродного следа». 

Источники „Ъ“ среди автоконцер-
нов отмечают, что на совещании так-
же предлагали увеличить субсидии, 
и надеются, что предложения най-
дут отражения в протоколе и будут 
рассмотрены.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что разумно субси-
дировать спрос на оба вида газомо-
торной техники, увеличив при этом 
масштаб господдержки. По его мне-
нию, каждая технология найдет сво-
его потребителя: например, СПГ бо-
лее востребован там, где важен про-
бег (на одной заправке пробег в три 
раза больше, чем на компримиро-
ванном газе), то есть это магистраль-
ный автотранспорт и карьерная тех-
ника. При этом КПГ более актуален, 
например, для коммунальной тех-
ники, такси и сервисов доставки вну-
три городов.

Ольга Никитина

Метан в метаниях 

Загруженность заправок 
сегодня составляет 34%, 

то есть мы работаем 
в убыток. Мы потратили 

десятки миллиардов 
долларов, чтобы  

построить заправки, 
но работаем в убыток, 

так как нет машин
— Виктор Зубков,

председатель совета директоров  
«Газпрома», 3 декабря

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В Р Е М Е Н И  Н А  П Р О С М О Т Р  К О Н Т Е Н Т А  Б О Л Ь Ш Е  Н Е  С Т А Н О В И Т С Я »

Гендиректор нового селлера интер-
нет-рекламы «Диджитал Альянс», 
который появится на базе объе-
динения IMHO и GPMD, Александр 
 Захаров рассказал „Ъ“, как изме-
нятся продажи рекламы и как он 
планирует наращивать падающую 
выручку селлеров.

— Сделка, которая лежит в основе 
объединения IMHO и GPMD, уже за-
крыта? Доли Арсена Ревазова и «Газ-
пром-медиа» (ГПМ) выкуплены?
— Сделка в процессе, доли в процессе вы-
купа. У компании будет два стейкхолдера — 
группа компаний НСК и Арсен Ревазов.
— Арсен Ревазов остается? Какая 
у него будет доля?
— Да. Сейчас нет конкретной цифры. 
По итогам финансовых результатов этого 
года доля господина Ревазова будет закре-
плена пропорционально вкладу IMHO.
— На каких условиях ГПМ вышла 
из компании?
— Мы не раскрываем это.
— Как юридически будет оформле-
но объединение селлеров, у новой 
компании будет новое юрлицо?
— АО ИМХО будет переименовано в «Дид-
житал Альянс». Мы в процессе подготовки 
документов.
— На каком этапе сейчас объеди-
нение?
— Мы уже сделали объединенный продукт 
на 2022 год, который продает объединенный 
селлер. Мы также уже объединили команды 
отделов продаж, медиаотделы, отделы по ра-
боте с партнерами. Объединяем финансы. 
Юридическое объединение занимает время, 
но базово это не поглощение — это новая 
компания «Диджитал Альянс».
— Почему решили создать новый 
бренд?
— Нам важно, что мы строим именно новую 
компанию — с новой философией, на но-
вых технологических и культурных рельсах. 
Наша задача — взять весь инвентарь, кото-
рый у нас уже есть, расширить его и затем 
правильно позиционировать.
— Чем новый продукт будет от-
личаться от того, что предлагали 
прежние селлеры?
— Рынок интернета быстро развивается. 
Поэтому прежде всего надо говорить о том, 
что у нас должна быть единая технологиче-
ская платформа, которая пронизывает весь 
наш инвентарь. Второе — это подкре-
пление исследованиями. Мне кажется, 
что сегодня селлинговый бизнес уже не 
принесет столько пользы рынку, сколько 
может принести технологическая компания, 

которая предлагает добавленную ценность 
в виде дополнительных исследований 
и возможностей по креативу.

Первое, что хотелось бы сделать,— 
посмотреть, как связаны интернет и ТВ 
на более широкой выборке. Мне хочется 
провести новое исследование, которое 
привлекает больше участников рынка 
и более презентабельно с точки зрения 
статистической верности. Это должно быть 
исследование, которое даст возможность 
более точно планировать телевизионный 
контент в разных средах вместе с digital-
контентом. Оно может быть основано, 
например, на данных операторов связи. 
Мы сейчас ведем переговоры с партнера-
ми, которые могут предоставить для этого 
данные, это и технологические, и исследо-
вательские компании, операторы данных 
и рекламные группы, рекламодатели.
— Почему компаниям будет выгодно 
делиться с вами данными?
— Мы в этом случае выступаем с инициа-
тивой для всей индустрии. Если мы сможем 
собрать пул партнеров, которые захотят 
такие «ТВ+»-измерения поддержать, это 
будет рыночный продукт, который будет 
развивать индустрию в целом.
— В чем принципиально отличались 
IMHO и GPMD?
— GPMD имела очень большой фокус 
на видео, в том числе на интерактив-
ные форматы баннеров. IMHO помимо 
видеорекламы исторически продавала 
баннерную рекламу. Мы планируем 
объединить две эти экспертизы и сохра-
нить фокус на размещение видеорекламы 
в профессиональном контенте. Сейчас 
появляется все больше профессионально 
снятого инвентаря, в том числе на фоне 
бума онлайн-кинотеатров. При этом вре-
мени у пользователя на просмотр контента 
больше не появляется. Поэтому, считаю, 
будет смещение из пользовательского 
контента в сторону профессионального, 
и здесь как раз та территория, на которой 
мы развиваем наши услуги.

— То есть вы будете пересобирать 
инвентарь?
— Да, нам будет важно инвентарь просеивать 
с точки зрения качества. Рекламодатели, при-
выкшие покупать ТВ-рекламу, стали заявлять 
очень серьезные требования к качеству, по-
сле того как начали включать интернет в свой 
медиамикс. Это brand safety, количество 
просмотров, размер плеера в экране. Напри-
мер, вы заходите на сайт и у вас в маленьком 
баннере 200х300 крутится рекламный ролик. 
Это, на мой взгляд, не совсем качественный 
контакт. Мы планируем вычленить из всего 
многообразия инвентаря в интернете именно 
тот, который работает. Прежде всего это 
большой формат, который вовлекает, в том 
числе со звуком. И отдельно еще есть исто-
рия про brand safety и про чистоту трафика, 
чтобы он был органический.
— Обновление инвентаря означает, 
что он будет дороже?
— Да, местами это может быть несколько 
дороже, чем, например, Google. Но если, 
сравнивая CPV (Cost Per View — цена за по-
сетителя.— „Ъ“), оценивать качественные 
метрики, в частности просмотр пользовате-
лем как минимум первых 10 секунд ролика, 
то наш инвентарь может быть выгоднее.
— Это означает рост цен в целом 
для рекламодателей?
— В ближайшее время, пока мы не под-
твердим качество нового продукта, мы не 
будем заниматься регулированием цены, 
но со временем в зависимости от запроса 
будем формировать ее.
— Как вы оцениваете рост цен 
в целом по рынку интернет-рекла-
мы в 2021 году? Каким он будет 
в 2022 году?
— По нашим продуктам инфляции не было. 
Пандемийный кризис ударил по всем 
сегментам, и интернет не стал исключени-
ем. Хотя предыдущие кризисы он проходил 
с меньшим реагированием. Сейчас рынок 
digital-рекламы близок к насыщению, 
поэтому негативное влияние есть. Средний 
показатель не даст полной картины, 
потому что есть имиджевая реклама, есть 
перформанс. И это совершенно разное 
ценообразование. Но рынок digital-рекла-
мы формируется крупными игроками. Наш 
прогноз-2021/22 в сегменте брендин-
га — 0% инфляции при растущем в рамках 
динамики рынка бюджете.
— В последние годы выручка 
объединяющихся селлеров падала 
на растущем рынке. Как планируете 
менять ситуацию?
— Кризис по компаниям ударил. Мы опира-
емся на несколько вещей. Первое — будем 
создавать и развивать технологическую 

продуктовую компанию. Второе — инвес-
тировать в исследования о том, кто видел 
рекламу, которую мы продавали, и к чему 
она привела в итоге, то есть это более про-
зрачная закупка рекламы для рекламода-
теля. Третье — новые партнерства с точки 
зрения медиаинвентаря на территории 
профессионального лицензионного видео-
контента — с операторами связи.
— Какие у вас KPI как у руководите-
ля селлера?
— Мы хотим быть лидером в области 
продажи рекламы в профессиональном 
лицензионном видеоинвентаре в пятилет-
ней перспективе. Лидирующая доля — это 
для меня 70% и больше.
— Какая у вас доля сейчас?
— Наша доля в продажах брендингового 
инвентаря, то есть все, что за рамками пер-
форманс-рекламы в интернете, около 20%.
— Какой вы ожидаете рост рынка по 
итогам года?
— В 2021 году рынок видеорекламы выра-
стет где-то на 25%. Это связано с более 
низкой базой 2020 года за счет кризиса. 
Относительно 2019 года рост будет мень-
ше, так как этот год был очень успешным. 
В 2022 году прогнозируем рост около 20%.
— Регулирование интернет-рекламы 
меняется: планируется появление еди-
ного измерителя аудитории интернет-
ресурсов, а также появление единой 
базы рекламных сообщений в интерне-
те. Как все это повлияет на рынок?
— Регулирование происходит во всех 
отраслях, и рынок интернет-рекламы 
становится все более зрелым. Технически 
все это возможно реализовать, вопрос 
только в стоимости технологий и того, кто 
за это будет платить. Если будут данные 
об аудитории ресурсов, которые помогут 
рекламодателям эффективно инвестировать 
в медиа, это будет круто. Что касается базы 
объявлений — очевидно, что в российском 
интернете все еще очень много теневого 
инвентаря и теневых трансакций. Мы в этой 
зоне никак не заинтересованы, поэтому я бы 
сказал, что для нас ничего не изменится.

Интервью взяли  
Валерия Лебедева  
и Анна Афанасьева

48 самолетов Ан-148
всего было 
 произведено  
на Украине и в России

с1

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 6 декабря 2021 №221/П   l   Коммерсантъ

деловые новости

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5тыс. руб.    ● 5,716

26

28

30

32

34

36$ ● 28,30

1,27%
110

118

126

134

142

150руб. ● 136,34

2,11%
600

800

1000

1200

1400

1600руб.

1,00

1,18

1,36

1,54

1,72

1,90

3,35%1,20% 0,59%

● 1117,00$ ● 1,36

4,5 7,5 26,0 36,0 110,0 150,0 600,0 1600,01,0 1,9

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

После прошлогоднего падения спро-
са на услуги эстетической медицины 
в этом году игроки рынка наблюдают 
рост на 30%. Однако притока новых па-
циентов почти нет: выручку специали-
зированным клиникам обеспечили те, 
кто не смог воспользоваться их услуга-
ми год назад из-за локдауна. При этом 
участники рынки жалуются на отток 
клиентов в неконтролируемый сегмент 
бьюти-индустрии. Но, по данным ана-
литиков, доля инъекций, сделанных на 
дому или специалистами без дипломов, 
осталась на прежнем уровне, а объем 
контрафактных препаратов в сегменте 
уменьшился более чем вдвое.

В распоряжении „Ъ“ оказалось исследова-
ние Национальной ассоциации клиник эсте-
тической медицины (НАКЭМ), из которого 
следует, что в январе—октябре 2021 года обо-
рот косметологических клиник вырос на 30% 
год к году. О таком же росте числа услуг мани-
пуляционной косметологии говорит и заме-
ститель медицинского директора ГК «Медси» 
Ксения Шеховцова. НАКЭМ не приводит аб-
солютных цифр. Но GxP News ранее оцени-
вал оборот официального рынка только инъ-
екционных процедур по итогам 2020 года 
в 31,5 млрд руб., что в денежном выражении 
оказалось на 18% ниже, чем в 2019 году.

Гендиректор сети клиник «Линлайн» 
Юлия Франгулова связывает наблюдаемый 

сейчас рост продаж косметологических 
услуг с отложенным спросом: «В прошлом 
году из-за антиковидных мер были серьез-
ные ограничения на работу медучреждений, 
не оказывающих плановую и экстренную 
медицинскую помощь». В этом году, по сло-
вам госпожи Франгуловой, большую часть 
выручки операторам эстетической медици-
ны обеспечили постоянные клиенты.

Этот тезис подтверждается и в исследо-
вании НАКЭМ: так, за девять месяцев 2021 
года число новых пациентов выросло всего 
на 3%. Ксения Шеховцова говорит, что в «Мед-
си», напротив, заметно увеличилось число 
новых клиентов, что связано в том числе 
«с перетоком пациентов из салонов красоты 
в специализированные медцентры».

Однако Юлия Франгулова настаивает, что 
в этом году неконтролируемый сегмент ока-
зания услуг дома не снизился. Пациенты идут 
на это из-за меньшей стоимости процедуры, 
а врачи таким образом уходят от уплаты ко-
миссии клинике за пользование кабинетом, 
поясняет глава DSM Group Сергей Шуляк.

Предварительные данные GxP News за 
2021 год показывают, что доля косметологи-
ческих процедур, проводимых на дому, не 
изменилась с прошлого года и составила 7%. 
Согласно опросу, проведенному GxP News 
среди специалистов, почти 24% респонден-
тов, не работающих в клиниках, призна-
лись, что не имеют диплома врача-космето-

лога. Но даже таким специалистам прихо-
дится переходить на использование зареги-
стрированных препаратов.

По итогам этого года, по подсчетам GxP 
News, объем серых препаратов в сегменте 
биоревитализантов снизится в 2,5 раза, до 
15% против 38% в 2019 году. Заметнее всего 
легализовался рынок инъекций филлеров: 
если в 2019 году каждый третий используе-
мый препарат был серым, то в этом году их 
объем не превышает 1%. Доля контрафактно-
го ботулотоксина в этом году также сократи-
лась до 1%, в то время как в 2019–2020 годах 
она составляла около 6%.

Вместе с ростом оборота косметологиче-
ских клиник по итогам трех кварталов этого 
года на 30%, до 542,7 тыс. упаковок, по срав-
нению с 2019 годом увеличился объем вво-
да в обращение инъекций для ботулинотера-
пии (включая ботокс, диспорт, ксеомин), сле-
дует из данных RNC Pharma. Причина в том 
числе в стремлении дистрибуторов сделать 
большие запасы по более низким ценам на 
фоне роста курса доллара, считает Сергей Шу-
ляк. Подорожание импортной продукции 
уже привело к увеличению спроса со сторо-
ны клиник на филлеры российского произ-
водства, говорит президент Martinex (занима-
ется производством этих инъекций) Михаил 
Селянин. По его данным, они дешевле евро-
пейских, но дороже китайских и корейских.

Александр Осипов

Красота побеждает вирус
Оборот бьюти-индустрии растет

Компания уже уведомляла контраген-
тов о возможных перебоях с поставками 
Lay’s этой осенью из-за дефицита картофе-
ля (см. „Ъ“ от 21 сентября). В ООО «Москарт» 
(«Московский картофель») и Lorenz Snack 
World (Naturals) не ответили „Ъ“.

По данным Минсельхоза, на 2 декаб-
ря в РФ собрано 6,68 млн тонн картофе-
ля против 6,64 млн тонн годом ранее. 
Там прогнозируют, что по итогам года по-
казатель увеличится до 6,71 млн тонн, 
а в 2022 году — до 7,2 млн тонн. Для этого 
министерство планирует увеличить суб-
сидии на выращивание картофеля и ком-
пенсации затрат на производство и модер-
низацию мощностей хранения. Но, как 
отметили участники рынка на совеща-
нии, меры остаются на уровне предло-
жений, дефицит российского картофеля 
придется замещать импортом. По данным 
Минсель хоза, в 2020 году в РФ было ввезе-
но 316,3 тыс. тонн картофеля, а на 21 ноя-
бря этого года — 548,9 тыс. тонн. Основные 
поставщики — Египет, Азербайджан, Бело-
руссия, Израиль.

Кроме того, увеличению производства 
может помешать нехватка посадочного ма-
териала, говорилось на совещании. Генди-
ректор Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько добавляет, что 
переход многих потребителей в мегапо-
лисах на потребление раннего импортно-
го картофеля также снизил рентабельность 
хранения.

В Союзе участников рынка картофе-
ля в числе сдерживающих производст-
во факторов также упоминают политику 
торговых сетей, которые не готовы при-
нимать клубни небольшого калибра и не 
заключают годовые контракты. Но источ-
ник „Ъ“ в рознице уверяет, что проблема 
в самих аграриях. По его словам, среди бо-
лее 3,5 тыс. производителей, которых ре-
комендовал Минсельхоз, менее 1% согла-
сились законтрактоваться напрямую. «Мы 
готовы переходить на прямые договоры, 
но в текущем сезоне поставщики отказы-
ваются брать на себя такие обязательст-
ва»,— поясняет он. Другой собеседник „Ъ“ 
говорит, что производители предупрежда-
ют о снижении калибра картофеля в теку-
щем сезоне.

В «Ленте» и X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») от комментариев от-
казались. В «Магните» и Auchan на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

В Союзе участников рынка картофеля на 
совещании предложили для увеличения 
производства картофеля предусмотреть 
новую меру поддержки — компенсацию по 
100 тыс. руб. в основных регионах по сбору 
клубней (Тульская, Нижегородская, Астра-
ханская и Брянская области) на 1 га вводи-
мых в оборот земель.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что в 2022 
году на развитие овощеводства планирует-
ся направить 5 млрд руб., что в том числе 
«создаст предпосылки для наращивания 
объемов производства картофеля».

Алексей Полухин

Картошку припекло
с1

Структура «Альфа-групп» Ми-
хаила Фридмана добивает-
ся контроля над земельным 
участком рядом со штаб-квар-
тирой «Сбера» на юго-западе 
Москвы. Здесь на месте быв-
шего таксопарка инвестфонд, 
управляемый группой, пла-
нирует возвести к 2025 году 
бизнес-центр в партнерстве 
с Stone Hedge. Новый офисный 
комплекс будет построен в спе-
кулятивных целях, уверены 
эксперты. От продажи объек-
та можно будет выручить свы-
ше 20 млрд руб., что в полтора 
раза больше суммы затрат на 
строительство, оцениваемой 
в 13 млрд руб. 

Инвестфонд «Смарт Проперти Ин-
вестментс», управляемый «Альфа-Ка-
питалом» (входит в «Альфа-групп» 
Михаила Фридмана, Германа Хана 
и Алексея Кузьмичева), рассчитыва-
ет до конца 2021 года закрыть сдел-
ку по покупке 1,14 га на улице Вави-
лова, 13а на юго-западе Москвы. Об 
этом сообщили два источника „Ъ“, 
знакомые с ситуацией. По их сло-
вам, продавцом участка выступает 
ООО «Таксомоторный парк-12» (ТМП-
12). На площадке планируется по-
строить бизнес-центр на 68,43 тыс. 

кв. м, в качестве девелопера будет 
привлечен Stone Hedge, добавляют 
собеседники „Ъ“. 

В «Смарт Проперти Инвестментс» 
и Stone Hedge подтвердили свое 
участие в проекте. Инвестиции 
в проект составят около 13 млрд руб., 

а завершить его планируется к 2025 
году, уточнили в Stone Hedge. 

ООО ТМП-12, по данным «СПАРК- 
Интерфакс», контролируется Андре-
ем Степановым. В 2011–2012 годах 
компания входила в пятерку круп-
ных таксомоторных операторов Мо-
сквы, по оценкам Intesco Research 
Group. Позднее бизнес был реорга-
низован. Телефон компании недо-
ступен для звонков. 

Stone Hedge работает с 2006 года, 
специализируется на строительстве 
жилой и коммерческой недвижимо-
сти. В портфеле застройщика, по соб-
ственным данным, более 600 тыс. 
кв. м строящихся или реализован-
ных объектов. Основными собствен-
никами бизнеса считаются Максим 
Гейзер и Артем Санфиров. 

В районе, где находится участок 
ТМП-12, построено всего 260 тыс. 
кв. м офисных площадей, или 1,3% от 
общего объема в Москве, говорит ди-
ректор департамента продаж офис-
ной недвижимости Colliers Андрей 
Кухар. При этом спрос у арендаторов 
на эту локацию высокий, учитывая, 
что там находится головной офис 
«Сбера», добавляет управляющий 
партнер Knight Frank Алексей Нови-
ков. Опрошенные „Ъ“ консультанты 
рынка недвижимости признают, что 
юго-западное направление по числу 
запросов со стороны арендаторов се-
годня находится на четвертом месте 
после «Москва-Сити», Белорусского 
делового района и делового класте-
ра вдоль Ленинградского проспекта. 

Директор отдела продаж и при-
обретений офисных помещений 
CBRE Александр Пятин предполага-
ет, что Stone Hedge привлечена к про-
екту в качестве fee-девелопера, кото-

рый занимается как строительством, 
так и привлечением финансирова-
ния. Впоследствии застройщик, ве-
роятно, будет участвовать в распре-
делении прибыли, считает он. 

Собеседник „Ъ“ на рынке офис-
ной недвижимости считает, что про-
ект на улице Вавилова реализуется 
для продажи, так как конкретного за-
казчика на его строительство или по-
тенциального арендатора пока нет. 
«Такие проекты на рынке считают-
ся спекулятивными»,— поясняет он. 
«Это привычная для Stone Hedge схе-
ма реализации девелоперских про-
ектов»,— отмечает Александр Пя-
тин.

Продажа действительно окажет-
ся выгоднее, чем сдача всех площа-
дей бизнес-центра. Партнер Cush-
man & Wakefield Наталья Никити-
на предполагает, что рыночная стои-
мость офисов на улице Вавилова со-
ставит около 300 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Таким образом, от реализации объ-
екта можно будет выручить около 
20,5 млрд руб. При аренде годовой 
доход девелопера объекта составит 
1,3–1,6 млрд руб., учитывая, что се-
годня, по данным JLL, базовая став-
ка — 20–24 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 

Александра Мерцалова, 
 Дарья Андрианова

«Альфа» въезжает в таксопарк
Структура группы готовится выкупить участок под бизнес-центр

Подведомственный Роскомнад-
зору Главный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ) хочет перенять за-
рубежный опыт применения 
игрового искусственного интел-
лекта (ИИ) для нужд вооружен-
ных сил, в том числе в постро-
ении реальных боевых страте-
гий и создании симуляторов. 
В России подобные техноло-
гии уже разрабатывает «Ростех». 
Но эксперты скептически оце-
нили идею: обучение нейросе-
тей только на игровых сценари-
ях не позволит передать реаль-
ную картину боевых действий, 
как и работа на симуляторе.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием научно-технического центра 
ФГУП ГРЧЦ, посвященным мирово-
му опыту регулирования и приме-
нения ИИ, которое было 30 ноября 
направлено в Роскомнадзор. В доку-
менте, в частности, предлагается пе-
ренять зарубежную практику приме-
нения игрового искусственного ин-
теллекта, используемого при созда-
нии сценариев видеоигр, для нужд 
российской армии. С помощью сис-
тем военных игр, интегрированных 
с ИИ, можно более эффективно те-
стировать и оптимизировать воен-
ные планы, следует из исследова-
ния, «интегрированная система во-

енных игр с ИИ может проводить 
конфронтацию человек—машина, 
что способствует обнаружению воз-
можных проблем и слабых мест».

Помимо этого, обученные нейро-
сети исследователи предлагают ис-
пользовать в узкоспециализирован-
ных военных симуляторах. «Они дав-
но стали частью системы трениро-
вок вооруженных сил таких стран, 
как США и Великобритания»,— пи-
шут аналитики ГРЧЦ. Сейчас специа-
лизированные симуляторы наиболее 
популярны в авиационной среде. Так, 
гражданские и военные летчики отра-
батывают элементы пилотирования, 
не поднимаясь в небо, используя тре-
нажеры, подключенные к программ-
ному обеспечению с виртуальной ре-
альностью. Наиболее популярными 
считаются авиасимуляторы X-Plane 
и X (FSX). В Минобороны не проком-
ментировали предложения ГРЧЦ.

В «Ростехе» рассказали „Ъ“, что ис-
пользуют технологии гибридной ре-
альности при создании учебно-тре-
нировочных средств для формиро-
вания ситуационных обучающих за-
дач. Они позволяют с помощью раз-
работанного оборудования и софта 
моделировать обстановку для подго-
товки военнослужащих и отрабаты-
вать применение военной техники 
в виртуальной среде. «Человек вы-

полняет действия в составе реаль-
ной группы обучаемых, а динамиче-
ская обстановка создается с исполь-
зованием виртуальных средств по 
замыслу руководителя занятия. Та-
кие работы ведет, например, пред-
приятие холдинга — Рязанский ра-
диозавод»,— пояснили в «Ростехе».

Преимущества различных симу-
ляторов в процессе обучения и тре-
нировки навыков сегодня очевидны, 
причем не только в военной, но и гра-
жданской сфере, считает гендиректор 
разработчика «Номикс» Аркадий Ове-
рин. Речь идет о технологиях VR и AR, 
отмечает он. «Создание уникальных 
технологических продуктов — всег-
да капиталоемкие проекты, и воен-
ные разработки значительно доро-
же коммерческих. Полноценный си-
мулятор для простейшей частной за-
дачи может обойтись в 5 млн руб., 
и до 500 млн — боевой симулятор для 
ВКС»,— говорит Аркадий Оверин.

Искусственный интеллект приме-
ним и как потенциальный против-
ник, и как советник, но его эффек-
тивность зависит от того, как и кто об-
учит нейросеть, подчеркивает декан 
факультета информатики, искусст-
венного интеллекта и систем управ-
ления МГТУ им. Н. Э. Баумана Анд-
рей Пролетарский. «С точки зрения 
обучения на сценариях компьютер-

ных игр правильнее было бы „пока-
зывать“ алгоритмам действия реаль-
ных игроков, а не другой программы. 
Но чтобы реализовать этот проект, не-
обходимо видеозапись игры перевес-
ти в формат, понятный для нейросе-
ти, например текстовый. Обучать про-
грамму на действиях другой програм-
мы, принимающей решения, смысла 
нет»,— говорит он.

Технологическая возможность ис-
пользовать ИИ для моделирования 
реального боя есть: у нейросети боль-
ше данных, чем у командира на поле 
боя, выше скорость принятия реше-
ний, есть возможность просчитывать 
миллионы комбинаций на несколь-
ко шагов вперед, отмечает продю-
сер студии Owlcat Games Максим Фо-
мичев. Но, по его мнению, обучение 
нейросети на видеоиграх не лучшее 
решение, даже если брать за осно-
ву реальные сценарии боевых дей-
ствий. «Например, разработчик на-
писал сценарий о Курской битве, но 
стандартный движок игры на сред-
нем компьютере может просчитать 
действия только 50 танков, а в реаль-
ности их было в разы больше. И даже 
если воссоздать местность и расста-
новку сил, от реального сражения 
игра будет далека, как зубочистка от 
столетнего дуба»,— говорит он.

Татьяна Исакова

Армию направят в виртуальный мир
Искусственный интеллект для военных  
предложили обучать на компьютерных играх

1,45 миллиона 
 квадратных метров 
офисов сданы  
или проданы в Москве 
в январе—октябре  
2021 года, по данным 
Cushman & Wakefield

 Wildberries запустил програм-
му партнерских сортировочных 
центров. Продавцы маркет-
плейса, у которых есть свои не-
большие склады, смогут зарабо-
тать на обработке заказов дру-
гих контрагентов интернет-пло-
щадки. Это позволит Wildber-
ries разгрузить собственные ло-
гистические объекты, говорят 
эксперты. Но они предупрежда-
ют о потенциальных рисках 
из-за появления в цепочке до-
ставки нового звена.

 О запуске программы „Ъ“ расска-
зали в самом Wildberries. Ее участни-
ками могут стать продавцы площад-
ки, у которых есть свои склады пло-
щадью не менее 500 кв. м. Партнеры 
должны будут принять товар, отсор-
тировать его, а также обеспечить вре-
менное хранение и дальнейшую от-
грузку. За каждую обработанную еди-
ницу товара партнер получит 4 руб. 
Он должен будет компенсировать за-
траты, если по его вине товар другого 
продавца будет утерян или испорчен.

Первые три сортировочные цент-
ра (СЦ) по новой модели уже запуще-
ны в Москве, еще несколько в бли-
жайшие дни заработают в Подмоско-
вье, сообщили в Wildberries. В пер-
спективе планируется открыть де-
сятки партнерских СЦ в разных ре-
гионах России.

• Wildberries — крупнейший мар-
кетплейс в России. По итогам девя-
ти месяцев этого года оборот вырос 
на 89% год к году, до 538,9 млрд руб. 
По данным на 1 декабря 2021 года, 
через маркетплейс свои товары про-
дают более 450 тыс. предпринима-
телей. Сейчас, по собственным дан-
ным, у Wildberries в разных регионах 
десять крупных складских комплек-
сов и около 100 дополнительных сор-
тировочных центров общей площа-
дью 720 тыс. кв. м.
В компании отмечают, что пер-

выми из крупных участников рос-
сийского рынка e-commerce запу-
стили партнерскую модель работы 
СЦ, что позволит ускорить обработ-
ку и доставку заказов. В «Яндекс.Мар-
кете» говорят, что с 2020 года разви-
вают сортировочные центры в парт-
нерстве с логистическими операто-
рами. В «AliExpress Россия» сообщи-
ли „Ъ“, что также рассматривают ми-
кроформат партнерских сортиро-
вочных центров. У компании уже 
есть предложения от заинтересован-
ных партнеров.

По словам исполнительного ди-
ректора фулфилмент-оператора Re-
worker Алексея Жукова, новая мо-
дель работы сортировочных цент-
ров — правильное направление для 
развития маркетплейса. «Так Wild-
berries хочет разгрузить свою склад-

скую инфраструктуру. Это должно 
позволить избежать ситуаций, ког-
да на ключевых объектах интер-
нет-площадки товар продавцов ле-
жит месяцами»,— объясняет он.

У Wildberries крупнейшая доля 
небольших продавцов, которым за-
частую тяжело самостоятельно за-
ниматься логистикой, что приво-
дит к жалобам на очереди на скла-
дах и трудновыполнимые требова-
ния по приемке, объясняет парт-
нер Data Insight Борис Овчинников: 
«Если проблема частично будет ре-
шаться через превращение опытных 
селлеров маркетплейса в посред-
ников, помогающих менее опыт-
ным в обработке заказов, то у такого 
проекта могут быть перспективы». 
В будущем такие небольшие парт-
нерские СЦ позволят компании рас-
ширить предложение в сегменте экс-
пресс-доставки, в том числе по фран-
чайзинговой модели, не исключает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, приводя в при-
мер недавно запущенную франшизу 
«Яндекс.Лавки» в Сибири.

 Однако появление нового зве-
на в цепочке прохождения заказа, 
которым Wildberries напрямую не 
управляет, создает дополнительные 
риски, продолжает Борис Овчинни-
ков. Вряд ли маркетплейс сможет от-
дать партнерам обработку всех кате-
горий заказов — например, с доро-
гими товарами это может создавать 
дополнительные риски в части от-
ветственности за их потерю и повре-
ждение, соглашается Михаил Бурми-
стров.

Собеседник „Ъ“ на рынке назы-
вает инициативу Wildberries риско-
ванной, так как магазинам нет смы-
сла обслуживать своих конкурен-
тов, а также им потребуется серьез-
ная экспертиза в логистике. Алексей 
Жуков обращает внимание, что заяв-
ленная ставка оплаты за обработку 
заказа выглядит довольно низкой, 
а для крупной бытовой техники она 
будет даже ниже себестоимости.

Дмитрий Шестоперов

Wildberries  
отсортирует 
партнеров
Маркетплейс разгрузит свои склады  
за счет продавцов

Заниматься лишь 
логистикой — это unreal

— Татьяна Бакальчук,
совладелица Wildberries,  

в интервью ТАСС в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А
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В прокат вышел «Дом Gucci» — второй за по-
следние полмесяца фильм Ридли Скотта, 
основанный на криминальной хронике. 
На сей раз режиссера заинтересовали ита-
льянские страсти семейства, владевшего 
одним из самых почтенных модных домов. 
К разочарованию Юлии Шагельман, для их 
изображения ему самому не достало ни 
страсти, ни даже чувства юмора.

ромокампания фильма раскры-
ла ключевые повороты его сюжета даже тем 
зрителям, кто отродясь не интересовался исто-
рией моды или итальянской светской хрони-
кой 1980–1990-х годов. Да, в финале наследни-
ка дома Гуччи Маурицио (Адам Драйвер) убьют 
по заказу его бывшей жены Патриции Реджани 
(Леди Гага), а семейное дело с почти столетней 
историей перейдет в руки бездушной корпо-
рации, возглавляемой бизнесменами из Бах-
рейна. Поэтому «Дом Gucci» не детектив и не 
триллер — здесь, как во «Всех деньгах мира» 
(2017), Ридли Скотт снова замахивается на ис-
следование природы богатства и власти, раз-
рушающих человеческие души. Однако на этот 
раз он выбрал почти пародийный регистр, за-
ставив актеров разговаривать с тяжелым ита-
льянским акцентом (тот редкий случай, когда 
мучительность русского дубляжа почти конге-
ниальна оригиналу), сопроводив действие са-
ундтреком на грани фола (например, сексом 
Маурицио и Патриция занимаются под «Тра-
виату», а женятся под «Faith» Джорджа Майк-
ла) и выкрутив на максимум кэмповую стили-

стику восьмидесятых. Символично, что фильм 
завершается в 1995 году, когда минимализм 
в моде окончательно пришел на смену наклад-
ным плечам и лаковым начесам.

Первая треть картины, посвященная скоро-
палительному роману Патриции и Маурицио 
и ее знакомству с родственниками жениха — от-
цом Родольфо (Джереми Айронс), дядей Альдо 
(Аль Пачино), управляющим семейным бизне-
сом, и эксцентричным кузеном Паоло (Джаред 
Лето),— это фестиваль упоительного китча (за 
исключением выходов Лето, который сразу 
переступает ту черту, за которой пародия еще 
остается смешной). Однако со смертью Родоль-
фо праздник заканчивается и для персонажей, 
и для зрителей. Патриция давит на мужа, чтобы 
тот встал во главе компании, оттеснив Альдо, он 
сначала упирается, но потом сдается, в резуль-
тате рассорившись как с семьей, так и с женой, 
а режиссер вдруг переходит к серьезному кино 
в мрачных тонах (сплошь бизнес-трансакции, 
налоговые проверки и супружеские скандалы), 
умудрившись не предупредить об этом актеров.

Каждый участник именитого каста как будто 
снимается в своем собственном фильме. Леди 
Гага, тщательно изучившая манеры своей геро-
ини и полтора года не выходившая из образа, 
старательно дает диву итальянского кино (пла-
тоновским идеалом, очевидно, послужила Со-
фия Лорен), но каблуки, парики, накладные рес-
ницы и килограммы бижутерии не позволяют 
бедняжке воспарить. Драйвер честно пытается 
играть психологическую драму, но проигрыва-
ет битву с итальянским акцентом. Лето, спрятан-
ный под накладным животом, лысиной, усами 
и щеками, изображает персонажа мультика «Ог-
рабление по-итальянски» (хотя вдохновлялся 
он, судя по всему, сантехником Марио из куль-

товой видеоигры). Так же действуют Сальма 
Хайек в роли «ясновидящей», которая становит-
ся ближайшей конфиденткой Патриции, и Аль 
Пачино. Театральность его перформанса выгля-
дит вполне органично для мастодонта, каким 
являются и персонаж, и актер, но стоит ему раз-
делить кадр с Лето, и все превращается в «Неве-
роятные приключения итальянцев» в Милане / 
Нью-Йорке / далее везде. И только Айронс, през-
рев и акцент, и ухищрения гримеров, не покида-
ет зоны своего актерского комфорта: его Родоль-
фо Гуччи — все тот же увядающий британский 
аристократ, каких он на своем веку переиграл 
минимум пару десятков.

Дополнительный рассинхрон привносит 
сценарий, авторы которого Бекки Джонстон 
и Роберто Бентивенья то пробалтывают важ-
ные эпизоды скороговоркой, то растягивают 
ерундовые, испытывая зрительское терпение, 
а главное, никак не могут определиться, о чем 
же их рассказ. О золушке, перемолотой патри-
архатом и капитализмом и ставшей в результате 
чудовищем? Или о расчетливой хищнице, кото-
рая с самого начала знала, что хочет всего и сра-
зу, но не сумела подобрать адекватные средст-
ва для достижения цели? Фильм предлагает то 
одну версию, то другую, то обе сразу, а то и во-
все забывает о Патриции, чтобы впустить в кадр 
очередных актеров, загримированных под ре-
альных людей (Тома Форда, Анну Винтур, Карла 
Лагерфельда). Само финальное убийство Маури-
цио вместо восклицательного знака превраща-
ется в вялое многоточие, а история реального 
«брака по-итальянски» — в обыкновенный брак.

Н Е К Р О Л О Г

Вчера на 76-м году жизни умер Марк 
Рудинштейн, самый антироманти-
ческий и самый романтический ге-
рой русского кинобизнеса 1990-х, 
создатель главного национально-
го кинофестиваля в Сочи и фирмы 
«Кинотавр».

Как-то раз Марк швырнул в меня, тог-
дашнего — совместно с Инной Ткачен-
ко — директора (1995–1996) его между-
народных программ, пепельницей: я не 
обиделся, не попал же. Сидевший ря-
дом Олег Иванович Янковский, почет-
ный президент «Кинотавра», изящно 
увернулся, улыбнулся, раскурил трубку 
и тоже не обиделся. Через несколько ме-
сяцев Марк велел мне немедленно лететь 
из Сочи в Париж, чтобы передать нужно-
му политику сумку со срочными деньга-
ми. Я намекнул, что обратно я вряд ли — 
с такой-то сумкой — вернусь. Он тоже не 
обиделся. Его невозможно было не лю-
бить, а в свободное от работы время — 
немножко ненавидеть. Он был невыно-
сим, немыслим, необходим.

Только такой, как он, одессит — такой 
одессит — мог упромыслить в Подоль-
ске, где числился старшим методистом 
городского парка культуры и отдыха, 
в сентябре 1987-м первый реальный, 
мощнейший рок-фестиваль в СССР. При-
чем упромыслить его сразу после про-
блем с законом, которые едва не приве-
ли его надолго в тюрьму. Но, при всем 
своем опыте, вел он себя с самыми при-
чудливыми спонсорами так, что те впа-
дали в полную растерянность. То ли 
изрешетить этого лысого, хрипатого, на-
пористого человечка из автоматов, то ли 
распахнуть объятия и кошельки. Распа-
хивали, однако.

Только он мог затеять в 1990-м 
в Подольске фестиваль «Некупленного 
кино», перенесенный на следующий год 
в Сочи. Разумные люди пожимали плеча-
ми: ты попал, парень, какое сейчас кино, 
не говоря уже о фестивалях. И он регу-
лярно попадал, но восставал, как феникс 
русского бизнеса, из пепла. Именно бла-
годаря Марку и его «Кинотавру» русское 
кино 1990-х сохранило самоуважение, 
а может быть, и выжило как таковое.

Он обожал кино — с одной оговор-
кой: Марк обожал кино своего детства 
и юности. Требовал, чтобы ему в Сочи до-
ставили — хорошо, что не Фантомаса — 
Анжелику, Эмманюэль и Жерара Депар-
дье. И, когда ему их доставляли, сладко 

облизывался, как ребенок. Потом оби-
жался за то, что те вели себя надменно. 
Зато позволял привозить за компанию 
всякую молодую шпану — типа Карин 
Виар или Даниэля Кальпарсоро, с тех 
пор вышедших на первые позиции в ев-
ропейском кино.

Как ребенок он вел себя и тогда, ког-
да, топая ногами, требовал за три месяца 
соорудить МКФ «Лики любви». Сейчас бы 
за такую авантюру никто не взялся. Но 
осенью 1995-го все казалось возможным, 
и мы с Инной Ткаченко за гранью нерв-
ного срыва соорудили ему фестиваль, на 
который впервые прилетел в Россию ве-
ликий Тео Ангелопулос.

Марк был законченным эстетиче-
ским феноменом. Трудно представить 
себе человека, выглядевшего более ан-
тиромантически, чем он. С таких рисо-
вали карикатуры на нэпманов, сиони-
стов и цеховиков. И при этом он был, сам 

того не сознавая, романтиком кино. Все 
делал на надрыве, на крике, на нервах. 
Катастрофически разрывался между со-
циальной ролью, предопределенной со-
циальным и образовательным цензом, 
и той великой, не побоюсь слова, ролью, 
которую сыграл в русской культуре.

Расставшись в 2005-м с «Кинотавром», 
Марк затосковал. Шевелил несуразные 
проекты вроде фестиваля на Дворцовой 
площади. Обижался на звезд, когда-то 
порхавших вокруг, а теперь позабыв-
ших его.

Таких больше не делают. Эх, Марк Гри-
горьич, поработать бы снова с вами, да 
негде.

Михаил Трофименков

ПРЕМЬЕРА КИНО

Все смешалось в доме Гуччи
Вышел новый фильм Ридли Скотта

Антиромантический 
романтик
Умер Марк Рудинштейн

В «Новой опере» завершился новый проект «Dance 
резиденция» (о его открытии „Ъ“ писал 26 ноября). 
Первым резидентом стала Татьяна Баганова и ека-
теринбургские «Провинциальные танцы», пока-
завшие в четырех программах шесть спектаклей 
компании, в том числе главную новинку — москов-
скую премьеру спектакля «Синяя Борода». В хитро-
сплетениях притчи о власти и доверии разбиралась 
Татьяна Кузнецова.

тот многодельный интернациональный спек-
такль, поставленный по заказу American Dance Festi-
val,— дитя пандемических ограничений. Соавторы (хо-
реограф Татьяна Баганова, ее артисты, американский 
танцовщик Чарльз Слендер-Уайт, швейцарский компо-
зитор Рио Вольта, художник по костюмам Юрий Поме-
лов, сценограф Родион Пашин, художник по свету Дэ-
вид Фэрри, американские технические специалисты) 
работали в режиме онлайн, а премьеру в июне 2021-го 
показали одновременно — в России и (онлайн) в США. 
Однако сложная структура «Синей Бороды», полная те-
ребящих воображение загадок,— отнюдь не результат 

разобщенности авторов, но воплощение багановского 
принципа ставить сюжетные спектакли в виде этако-
го квеста. Зрителю дают подсказки — название, дета-
ли сценографии, текст, метафоры — хореографические 
и визуальные, однако целое он должен составить сам. 
Причем однозначного ответа нет: спектакль получает-
ся у каждого свой.

В «Синей Бороде» ребусы начинаются еще до нача-
ла — с декораций. Слева на авансцене припух при-
горок синего гофрированного шланга, спутанный, 
как исполинская борода; за ним светится адским пла-
менем полутораметровая щель замочной скважины; 
сбоку от нее торчит гигантский любопытный крас-
ный нос, к нему присобачен вертикально поставлен-
ный глаз, прозрачной ушной раковиной тянется дет-
ская пластмассовая горка. Над сценой висит экран, на 
котором весь спектакль некий мужчина будет стро-
ить рожи, мылить щетинистую физиономию вместе 
с лысеющей шевелюрой, бриться тупым ножом, об-
матывать голову копией сценического шланга. На 
противоположном конце авансцены стоит измельчи-
тель бумаги, похожий на игровой автомат с ручкой 
как у мясорубки; когда по ходу спектакля ее крутит 
кто-нибудь из персонажей, на пол курчавыми борода-
ми ползут тонкие полоски изничтоженных портретов 
и пейзажей.

Сказка Перро — не единственный источник фанта-
зии Багановой. В спектакле звучат фрагменты из пост-
модернистской новеллы американки Джойс Кэрол 
Оутс, в которой жена Синей Бороды не поддается на 
провокацию — не отпирает заветную комнатку. Одна-
ко звучащее как музыка воркование на французском 
про обманчивость звездного неба и его невидимое, 
но судьбоносное воздействие на человека непонят-
но большинству зрителей. Фразу на русском из Пер-
ро — про охоту и прочие удовольствия, побудившие 
избранницу Синей Бороды выйти за него замуж,— ар-
тисты произносят в середине спектакля, комментируя 
меланхоличные сценические увеселения вроде стоя-
ния на «березках» или лежания на боку. Сюрреалистич-
ность происходящего подчеркивают визуальные ци-
таты: надувные исполинские губы с головами вместо 
зубов; женские волосы, длинной бородой спускающи-
еся с мужского подбородка; долгий поцелуй в изгибе 
«ушной раковины».

Хореография тут не стремится доминировать: выра-
стает из мизансцен, скрывается в сценографических 
диковинах, прячет себя за аксессуарами. Женщины 
в ярких блузах, в разноцветных, будто средневековых, 
трико и мужчины в песочных пиджаках, брюках или 

шортах легко обмениваются партнерами, будто под-
бирают пару опытным путем. Массовые танцы (вроде 
стройно-чинного, как в кавказском давлури, выхода 
на полупальцах или лирического променада, в кото-
ром девушки, прижавшись спиной к мужчинам, стоят 
на стопах их ног) чередуются с элегическими дуэтами, 
оттененными неголодной эротикой, и многофигур-
ными адажио с высокими акробатическими поддер-
жками — кавалеры, задумчиво крутя и переворачивая 
попавшую им в руки даму, будто испытывают ее по-
слушание.

К финалу дело доходит до реплики «Почему я не 
могу войти в эту комнату?» — и сразу две женщины 
просачиваются в алую щель замочной скважины. Но 
никто не спешит их покарать: другую жертву — пух-

лотелую девицу с бумажной копной на голове — муж-
чина подтаскивает к себе на длинном половике, зака-
пывает в груде шланга и заползает вслед за ней в кучу 
синих трубок. Кто очерчивал границы дозволенного 
и кто подвергался испытаниям, кто проявлял и кто об-
манывал доверие, что было подлинным, а что осталось 
игрой в этом загадочном спектакле — известно, навер-
ное, лишь его автору, ведущему зрителей по лабиринту 
ассоциаций. Похоже, мужчины все-таки играли здесь 
первую скрипку, но и женщины временами проявля-
ли независимость. Впрочем, искушение объяснить со-
держание «Синей Бороды» актуальной феминистской 
повесткой — слишком простая разгадка хитросплете-
ний этой театральной ловушки, проверяющей на дове-
рие не только персонажей, но и зрителей.

РЕЗИДЕНЦИЯ ТАНЕЦ

В гостях у подсказки
Екатеринбургские «Провинциальные танцы» в «Новой опере»

П

Каждый из именитых актеров  
«Дома Gucci» будто бы снялся  
в своем собственном фильме   
ФОТО METRO GOLDWYN MAYER PICTURES

Сюрреалистичность происходящего  
в спектакле подчеркивают визуальные  
цитаты  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Марк обожал кино своего детства и юности. 
Требовал, чтобы ему в Сочи доставили — 
хорошо, что не Фантомаса — Анжелику,  
Эмманюэль и Жерара Депардье
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Обладателем Кубка Дэвиса, розыгрыш кото-
рого завершился в Мадриде, стала россий-
ская команда. В финале против сборной Хор-
ватии Андрей Рублев и Даниил Медведев 
убедительно переиграли Борну Гойо и Ма-
рина Чилича, не отдав соперникам ни одной 
партии. Третий (2002, 2006, 2021) россий-
ский триумф в розыгрыше Серебряной салат-
ницы блистательно завершил исключитель-
ный по совокупности достижений сезон для 
отечественного тенниса, по ходу которого 
было выиграно несколько элитных титулов.

122-летней истории Кубка Дэвиса, 
разумеется, случались более яркие, более эмоци-
ональные и более эффектные триумфы. Достаточ-
но вспомнить парижский финал 2002 года Фран-
ция—Россия с его потрясающей развязкой имени 
Михаила Южного, отыгравшего дефицит в две 
партии в решающей встрече с Полем-Анри Матье. 
И хотя, несмотря на видоизмененную два года на-
зад формулу розыгрыша, Серебряная салатница 
сама по себе остается престижнейшим трофеем, 
ценность этой победы для российского тенниса 
правильнее оценивать, вспоминая, что она вен-
чает самый счастливый для него сезон.

Он начинался выигрышем мужской сборной 
другого командного турнира — ATP Cup, а продол-
жался российским финалом в миксте на Олимпи-
аде, торжеством Даниила Медведева в решающем 
матче US Open против Новака Джоковича и завое-
ванием женской сборной Кубка Билли Джин Кинг. 
А ведь были еще статусные финалы с участием Мед-
ведева на Australian Open и итоговом турнире в Ту-
рине, Анастасии Павлюченковой — на Roland Gar-
ros и Карена Хачанова — в олимпийском Токио. 
И был, например, феноменальный взлет Аслана Ка-
рацева, претендующего на приз Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP), который вручает-
ся игроку, добившемуся наибольшего прогресса.

С этой точки зрения показателен тот факт, что ос-
новной вклад в нынешнюю победу внесли именно 
Даниил Медведев и Андрей Рублев. Ведь их однов-

ременное пребывание в первой пятерке мирового 
рейтинга тоже является одним из ценных итогов по-
следних одиннадцати месяцев. Стартовав в Мадри-
де встречей с экзотической сборной Эквадора, они 
финишировали противостоянием с хорватами, дву-
кратными обладателями Кубка Дэвиса, занимав-
шими второе место в текущем рейтинге турнира. 
И допустили лишь одну осечку, когда Рублев в матче 
против испанцев, предыдущих чемпионов, уступил 
феноменальному 40-летнему Фелисиано Лопесу.

Теперь же Рублеву достался 23-летний Борна 
Гойо, который еще недавно был одним из лучших 
в американской студенческой лиге, но в мировом 
рейтинге находится лишь во второй половине тре-
тьей сотни. Два года назад им выпало начинать 
первый для россиян и хорватов матч Кубка Дэви-
са, проводившийся по нынешней формуле. И хотя 
тогда Рублев взял верх сравнительно легко, сейчас 
это не имело никакого значения. Уровень тенни-
са, который показывает хорват, оказавшийся едва 
ли не самым ценным игроком всего турнира, явно 
не соответствует его месту в мировой классифи-
кации, иначе в матчах против австралийцев, ита-
льянцев и сербов Гойо не удалось бы обыграть трех 
куда более известных, чем он сам, игроков.

Напряжение, висевшее под потолком Madrid 
Arena, ощущалось в каждом розыгрыше. Напрягал-
ся и Рублев, который, учитывая силу хорватской 
пары в составе лидеров мирового рейтинга Мате 
Павича и Николы Мектича, не имел права усту-
пать. С помощью могучей подачи за 220 км/ч Гойо 
отыграл массу брейк-пойнтов, однако на задней 
линии россиянин избежал серьезных проблем. Во 
второй партии дело дошло до тай-брейка, по ходу 
которого хорват дважды уравнивал ситуацию по-
сле того, как проигрывал очки на своей подаче, но 
все-таки последний розыгрыш остался за Рубле-
вым. В итоге — 6:4, 7:6 (7:5), и до трофея оставалось 
рукой подать. И рукой этой, конечно, оказалась 
рука Даниила Медведева, фронтмена нынешнего 
российского теннисного прорыва на всех фронтах, 
который вернул сборной то, что задолжал два года 
назад, когда, будучи физически измочаленным, не 
смог приехать в Мадрид.

33-летний Марин Чилич, оказавшийся сопер-
ником россиянина, считается опытнейшим куб-
ковым бойцом. Он провел за сборную Хорватии 
больше всего матчей — 31, а в финале 2018 года 

принес ей два очка в победном финале против 
команды Франции. Нынешней осенью в карьере 
Чилича произошел очередной ренессанс, причем 
случилось это в России, где он сначала дошел до 
финала Кубка Кремля, а затем выиграл St. Peters-
burg Open. А еще раньше, летом на Уимблдоне, 
Чилич едва не остановил Медведева, взяв у него 
первые две партии.

Но нынешний Медведев слишком хорош для 
того, чтобы уступать даже набравшему хорошую 
форму и предельно мотивированному Чиличу. 
У россиянина, естественно, нашлось что проти-
вопоставить и опаснейшей первой подаче хорва-
та, и его разящим кроссам справа. Не все шло как 
по маслу — в восьмом гейме первой партии, про-
должавшейся ровно час, Медведеву пришлось 
отыгрывать брейк-пойнт, на тай-брейке Чилич 
вел — 5:4, а на первом сетболе при счете 7:6 рос-
сиянин допустил двойную ошибку. И все-таки 
два следующих очка остались за Медведевым, 
а во втором сете его преимущество стало подав-
ляющим — 7:6 (9:7), 6:2.

Завоевав Кубок Дэвиса в третий раз, спустя 19 
лет после победы в Париже и 15 лет после побе-
ды над Аргентиной в московском финале 2006 
года, российская сборная догнала сборные Герма-
нии и Чехии, которым также по одному разу уда-
вались подобные хет-трики. Еще семь команд вы-
игрывали легендарный трофей чаще, зато в их 
истории не было такого уникального рулевого, 
как 73-летний Шамиль Тарпищев, который в Мад-
риде преодолел две феноменальные отметки — 
100 капитанских матчей в Кубке Дэвиса и 150 — 
вместе с Кубком Билли Джин Кинг (до нынешнего 
года — Кубок Федерации). 

А еще Россия стала всего лишь четвертой стра-
ной, которая одновременно завладела двумя 
главными командными теннисными трофея-
ми. Шесть раз, но уже очень давно, это удавалось 
США, трижды — Австралии, а в 2012 году то же 
самое смогла сделать Чехия. Впрочем, о столь же 
великолепном сезоне чехи тогда все равно могли 
только мечтать.

Евгений Федяков

КУБОК ДЭВИСА

Салатница на десерт
Успех мужской теннисной сборной России  
поставил победную точку в конце уникального сезона

Предпоследний перед зимним 
перерывом тур чемпионата Рос-
сии обострил интригу в турни-
ре. Обыграв дома — 2:0 — «Уфу», 
которая еще в первом тайме по-
теряла сразу двух игроков, «Ди-
намо» вплотную, на расстояние 
в два очка, приблизилось к ли-
дирующему «Зениту», с которым 
встречается в следующем туре. 
А «Краснодар» благодаря побе-
де в увлекательной очной встре-
че — 2:1 — сравнялся по набран-
ным очкам с «Сочи» и сместил 
его с третьей строчки в турнир-
ной таблице.

инамо», чтобы обо-
стрить ситуацию 

на верхушке турнирной таблицы, 
так вышло, не пришлось в этом 
туре совершать ничего грандиоз-
ного. Много усилий для того, что-
бы облегчить ему задачу, приложи-
ла сама «Уфа», и так-то выглядевшая 
явным аутсайдером матча.

В меньшинстве она осталась сра-
зу же: чтобы заработать удаление, 
ей понадобилось примерно пять 
минут. Вячеслав Кротов сбил сзади 
Себастьяна Шиманьского, кажется, 
даже не попытавшись дотянуться 
до мяча, и судья Владислав Безборо-
дов, показав ему желтую карточку, 
а затем обратив внимание на стра-
дания снесенного Кротовым поля-
ка, кажется, быстро заподозрил, 
что VAR раскроет для него новые 
оттенки эпизода. Так и вышло. Кар-
точка Кротова из желтой трансфор-
мировалась в красную, а несчаст-
ный Шиманьский уступил место 
на поле тинейджеру Константину 
Тюкавину.

Именно Тюкавин был ключевым 
персонажем в той атаке, что выли-
лась в динамовский гол. Это он на 
линии штрафной разобрался в жут-
ко сложной ситуации с нескольки-
ми оппонентами. И это он через 
пару секунд пяткой продлил гро-
зивший уже обернуться пшиком 
прострел так, чтобы тот добрался 
до Дениса Макарова. Макаров тоже 
был хорош. Его удар-«парашютик» 
лег точно в дальний угол.

А в конце тайма Безбородову раз-
мышлять над тем, удалять игрока 
«Уфы» или пощадить, не пришлось: 
все, что произошло, не предпола-
гало сомнений. Уфимцы проспали 
побег Вячеслава Грулева, а Эгаш Ка-
синтура, зацепив форварда, сорвал 
чистейший выход один на один. 
«Уфе» должно было быть очень 
обидно. Вообще-то играла она не-
дурно. Собственно, тот удар Дениса 
Макарова был единственным опас-
ным за весь тайм, что нанесло «Ди-
намо»,— тылы гости прикрывали 
прекрасно. Но на что можно рассчи-
тывать, если вас на поле девять че-
ловек против 11 оппонентов?

Между тем вторая половина это-
го матча, обещавшая фейерверк 
тем, кто переживал за «Динамо», ста-
ла их кошмаром. Хуже тайма у дина-
мовцев в нынешнем сезоне, может, 
и не было. Вместо натиска в боль-
шинстве — нудная, рутинная, без 
намека на интересные идеи осада 
чужих ворот. Вместо праздника — 
смертельная тоска. 

Посреди этой тоски случились 
всего две вспышки. Однажды «Уфа» 
пережила момент, который навер-
няка победил бы в номинации «са-
мые чудесные спасения чемпиона-
та России». Константин Тюкавин 
бил головой наверняка — в про-
тивоход голкиперу Александру Бе-
ленову — в распахнутые настежь 
ворота и умудрился попасть в стой-
ку. Но это было еще не все, потому 
что мяч отскочил к Даниилу Фоми-
ну. И тут «Уфу» выручил защитник 
Юрий Журавлев. Вторая вспыш-
ка — это все-таки забитый «Дина-
мо» «на флажке» гол, который соо-
рудили танком пробуривший путь 

в штрафную Денис Макаров и под-
строившийся под его пас Арсен 
Захарян.

Эта победа обеспечила шикар-
ную концовку первой части чем-
пионата России. В последнем перед 
зимним перерывом туре «Динамо» 
и «Зенит» сыграют друг с другом 
в Москве 12 декабря. И победа ди-
намовцев выведет их в лидеры.

Матч между дышавшим «Ди-
намо» в спину «Сочи» и «Красно-
даром» был совершенно иным по 
стилистике. В футболистов двух 
команд словно вселились на один 
вечер духи Лионеля Месси, Робер-
та Левандовского и Карима Бензе-
ма. Эта была игра с атакой на атаку, 
с шансом на шанс. У «Краснодара» 
за стартовые десять минут три упу-
стил один Владимир Ильин. Наско-
ки «Сочи» смотрелись почти такими 
же острыми.

Сочинцам выпало открыть счет, 
а Матео Кассьерра, забивая свой 
гол, сыграл так, что и аргентин-
ский обладатель главного инди-
видуального футбольного приза, 
и те, кто конкурировал с ним в кон-
курсе, должны были цокать язы-
ком от восхищения: ловко принял 
дальний заброс, каким-то образом, 
наглухо вроде бы заблокирован-
ный защитником, разглядел, что 
вратарь Матвей Сафонов слегка 
выдвинулся вперед, и мягко пере-
кинул мяч через него. «Краснодар» 
не задержался с ответом: зарабо-
танный шустрым Эдуардом Спер-
цяном пенальти реализовал Вик-
тор Классон.

Классон же вывел «Краснодар» 
вперед уже во втором тайме. И на 
сей раз благодарить он должен был 
Алексея Ионова, который, демон-
стрируя, что собирается простре-
ливать в штрафную, вдруг тонко 
откатил мяч назад в оказавшуюся 
совершенно свободной зону.

«Сочи» наседал плотно. На излете 
матча он забил гол из офсайда, до-
ждался удаления ключевого игро-
ка полузащиты краснодарцев Гже-
гожа Крыховяка, но дороги хотя бы 
к ничьей не нашел. «Краснодар» на-
стиг сочинцев по набранным очкам 
и благодаря победам в обеих лич-
ных встречах сместил их с третьей 
строчки в турнирной таблице.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» близко
Победив «Уфу»,  
оно получило шанс обогнать «Зенит»
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Обыграв в финале сборную Хорватии, 
российская команда завоевала Кубок 
Дэвиса в третий раз, но впервые —  
за последние 15 лет

Футболисты «Динамо» (в центре — Арсен Захарян) в матче 
с «Уфой» продлили победную серию в чемпионате России  
до четырех игр, оказавшись рядом с лидирующим «Зенитом»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В

Семнадцатый тур
«Крылья Советов»—ЦСКА 0:1
Бохинен, 75.

«Спартак»—«Ахмат» 2:1
Мозес, 13; Промес, 87 — Уткин, 45+3.  
Удаление: Соболев («Спартак»), 32.

«Локомотив»—«Урал» 0:1
Аугустыняк, 42 (пен.).  
Удаление: Едвай («Локомотив»), 4 (2 ж. к.).

«Химки»—«Арсенал» 1:2
Мирзов, 36 (пен.) — Давиташвили, 61; Кангва, 87. 
Удаление: Идову («Химки»), 90 (2 ж. к.).

«Нижний Новгород»—«Рубин» 2:1
Калинский, 2 (пен.), 41 — Дрейер, 28.

«Динамо»—«Уфа» 2:0
Макаров, 29; Захарян, 86.  
Удаления: Кротов, 6; Касинтура  
(оба — «Уфа»), 36.

«Сочи»—«Краснодар» 1:2
Кассьерра, 19 — Классон, 23 (пен.), 52.  
Удаление: Крыховяк («Краснодар»), 86.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 4 2 43:19 37

2. «Динамо» 11 2 4 32:19 35

3. «Краснодар» 8 4 5 29:18 28

4. «Сочи» 9 1 7 27:21 28

5. ЦСКА 8 3 6 19:16 27

6. «Локомотив» 6 7 4 22:19 25

7. «Ахмат» 8 0 9 20:23 24

8. «Крылья Советов» 7 3 7 20:18 24

9. «Спартак» 6 5 6 20:23 23

10. «Рубин» 6 4 7 23:25 22

11. «Арсенал» 5 4 8 21:33 19

12. «Ростов» 4 6 7 29:31 18

13. «Нижний Новгород» 5 3 9 18:30 18

14. «Урал» 3 7 7 8:17 16

15. «Уфа» 3 7 7 17:24 16

16. «Химки» 2 8 7 15:27 14

Чемпион мира по шахматам Магнус Карлсен 
вплотную приблизился к тому, чтобы отсто-
ять свое звание в проходящем в Дубае мат-
че против Яна Непомнящего. В восьмой его 
партии он, снова белыми фигурами, одер-
жал вторую победу в поединке, на сей раз не 
в напряженной борьбе, а разгромную. Шан-
сы российского гроссмейстера отыграть два 
очка отставания от норвежца, учитывая, что 
до завершения «классической» части сопер-
никам осталось встретиться всего шесть раз, 
представляются минимальными.

тот вечер некоторое время не сулил ничего 
экстраординарного. В пятницу Магнус Карлсен по-
сле череды ничьих вырвался вперед в матче, обыг-
рав Яна Непомнящего в марафонской партии, ко-
торая тем, кто знает толк в шахматах, напоминала 
леденящий кровь триллер. За шестой партией по-
следовала пресная седьмая: соперники, кажется, 
просто не успели восстановиться после рубки, не 
были готовы ее продолжать. И казалось, что партия 
восьмая пройдет в том же скучноватом ключе.

Первый ход в ней доверили сделать знаменито-
му когда-то защитнику «Реала» и сборной Испании 
Мичелу Сальгадо. Но, конечно, дискутировать в Ис-
панской партии оппоненты не стали: она в этом 
матче возникает на доске, лишь когда белый цвет 

оказывается у Непомнящего. Черными играть ее 
он избегает. Так что на доске появилась Русская пар-
тия, а в какой-то момент — симметричная позиция, 
намекающая на то, что чемпион и претендент пе-
ред днем отдыха не против снова разойтись миром. 
Еще через несколько ходов шахматные компьютер-
ные движки фиксировали «мертвую» ничью, пусть 
игра Магнуса Карлсена и наводила уже на мысль, 
что он не прочь чуточку помутить воду.

И вот тут с Яном Непомнящим произошло то, 
чего в серьезных партиях с ним давно не проис-
ходило. На 20-м ходу он инициировал размен пе-
шек на c4, а после 21-го комментировавший матч 
на Chess24 голландский гроссмейстер Аниш Гири 
воскликнул: «Безумие! Полное безумие!» Он, ка-
жется, не мог поверить, что Непомнящий все же 
сделает этот соблазнительный ход, двинув еще 
одну свою пешку на b5 и напав на вроде бы уяз-
вимого слона. Соблазнительный — для шахма-
тиста-любителя, но не для профессионала высо-
чайшего уровня. Непомнящий не видел, что слон 
может остаться под боем, потому что у белых есть 
шах ферзем с a3, после которого будет взята от-
ставшая пешка черных, а сильнейшая фигура ока-
жется на седьмой горизонтали, угрожая чужому 
слону и, вообще, угрожая развалить все.

Это был жуткий ляп. Но он еще не тянул на 
смертельный приговор. Проблема заключалась 
в том, как после этого играл Ян Непомнящий. Зна-
менитая венгерка Юдит Полгар, тоже один из ком-

ментаторов матча, не верила своим глазам: ну не 
может такой мастер защиты, распутывания слож-
нейших клубков ухудшать позицию буквально 
каждым ходом, превращая большое преимуще-
ство Карлсена в подавляющее! Зачем он перево-
дит ферзя, который мог быть полезен в центре до-
ски в пассивную оборонительную стойку на d8?!

Партия после этого еще продолжалась. Но ее 
результат уже был отчетливо написан на лице 
Непомнящего, которое с удовольствием снима-
ли крупным планом операторы, ловя широчай-
ший спектр эмоций: злость на самого себя, отчая-
ние, абсолютную потерянность. Все завершилось 
борьбой ферзя россиянина против поддержан-
ных ферзем соперника двух проходных пешек — 
бессмысленной то есть борьбой.

После этой партии шансы Яна Непомнящего одо-
леть чемпиона мира, похоже, можно считать мини-
мальными. В его пользу чуть-чуть играет тот факт, 
что Международная федерация шахмат (FIDE) перед 
дубайским матчем растянула «классическую» часть 
чемпионских поединков с 12 до 14 партий. То есть 
до его завершения их не четыре, а шесть — какая-ни-
какая дистанция. Но все равно трудно представить, 
что даже на такой дистанции Непомнящему удастся 
дважды выиграть у противника, который известен, 
помимо всего прочего, и тем, что здорово умеет «су-
шить» игру, и который после такой победы должен 
чувствовать себя очень комфортно.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Нерусская партия
В матче за титул чемпиона мира Магнус Карлсен  
оторвался от Яна Непомнящего на две победы
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